
Supremo usou entrevista 
do magistrado para incluir 

Bolsonaro em inquérito

Em defesa, procurador 
de MS diz que 

investigação tem 
cunho ideológico
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PSDB e PT 
fumam cachimbo 
da paz em  aliança ainda 
inédita no País...saiba o 
que é “política transversal”. 
Página A3

Fique por 
dentro das 
novidades dos famosos, com 
Jhoseff Bulhões, que traz 
mais sobre as férias de Maria 
Cecília e Rodolfo. Página C2

cachimbo 
da Paz

Em 
Alta

O STF (Supremo Tri-
bunal Federal) aceitou 

que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) seja in-
cluído no inquérito que 

apura a instigação e 
autoria intelectual dos 

atos golpistas que resul-
taram na depredação da 
sede dos três Poderes, 
em Brasília. A solici-

tação foi feita após 80 
integrantes do Ministério 
Público Federal pedirem 

ao procurador-geral 
da República, Augusto 
Aras, a investigação de 
Bolsonaro por suspeita 
de incitação pública à 

prática de crime. Os pro-
curadores entenderam 
que o ex-presidente é 
suspeito de ter come-

tido este crime após ter 

postado no Facebook, 
na terça-feira (10), um 
vídeo questionando a 
regularidade das elei-
ções e apagado depois. 

Esse vídeo relaciona-se a 
uma entrevista do procu-
rador do Estado de MS, 
Felipe Gimenez a Rádio 
Hora 92,3 FM de Campo 
Grande. Ao jornal O Es-

tado, o procurador achou 
estranho  e argumentou 
o pedido, pois não há in-
citação. Gimenez ainda 
vai mais além e crítica 
procuradores do MPF. 

“Acredito que esse pedido 
tem um cunho ideológico 
e político. Infelizmente, 
o Ministério Público Fe-
deral está contaminado 
de militância política”, 

desabafa. Página A3

“A tradição no mundo do 
circo é muito importante”

Enfermeiro que atuou em Dourados
está no elenco do  “BBB23”

O ator Marcos Frota, 
embaixador do circo bra-

sileiro, esteve de volta 
a Campo Grande para a 

estreia da temporada 2023 

do Circo dos Sonhos. “O 
que era inicialmente uma 
paixão virou amor e um 
compromisso por toda a 

vida”, disse. Página A8

Nesta segunda-feira (16), co-
meça mais uma edição do BBB 
(Big Brother Brasil), com novos 
rostos e prêmio maior do que R$ 
1,5 milhão. No grupo da Pipoca, 

temos o baiano Cezar Black, que 
foi o quarto revelado, tem 34 anos, 
é enfermeiro, já morou no MS, em 
Dourados e trabalhou no Hospital 
Universitário da UFGD. Página C1

ENTREVISTA

Ator e embaixador do circo brasileiro
Marcos Frota
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No Paulista, Timão 
aposta em técnico 

e Yuri Alberto

Ex-ministro 
se entrega a 

Polícia Federal

Grávida, judoca 
deixa projeto 

olímpico de lado

 Fernando Lázaro, 
pupilo de Tite, e a manu-
tenção de seu principal 

atacante, animam o Corin-
thians, que estreia neste 

domingo. Página B1

O ex-secretário de Segu-
rança Pública do Distrito 
Federal e ex-ministro da 

Justiça, Anderson Torres, 
preso na manhã de sábado 
(14), passa por audiência 

de custódia. Página A4

Camila Yamakawa, uma 
das principais judocas do 

Brasil no peso +78 kg, 
opta por ampliar a família 

e carreira “mais tran-
quila”. Página B2

Entra ano, sai ano e os buracos continuam pela frente

Nos últimos 25 anos, MS tem 
recorde de arrecadação de ICMS

São tantos que só por 
milagre não cair e não 

ter o veículo danificado. 
As crateras surgem a 
cada chuva de verão, 
comum no mês de ja-

neiro. No entanto, não é 
nenhuma novidade aos 

moradores da Capital, 
que as ruas da cidade 
estão completamente 
esburacadas. O jornal 
O Estado percorreu al-
guns bairros da cidade 
e pode notar que a situ-
ação dos bairros Jockey 

Clube, Vila Nha Nhá e 
Piratininga é precária, 
diversas ruas possuem 
buracos em toda a sua 

extensão, na rua Voluntá-
rios da Pátria, no Jockey 
Clube, registramos mais 
de quatro quadras com 

buracos.Até as grandes 
e movimentadas ave-

nidas contam com algum 
trecho esburacado. 

Em nota, a prefeitura 
informou que mantém 

equipes de tapa buraco 
nas sete regiões..Página A6

Em ano de pós-pan-
demia e limitação de 
ICMS (Imposto sobre 
Circulação de Mer-

cadorias e Serviços), 
Mato Grosso do Sul 
arrecadou R$ 17,84 

bilhões. O montante 
é recorde desde 1998. 
Se comparar apenas 

com 2021, quando 
foram contabilizados 

R$ 16,20 bilhões. 
Página B3
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Dicas para conseguir 
dimunir o impacto das 
altas temperaturas na 
hora de dormir. Página 3

Pode parecer estranho, 
mas essa é uma famosa 
opção de petisco para os 
bichanos. Página 7

Verão e sono Grama para gato
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Campanha convoca sociedade para debater importância 
da saúde mental nas relações humanas. Páginas 4 e 5
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ARTES

ESPORTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    21°   27°
Dourados      20°   29°
Corumbá                  23°             30°
Maracaju          20°         30°
Ponta Porã           19°         27°
Três Lagoas       23°       30°
Mundo Novo             21°        30°

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 
chuva a qualquer hora.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B2
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Costumamos orar pedindo sabedoria, 
porém assim como Deus não coloca 
pão e carne em nossa mesa sem qual-

quer esforço  de nossa parte, também não nos 
dará sabedoria sem que procuremos obtê-la. 
Se um homem deseja possuir uma fazenda ou 
uma empresa, que faça por onde; se anseia 
obter uma casa confortável para sua família, 
deve reunir os materiais e construí-la. O Se-
nhor nos dará sabedoria concernente a essas 
coisas, mas não descerá à Terra para fazer o 
trabalho manual.

A sabedoria se dá pelo conhecimento das 
coisas espirituais e do mundo. E a melhor 
maneira de obtê-la é por intermédio  da lei-
tura e de estudos. No entanto é justamente 
aí que boa parte da sociedade brasileira, por 
exemplo, se perde, pois não tem o hábito de ler 
e muito menos paciência e perseverança para 
estudar e enfrentar as dificuldades existentes 
no caminho do conhecimento.

O medo e a insegurança são obstáculos que 
impedem o homem de dar o primeiro passo  
para concluir um curso superior ou mesmo 
profissionalizante. Eles são criados  pelo pró-
prio homem, que não tem o hábito caminhar 
e enfrentar de cabeça erguida e com Deus 
no coração, as pedras de tropeços que a vida 
impõe a cada um.

Dessa forma chega ao mercado de trabalho, 
uma multidão de pessoas, homens e mulheres, 
sem as devidas qualificações para um mercado 

que está cada vez mais ávido e exigente de pes-
soal formado e bem preparado para ocupar as 
mais variadas, modernas e avançadas funções. 
Lamentável isso!

As pessoas precisam vencer as barreiras 
que as impedem de obter conhecimento e 
se especializar  em alguma área de sua 
preferência ou aptidão, para que nela possa 
se destacar e tirar com sabedoria, prazer e 
alegria  o seu sustento e da sua família com 
qualidade de vida.

O conhecimento não tem limites de idade, 
quantidade ou tempo, pois sempre é tempo de 
conhecer e aprender. Existem hoje centenas, 
e por que não dizer milhares, de cursos e 
meios de formação profissional disponíveis a 
todos. As pessoas têm até a possibilidade de 
aprender de forma remota. Basta se agarrar 
a uma delas e se esforçar para ser o melhor 
entre os profissionais da área.

O mau hábito de famílias brasileiras de não 
incentivarem as crianças a lerem desde peque-
ninas, certamente é uma das causas dessa di-
ficuldade dos jovens de hoje de permanecerem 
num banco de faculdade e depois continuarem 
os estudos com uma pós graduação, mestrado, 
doutorado, pós doutorado... enfim, estudar e se 
aperfeiçoar  sempre.

Estudos e pesquisas comprovam que 
crianças estimuladas à leitura são “fisgadas” 
por esse bom hábito que faz a diferença entre 
os profissionais de sucesso quando adultos. 

Todo pai e toda mãe devem incentivar os filhos 
a cultivarem o hábito da leitura diária para que 
possam ter “fome de conhecimento” e serem 
saciados pelos livros.

Outro obstáculo ao sucesso profissional 
de homens e mulheres é que muitos acham 
que não têm capacidade de aprender ou que 
estão muito “velhos” para isso. Ledo engano! 
Pois isso é demonstração apenas do desco-
nhecimento que têm do poder e capacidade 
da mente humana de aprender absolutamente 
tudo o que impusermos a ela. O que precisam 
fazer é “ordenar” com persistência que a 
mente domine esse ou aquele assunto, por 
mais difícil que pareça. A mente é capaz de 
quase tudo. Até mesmo, junto com a fé, de re-
mover uma montanha de um lugar para outro.

Na parte espiritual do saber, existe um 
grande estímulo à obtenção de conhecimento 
especialmente por àqueles cujos cabelos já se 
tornaram brancos e corpos com limitações e 
dificuldades: Revelações de Deus para esses 
últimos tempos, feitas por intermédio de Sua 
igreja restaurada na Terra,  A Igreja de Jesus 
Cristo dos Santos dos Últimos Dias, garantem 
que “Qualquer princípio de inteligência que 
alcançarmos nesta vida, surgirá conosco na 
ressurreição.

E se nesta vida uma pessoa, por sua dili-
gência e obediência, adquirir mais conheci-
mento e inteligência do que outra, elas terá 
tanto mais vantagem no mundo futuro”. (D&C 
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Editorial

Nunca subestime sua capacidade de aprender

As principais tendências da 
segurança eletrônica para 2023

Wilson Aquino

Selma Migliori

É impossível pensar no que o ano de 2023 
guarda para o mercado de segurança 
eletrônica no contexto brasileiro, sem 

retomar algumas passagens de 2022 que devem 
reverberar no segmento nos próximos anos. Sim, 
apesar do segmento não ficar devendo em nada 
em comparação a outros países, proponho que 
para entender o que nos aguarda é preciso focar 
nas conquistas e desafios do nosso território. 
Por exemplo, a entrada do 5G, a atualização do 
E-Digital e a esperada aprovação do Estatuto da 
Segurança Privada.

Este ano foi um importante marco para o 
ecossistema de inovação brasileiro e definiu, em 
maior ou menor grau, o tabuleiro do jogo para os 
próximos anos, ao passo que a 5ª geração de in-
ternet chega para reduzir a latência e possibilitar 
uma conexão segura, estável e adequada às de-
mandas de IoT. Os estados e municípios recorrem 
à tecnologia como ferramenta de gestão e ainda 
lidamos com a falta de uma legislação adequada 
às nossas soluções e também a escassez de mão 
de obra qualificada.

Há vagas: qualificação profissional
A principal tendência para 2023 não deve 

ser uma tecnologia, mas os profissionais de tec-
nologia. Sejam jovens que acabaram de entrar 
no mercado, trabalhadores em transição de 
carreira ou até profissionais com experiência 

no segmento, mas que devem partir em busca 
de qualificação para avançar na carreira, o fato 
é que a segurança eletrônica está atraindo cada 
vez mais a atenção de quem busca uma oportuni-
dade de crescimento. E a boa notícia é: há vagas.

Todas as outras tecnologias e inovações que, 
definitivamente, vão impactar o setor no próximo 
ano dependem de profissionais qualificados e 
preparados para assumir a operação, manu-
tenção e escalabilidade das soluções. Com tantas 
verticais investindo em segurança eletrônica, 
do agronegócio aos condomínios residenciais, 
novos profissionais estão prestes a chegar e isso 
demandará abertura e caminhos para separar 
aqueles que verdadeiramente possuem compro-
metimento com a excelência.

Desdobramentos do Metaverso
Se as nossas soluções são para o mundo real, 

por que incluir o metaverso entre as tendências? 
Bom, a rede de internet não necessita de câmera 
de segurança, mas mesmo assim dependemos da 
conexão em todas as etapas: da negociação de 
um projeto até a operação. Com o investimento 
massivo da Meta, dona do Facebook e Insta-
gram, em tecnologia “metaverso” – software e 
hardware VR - é possível que nos próximos anos 
cresça o número de dispositivos de realidade 
aumentada, e, com certeza, não demorará muito 
para serem abarcados pela segurança eletrônica, 

seja como ferramenta de trabalho (com óculos 
de realidade virtual) ou como campo de novos 
negócios, através dos escritórios e showrooms 
virtuais.

O encantamento da Automação
A pandemia aproximou o cidadão comum, que 

até então se dividia entre analógico e digital, da 
tecnologia. Cada vez mais conectados, este novo 
usuário busca por maneiras de aproveitar melhor 
os dispositivos que agora fazem parte da rotina - 
seja controlando a luz pelo assistente de voz ou 
utilizando o celular para operar um sistema de 
videomonitoramento. Desta forma, cada vez mais 
atraídos para o universo da automação, cria-se 
um campo favorável para tecnologias IoT, AI e 
Aprendizado de Máquina ganharem mercado e 
encantarem estes entusiastas.

Mas é claro que não ficará restrita aos lares 
brasileiros. Do ponto de vista dos projetos comer-
ciais, empresariais e até de cidades inteligentes, 
esta ainda é uma forma eficiente de melhorar 
o atendimento ao cliente e agilizar diversos 
processos.

Internet das Coisas e Inteligência Artificial
Apesar de não serem mais tendências, mas 

realidades já consolidadas, é impossível não 
elencar IoT e AI nesta lista. Assim, a novidade 
fica por conta das iniciativas para popularizar 

É presidente da ABESE - Associação Brasileira das 
Empresas de Sistemas Eletrônicos de Segurança

É jornalista e professor 

A democracia brasileira resistiu esta 
semana a uma onda de vandalismo 
de apoiantes do ex-presidente da 

extrema-direita, Jair Bolsonaro, que des-
truíram grande parte dos edifícios dos 
três poderes na capital Brasília. Milhares 
foram presos, mas, segundo os analistas, o 
bolsonarismo está para durar e pode haver 
novos surtos de violência. 

Na quarta-feira (11), os apelos a uma 
nova “mega mobilização” de bolsonaristas 
por todo o país para “retomar o poder” não 

foram atendidos, sugerindo que o movi-
mento está a esgotar-se após a condenação 
mundial do assalto de domingo.  

O despedimento de altos funcionários 
do Governo por suspeita de conluio com o 
ataque pode ter desencorajado os apoiantes 
de Jair de voltar já às ruas. No entanto, 
seria um erro pensar que desistiram com-
pletamente.

Condenar os atos, reprimir, prender, 
identificar financiadores e expor quem se 
omitiu é necessário para  atingir o bol-

sonarismo. No entanto, se o processo de 
criminalização for levado até às últimas 
consequências chegará a uma barreira que 
será ultrapassada somente com um embate 
político. A história ensina que não se resolve 
com a polícia um problema político. 

Um dos principais aliados de Jair Bolso-
naro, o senador Vanderlan Cardoso concluiu 
que o ex-presidente “perfeu a oportunidade 
de liderar uma massa dos brasileiros” ao 
adotar postura ambígua a respeito do re-
sultado das eleições. Foram 58 milhões de 

votos depositados em seu nome. 
A aposta do futuro das forças da ex-

trema-direita será na profundidade da 
crise brasileira e na inviabilidade da frente 
ampla, sob liderança de Lula, manter sua 
coesão para tomar as medidas necessárias 
para combater o bolsonarismo, subsistir às 
contradições que virão com as intempéries 
da nova gestão e atender as expectativas 
que gerou na eleição. Depois da democracia, 
o grande prejudicado [com os atos de 8 de 
janeiro] é o Bolsonaro. 

Bolsonaro perdeu a oportunidade

130:18-19).
Quão bela e estimulante é esta revelação 

de Deus para todos nós. Então, o que podemos 
fazer é obedecer e buscar conhecimento ao 
longo de toda nossa vida para que ainda neste 
plano possamos ter qualidade de vida junto com 
nossos familiares e uma eternidade brilhante 
e feliz (Com informações de Brigham Young)

e escalar soluções baseadas nestas tecnologias. 
Vale a pena olhar para a construção da Unidade 
de Inovação da Abese dentro do Inova-USP, órgão 
de Inovação de uma das principais universidades 
do mundo, que será o principal projeto mobili-
zador da inovação para a segurança eletrônica 
no Brasil.

Ou ainda a abertura do Sandbox Regulatório, 
que permite que instituições já autorizadas e 
ainda não autorizadas possam testar projetos 
inovadores (produtos ou serviços experimen-
tais) com clientes reais, sujeitos a requisitos 
regulatórios específicos. É importante prestar 
atenção nestas pequenas conquistas porque elas 
apontam para os bons ventos que sopram para 
a segurança eletrônica agora, e que possamos 
aproveitá-los da melhor maneira.
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Moraes torna ex-presidente investigado por incitação a ataques

Bolsonarista diz 
que movimento 
não perderá força

Vídeo com procurador de MS vira 
peça-chave para investigar Bolsonaro

Para mim não tem 
esquerda ou direita
Felipe Gimenez, procurador do Estado
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Bosco Martins

Cachimbo 
O governador Eduardo Riedel e o ex-governador Zeca do PT 

fumaram o cachimbo da paz nessa semana em missão liderada 
pelo deputado Vander Loubet e a bancada do PT na Assembleia 
de MS.

O MS se torna um dos primeiros estados do País a consolidar 
uma aliança interessante que une o PT e o PSDB, partidos ad-
versários e antagônicos, mas que prenuncia os novos tempos na 
política brasileira de muito diálogo e compreensão no momento 
histórico, que vivenciamos! 

Na gestão tucana, os petistas irão colaborar com seu quadro 
técnico nas áreas de Desenvolvimento Agrário e Extensão Rural 
( Agraer), Agricultura Familiar,  Povos Originários e Comuni-
dades Tradicionais, e outras oitos subsecretarias temáticas 
dentro da SETESCC (Secretaria de Estado de Turismo, Esporte, 
Cultura e Cidadania).

Cachimbo I
A SETESCC (Secretaria de Estado de Turismo, Esporte, Cul-

tura e Cidadania) que tem um nome cumprido, mas certamente 
será uma das mais importantes secretarias de atuação no go-
verno de Eduardo Riedel. Não foi à toa que o governador nomeou 
para administrá-la, um de seus secretários de maior confiança. 
O professor Marcelo Miranda administrou a Fundesporte, na 
administração de Reinaldo Azambuja, dando um show de capa-
cidade e gestão. Candidato a deputado e com pouca estrutura 
de campanha ele também não decepcionou, como marinheiro de 
primeira viagem, e agora cumprirá a missão de fazer a ponte 
entre o PSDB e o PT. Uma missão harmoniosa e que deverá 
resultar em uma aliança promissora para o Senado Federal, 
quando os dois partidos (PSDB/PT) já tem nomes e sobrenomes, 
visando as eleições de 2026. Vamos aguardar os prognósticos!

Atuação
...E outro secretário de confiança do governador Eduardo 

Riedel, que ganha também destaque por sua atuação à frente da 
Secretaria de Governo (Segov), em pouco mais de duas semanas 
de trabalho, é o secretário Pedro Arlei Caravina. Paulista, de 
Presidente Prudente, ele é casado com a fisioterapeuta Wan-
derleia Duarte e pai de três filhas. Concursado, investigador de 
polícia, Caravina é delegado de Polícia aposentado e foi eleito 
deputado estadual pela primeira vez, com 31.952 votos nas 
eleições de 2022. Foi prefeito, por dois mandatos, de Bataguassu 
(MS), presidente da Associação dos Municípios de Mato Grosso 
do Sul (Assomasul) e também por dois mandatos, foi secretário 
adjunto da Secretaria de Infraestrutura do Estado, onde ad-
quiriu a confiança do atual governador. Nessa segunda-feira ele 
participa de entrevista no programa Rádio Livre, das 6h30 às 9 
horas, na Educativa 104.7. 

Gestão
....E o governador Eduardo Riedel reuniu pela  primeira vez 

nessa semana na 
sexta-feira (13), os seus secretários para dar o seu tom sobre 

gestão. Entre os pontos utilizados estão os contratos de gestão, 
importante instrumento adotado no governo de Reinaldo Azam-
buja que dará continuidade aos projetos e políticas públicas, já 
em andamento. A ideia desse tipo de planejamento, é como na 
esfera privada, tornar o serviço publico mais eficiente. Fixando 
metas de desempenho para órgãos e entidades e estabelecendo 
indicadores que necessitam ser atingidos. Assim, os projetos e 
processos que deverão ser executados pelos órgãos e entidades 
ao longo dos meses, a cada ano, ganham mais visibilidade e os 
gestores recebem notas pelo desempenho, formando uma base 
para a atuação de cada pasta. 

Transversal
Outra palavra chave na gestão atual e que vai adquirir uma 

importância na administração pública tanto do Estado quanto 
no governo Federal é a palavra “Transversalidade”. É  uma  
palavra constantemente citada em entrevistas pelo governador 
Eduardo Riedel, e vem sendo uma orientação de governo. Nesses 
novos tempos administrativos, não se permite discutir mais de-
senvolvimento industrial, educação, saúde, direitos humanos ou 
qualquer área do governo, sem levar em conta [outras] questões 
que, antigamente, eram pensadas dentro de uma única secre-
taria ou ministério. 

Por isso a importância da transversalidade nas políticas 
públicas. Tema caro para a gestão pública, a transversalidade 
busca unir esforços para lidar com problemas sociais complexos, 
como a mudança climática e o racismo. Coordenar diferentes se-
tores para enfrentá-las será um dos desafios dos novos governos.

Transversal I
Na política da transversalidade, ao contrário do que se ima-

gina, o tema ambiental, por exemplo, não é uma tarefa restrita 
ao meio ambiente, por exemplo. Da mesma forma como quando 
você pensa na questão da democracia, da defesa dos direitos 
humanos, da importância de termos pautas amplas que dia-
loguem com a sociedade, é preciso pensar o governo como um 
todo, com um discurso, um objetivo, e não um somatório de 
pequenos espaços.

Ou seja, todas as estruturas de governo terão assessoria 
para diversidade e participação social própria criando assim 
dentro dos governos uma rede, estimulando políticas transver-
sais. Capaz de levar para muitos setores da sociedade temas 
que muitas não são enxergados pelo Poder Público. Enfim, a 
transversalidade é um conceito usado nas políticas públicas 
para se referir ao tratamento de algum tema de forma inter-
departamental (ou seja, de forma conjunta entre ministérios, 
secretarias, etc.), com a criação de fóruns horizontais de debate 
e tomada de decisão. 

A ideia vem originalmente dos estudos sobre educação. 
Segundo autores da área, classificar o mundo em diferentes 
matérias escolares (história, geografia, biologia, física, etc.) 
esconde as conexões que existem entre essas disciplinas dentro 
de determinados temas. Para esses casos, é melhor que o estudo 
seja interdisciplinar.

Alberto Gonçalves

A PGR (Procuradoria-Geral 
da República) pediu e o STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
aceitou que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) seja in-
cluído no inquérito que apura 
a investigação e autoria inte-
lectual dos atos extremistas 
que resultaram na depredação 
da sede dos três Poderes, em 
Brasília (DF).

A inclusão de Bolsonaro no 
rol de investigados foi decidida 
pela canetada do ministro Ale-
xandre de Moraes, do STF.

A solicitação é feita após 
80 integrantes do Ministério 
Público Federal pedirem ao 
procurador-geral da República, 
Augusto Aras, a investigação de 
Bolsonaro por suspeita de inci-
tação pública à prática de crime.

Os procuradores enten-
deram que o ex-presidente é 
suspeito de ter cometido este 
crime por ter postado na sua 
página do Facebook, na terça-
-feira (10), um vídeo questio-
nando a regularidade das elei-
ções e apagado depois.

“Ao longo dos últimos anos, 
Jair Messias Bolsonaro se com-
portou de forma convergente 
com amplas campanhas de de-
sinformação envolvendo o fun-
cionamento das instituições bra-
sileiras e as eleições do país”, 
diz o texto dos procuradores.

Segundo eles, Bolsonaro 
“ocupou o mais alto cargo do 
país”, tem “posição de destaque 
na câmara de eco desinforma-
tivo” e contribuiu “para que 
a confiança de boa parte da 
população na integridade cí-
vica brasileira fosse minada”. 
“É à luz desse contexto que deve 
ser interpretada a postagem”, 
afirmam.

No vídeo publicado -e pos-
teriormente apagado- por Bol-
sonaro, o procurador-geral de 
Mato Grosso do Sul,  Dr. Felipe 
Gimenez, questiona a segurança 
das urnas eletrônicas. A publi-
cação traz ainda as frases “Lula 
não foi eleito pelo povo. Ele foi 
escolhido e eleito pelo STF e 
TSE [Tribunal Superior Elei-
toral]”, defende o magistério.

Alexandre de Moraes, por 
vez, acolheu as solicitações. 
Autorizou que a PGR ouça es-
pecialistas em monitoramento 
de grupos de apoiadores de 
Bolsonaro e grupos extremistas 
para medir o alcance do vídeo.

O ministro do Supremo 
também disse que o pedido 
de interrogatório de Bolsonaro 
será apreciado posteriormente, 
visto que o ex-presidente está 
no exterior.

Na decisão, Moraes des-
taca que Bolsonaro “reitera-
damente, incorre nas mesmas 
condutas. (Com informações da 
Folhapress).

Rayani Santa Cruz

Por onde passou em Mato 
Grosso do Sul, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) sempre 
arrastou multidão. Não é por 
menos, 59% (880.696 votos) dos 
eleitores do Estado, votaram 
pela sua reeleição no 2º turno. 
Essa ascensão da direita na po-
lítica deixou discípulos e eleitos 
na Assembleia Legislativa, na 
Câmara Federal, no Senado e 
no Governo. A invasão às sedes 
dos Três Poderes, uma semana 
depois da posse de Luiz Inácio 
Lula da Silva, levanta a per-
gunta onde irá o bolsonarismo?

O deputado eleito, Rodolfo 
Nogueira, “O Gordinho do Bol-
sonaro”, que é o presidente es-
tadual do PL em Mato Grosso do 
Sul, afirma ao Jornal O Estado 
que o movimento bolsonarista 
não perderá forças, após o epi-
sódio de invasão e vandalismo 
em Brasília, cujo resultou em 
diversas prisões e decreto de 
intervenção federal na segu-
rança da Capital Federal. Ele é 
defensor fiel do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e afirma 
que crê em reviravolta dos mo-
vimentos conservadores.

“Acredito que não perde força 
não. Bolsonaro foi um precursor 
da defesa do conservadorismo, 
da família e das liberdades in-
dividuais que há anos vinham 
sendo massacradas pelas ide-
ologias de esquerda. Acredito 
que diante de tantos absurdos, 
perseguições, censuras, a di-
reita ficará ainda mais fortale-
cida. A liberdade é um desejo 
intrínseco da natureza humana. 
E isso não morrerá.”

Ele foi questionado sobre o 

vandalismo nos três poderes 
da República e afirma que isso 
não afeta a imagem do bolsona-
rismo. “Acredito eu, que as de-
predações que ocorreram foram 
objeto de infiltrados, como tem 
sido divulgado em vídeos nas 
redes sociais.”

Nogueira está convicto sobre 
a robustez do conservadorismo. 
Ele diz que continuará a car-
regar as mesmas bandeiras 
durante os quatro anos de 
mandato. “Com certeza man-
terei sim. Não sou nem nunca 
fui oportunista. Não defendi 
as bandeiras conservadoras 
porque o presidente era o Bol-
sonaro, defendi e defendo, pois 
antes de tudo ‘sou conservador’ 
, ‘sou cristão’, ‘sou família’, ‘sou 
armamentista’ desde minha ju-
ventude e não deixarei de ser 
por causa de perseguição po-
lítica.”

“Gordinho do Bolsonaro” 
acredita na volta do ex-pre-
sidente ao cenário político, 
mesmo com turbulências re-
centes e riscos de processos ju-
diciais. “O presidente bolsonaro 
é a maior liderança política da 
direita no Brasil. Sua história 
política e seu governo o cre-
denciam para qualquer futura 
disputa política.”

Ele explica ainda, que no 
ano de 2018 haviam poucas 
lideranças de direita, mas que 
houve um levante em 2022 com o 
surgimento de novas lideranças 
do Brasil. “Tanto que a direita 
teve votações expressivas nos 
estados. Assim acredito que o 
movimento de direta veio para 
ficar.”

O vereador de Campo 
Grande, Tiago Vargas (PSD), 

O procurador do Estado, Fe-
lipe Gimenez, virou o pivô para o 
pedido de investigação de Bolso-
naro em relação às invasões em 
Brasília, achou estranho fato de 
uma entrevista que ele concedeu 
à Rádio Hora, no dia 10 de no-
vembro, onde defendeu a confir-
mação do voto da urna eletrônica 
ter sido usado pelos procura-
dores do MPF (Ministério Pú-
blico Federal). “Nunca publiquei 
nada sobre a entrevista, apenas 
defendi uma tese que defendo 
há anos sobre a confirmação do 
voto. Isso não significa que induzi 
alguém a invadir, jamais disse 
tem que invadir o STF, etc. Não 
tem cabimento o pedido pois não 
há incitação”. informa

Gimenez ao jornal O Estado, 
ainda vai mais além, e crítica 
procuradores do MPF. “Exerço 
advocacia pública, como pro-
curador do Estado, para pedir 
uma investigação ao procurador-
-geral do Estado, não há necessi-
dade de a petição ter várias as-
sinaturas. Juridicamente posso 
pedir individualmente que terá 

o mesmo sentido. Além disso, 
acredito que esse pedido tem 
um cunho ideológico e político. 
Infelizmente, o Ministério Pú-
blico Federal está contaminado 
de militância política. “Defendo a 
confirmação do voto, pois do jeito 
que é desrespeita o princípio da 
publicidade”, desabafa.

Sobre Bolsonaro ter divul-
gado a entrevista, o procurador 
argumenta que não sabe porque 
ele fez isso, e garante não ser 
bolsonarista e nem ter contato 
com o ex-presidente. “Sou con-
servador e combato o revolu-
cionário. Para mim não tem es-
querda ou direita. Como cidadão 
sou conservador e assim como 
Bolsonaro algumas vezes me 
pareceu ser, em outras ocasiões 
não comunguei com seus posicio-
namentos”, declara.

Felipe Gimenez repudia as 
invasões ocorridas e defende a 
punição por crime de dano ao 
bem público. Em sua visão não 
há o princípio de terrorismo que 
seria bem diferente do que se tem 
argumentado.

MPF está contaminado, diz Gimenez

O ex-presidente 
Bolsonaro ao lado do 

deputado federal eleito 
e bolsonarista, Rodolfo 

Nogueira

também não deve desistir do 
movimento bolsonarista. Ele 
que é conservador e sempre 
se declarou apoiador assíduo 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro, vem fazendo uma série de 
publicações nas redes sociais. 
Entre elas, sobre a investigação 
pelo Ministério da Justiça, após 
denúncias de que estaria insti-
gando manifestações de cunho 
golpista. Vargas disse que não 

teme o futuro. “Serei investi-
gado pelo Ministério da Justiça 
e pasmem vocês, não é por 
ser um ‘político corrupto’, mas 
por ser totalmente contrário 
e expressar minha opinião 
dos fatos que aconteceram no 
Brasil nos últimos dias. Serei 
preso? Perderei meu mandato? 
O futuro dirá. Peço a Deus que 
abençoe grandemente a nação 
brasileira.”

Para o analista político 
e advogado, Tércio Albu-
querque, a tendência é que 
movimentos de extrema-
-direita se esvaziem com 
o passar do tempo e a 
depender do comporta-
mento do Congresso Na-
cional. “Não vamos nos 
esquecer que há uma 
grande maioria da direita 
eleita, sustentados exata-
mente pelo PL e partidos 
aliados do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Eles car-
regam essas bandeiras do 
conservadorismo e devem 
assim continuar.”

Porém, o analista acre-
dita que o bolsonarismo ra-
dical deva diminuir consi-
deravelmente a medida que 
a temática de discussão 
no Brasil mude passando 
de “direita, esquerda e 
centro” para temas sociais 
e que dizem respeito a toda 
a população brasileira. 

Ao início da semana, 

bolsonaristas como o depu-
tado João Henrique Catan 
(PL) e Capitão Contar 
(PRTB) se posicionaram 
sobre a ocorrência em Bra-
sília e sobre o cenário po-
larizado.

Catan condenou atos 
de vandalismo e destacou 
que a polarização sempre 
vai existir. O parlamentar 
afirma que por convicção 
conservadora sempre fará 
oposição ao PT.  “O que al-
gumas pessoas chamam de 
polarização eu acredito ser 
convicção. Lutamos contra 
o PT há muito tempo. Ou 
seja, não se trata de dois 
polos opostos ter um fim, 
ambos os lados sempre ha-
verão de existir.”

Questionamentos por 
WhatsApp e várias liga-
ções foram feitas aos de-
putados Dr. Luiz Ovando 
(PP)., Marcos Pollon (PL), 
que não deram retorno até 
o fechamento do texto.

Análise
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Desembarque

Ex-ministro da Justiça ficará em uma unidade prisional da PM

Anderson Torres é preso pela 
Polícia Federal ao voltar dos EUA

Na sexta, o ministro 
da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, 
afirmou que o governo 
Lula pediria a extradição 
de Torres caso ele não 
voltasse ao Brasil até 
segunda (16).

Ao justificar a medida 
contra Torres, Moraes disse 
que as condutas do ex-
ministro de Bolsonaro do 
ex-comandante da Polícia 
Militar do Distrito Federal 
Fabio Augusto Vieira -que 
foi preso- são gravíssimas 
e colocam em risco as 
vidas do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), 
de deputados federais, de 
senadores e de ministros 
da corte.

Moraes disse que os fatos 
narrados em investigação 
da Polícia Federal, autora 
do pedido de prisão, 
“demonstram uma possível 

organização criminosa 
que tem por um de seus 
fins desestabilizar as 
instituições republicanas”.

“No caso de Anderson 
Torres e Fabio Augusto 
Vieira, o dever legal 
decorre do exercício 
do cargo de secretário 
de Segurança Pública 
do Distrito Federal e 
de comandante-geral 
da Polícia Militar do 
Distrito Federal, e a sua 
omissão ficou amplamente 
comprovada pela 
previsibilidade da conduta 
dos grupos criminosos e 
pela falta de segurança que 
possibilitou a invasão dos 
prédios públicos”, afirmou 
o ministro do STF.

Alexandre de Moraes 
também determinou a 
realização de uma busca 
e apreensão na casa de 
Torres em Brasília.

Jogada ensaiada 
Pessoas a par do caso destacam, por exemplo, 

uma fala do ex-candidato a vice, general Braga 
Netto, em 19 de novembro. Na ocasião, dirigiu-se 
a apoiadores do antigo governo pedindo fé e um 
tempo. Os investigadores querem entender se há re-
lação entre manifestações desse tipo e o documento.

Sem saída 
Integrantes do governo Lula (PT) dizem que, 

mesmo que a versão dada por Torres de que a mi-
nuta não foi feita por ele se prove verdadeira, não 
será fácil para o ex-ministro escapar ileso. Nesse 
caso, será fácil provar que ele prevaricou por 
manter o documento sem denunciá-lo às autori-
dades.

Vida real 
Deputados federais e dirigentes do PT avaliam 

que os atos violentos e golpistas de bolsonaristas 
trazem a frente ampla de volta para ordem do dia 
e deixam a bancada petista com menos força para 
barrar possíveis composições com adversários.

Não no meu quintal 
A política de boa vizinhança deve ficar restrita 

ao plano nacional. Dirigentes do PT e da União 
Brasil da Bahia, por exemplo, nem querem ouvir em 
aliança. Os dois partidos polarizam a disputa esta-
dual desde 1998.

Dissonante 
Na contramão da cúpula do PT, o deputado fe-

deral Jorge Solla (PT-BA) diz ser contra a abertura 
de uma CPI para apurar os atos golpistas. Ele diz 
que a investigação já sendo feita pela PF e demais 
órgãos de inteligência e que os parlamentares te-
riam pouco a contribuir com a realização de audiên-
cias públicas.

Sentido 
O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) gas-

touR$126,3 mil do cartão corporativo da Presidência 
com hospedagem em quartéis, alojamentos e hotéis 
de trânsito do Exército e Aeronáutica durante seu 
mandato. Isso representa menos de 1% das despesas 
com acomodação ao longo de quatro anos.

Corneta 
Em 2021, Bolsonaro gravou vídeo mostrando as 

instalações de um hotel de trânsito de oficiais da 
Academia Militar dos Agulhas Negras, em Resende 
(RJ).”Isso aqui é pago com cartão corporativo. 
Preçodopernoite:R$90”,afirmou. Os dados do cartão 
corporativo mostram que o gasto naquela ocasião foi 
de R$1.105.

Seguro... 
Aos poucos, o PSB vai conseguindo encaixar no 

governo federal membros do seu influente diretório 
de Pernambuco, que ficaram desempregados coma 
perda do governo estadual após 16 anos.

...desemprego 
O deputado federal Tadeu Alencar, que não se re-

elegeu, foi para o Ministério da Justiça. Seu colega 
Milton Coelho, na mesma situação, deve ganhar um 
cargo no Desenvolvimento. Falta acomodar o ex-
-governador Paulo Câmara e o candidato derrotado 
à sua sucessão, Danilo Cabral.

Hora extra 
A futura deputada federal Luciane Cavalcante 

(PSOL-SP) enviou carta aos três Poderes sugerindo 
remuneração adicional para os funcionários que atu-
aram na limpeza do Planalto, Congresso e STF após 
os ataques de domingo(8). O pedido foi endereçado 
ao senador Rodrigo Pacheco (PSD-MG),à ministra 
Rosa Weber e à primeira-dama, Janja.

Golpista 
A minuta golpista encontrada na casa de An-

derson Torres vai passar por perícia da PF para 
identificar onde foi elaborada, por quem e em que 
circunstâncias. O exame pode identificar se há 
algum elemento que ligue o documento aos computa-
dores do governo federal e quem manuseou o papel. 
Os investigadores querem fazer o cruzamento com 
declarações de integrantes da gestão Jair Bolsonaro 
no mesmo período para constatar o contexto político 
da confecção da minuta.

com Juliana Braga e João Pedro Pitombo

Camila Mattoso/Folhapress

O ex-ministro da Justiça 
Anderson Torres foi preso na 
manhã deste sábado (14) pela 
Polícia Federal ao retornar dos 
Estados Unidos.

Torres é o primeiro a ocupar 
o cargo de ministro da Justiça a 
ser preso desde a redemocrati-
zação e o primeiro integrante 
do governo Bolsonaro preso em 
consequência dos atos antide-
moctáticos. Ele ficará em uma 
unidade prisional da PM.

O ex-ministro da Justiça de 
Jair Bolsonaro e ex-secretário 
da Segurança Pública do DF 
embarcou na noite desta sexta 
(13) no aeroporto de Miami com 
destino final a Brasília. A aero-
nave pousou por volta das 7h30.

Na terça-feira (10), o ministro 
Alexandre de Moraes, do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
determinou a prisão de Torres 
após o episódio de ataques gol-
pistas contra as sedes dos três 
Poderes, no domingo (8).

Torres reassumiu o comando 
da Secretaria de Segurança Pú-
blica do Distrito Federal no dia 
2 de janeiro e viajou de férias 
para os EUA cinco dias depois. 
Ele não estava no Brasil quando 
bolsonaristas atacaram e de-
predaram os prédios do STF, 
Congresso e Palácio do Planalto.

O então secretário foi exone-
rado do cargo por Ibaneis Rocha 
(MDB) no domingo, horas antes 
de o emedebista ser afastado 
do governo do Distrito Federal.

Além de sua prisão, Moraes 
determinou buscas na resi-
dência do ex-ministro.

Na quinta-feira (12), a Folha 
de S.Paulo revelou que, durante 
a operação, a Polícia Federal en-

controu na residência de Torres 
uma minuta (proposta) de de-
creto para o então presidente 
Bolsonaro instaurar estado de 
defesa na sede do TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral).

O objetivo, segundo o texto, 
era reverter o resultado da 
eleição, em que Lula saiu ven-
cedor. Tal medida seria incons-
titucional.

A PF vai investigar as cir-
cunstâncias da elaboração da 
proposta. Ele nega ser o autor 
da minuta e disse que um pilha 
de documentos na sua casa iria 
ser triturada.

Após a decretação da prisão, 
Torres publicou nas redes so-
ciais que regressaria ao Brasil 
para se entregar à Justiça. 
"Sempre pautei minhas ações 
pela ética e pela legalidade. 
Acredito na Justiça brasileira e 
na força das instituições. Estou 
certo de que a verdade prevale-
cerá", disse.

Ele também alega que havia 
um plano de segurança para 
conter os manifestantes que co-
meteram os atos de vandalismo 
no domingo.

Reação

Apoio

Pacheco entrega ao procurador Agusto Aras 
representação contra invasores do Senado

Anderson Torres estava 
de férias nos Estados 
Unidos e embarcou de 
volta ao Brasil na noite 

de sexta-feira, em Miami

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Extradição

Agência Senado

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, entregou na 
sexta-feira (13) ao procurador-
-geral da República, Augusto 
Aras, representação contra 38 
pessoas que foram presas e 
identificadas pela Polícia Le-
gislativa depois invadirem e 
depredarem várias dependên-
cias da Casa no dia 8 de janeiro. 
Elas fazem parte de um grupo 
político inconformado com o re-
sultado da eleição presidencial 
do ano passado e com o novo 
mandato de Luiz Inácio Lula 
da Silva.

Durante a reunião, Pacheco 

pediu agilidade e empenho no 
andamento das denúncias. Em 
acordo com o que determina a 
Constituição, o Ministério Pú-
blico Federal será o responsável 
pelo processo criminal contra os 
envolvidos nos atos de violência 
e vandalismo.

“Reputo necessário que pu-
déssemos ter agilidade na ma-
terialização da representação 
criminal em relação às pessoas 
desde já identificadas. Quero 
externar nossa sincera preocu-
pação com os desdobramentos 
disso. É nosso desejo que haja 
o máximo de empenho do Mi-
nistério Público para evitarmos 
que outros fatos possam acon-

tecer a partir de algum senti-
mento de impunidade que possa 
surgir”, disse o presidente do 
Senado ao procurador.

A representação foi elabo-
rada pela Advocacia do Se-
nado com base no trabalho de 
detenção e identificação reali-
zado pela Polícia Legislativa. O 
documento, que está sob sigilo, 
já traz a apuração de autorias 
e da materialidade dos danos 
causados na invasão. 

Segundo Aras, a ação penal 
pode estar pronta já na pró-
xima terça-feira (17), além das 
medidas cautelares que o MPF 
venha a sugerir. O trabalho de 
levantamento dos atos do dia 

8 está nas mãos do subprocu-
rador-geral Carlos Frederico 
Santos, que é vice-presidente do 
Conselho Superior do Ministério 
Público Federal.

“Vamos nos debruçar com 
a rapidez e a confiança que 
é preciso para responder aos 
fatos. Nosso maior valor cons-
titucional é a democracia. Es-
tamos totalmente voltados para 
a apuração dos responsáveis e 
buscar a punição dos culpados”, 
assegurou Aras.

Pacheco também pediu que, 
além da ação penal, o Ministério 
Público tome providências cau-
telares de cunho patrimonial, 
para cobrir os danos ao prédio.

Reprodução

Eduardo Riedel (dir.) 
revebe documento do 
presidente da OAB, 
advogado Bito Pereira

Riedel põe Defensoria 
para atender presos 
por invasão em Brasília

O governador Eduardo 
Riedel (PSDB) vai colocar 
a Defensoria Pública do Es-
tado para atuar na defesa de 
presos após invasão ao prédio 
dos três Poderes, em Brasília. 
Na rede social, o governador 
fez questão de dizer que la-
mentou os atos violentos.

“Colocar à disposição 
nossa Defensoria Pública 
para prestar assistência jurí-

dica àqueles que ainda estão 
detidos e não têm condições 
financeiras de constituir um 
advogado”, explicou Riedel.

O governador justificou 
ser dever do Estado não se 
omitir nas suas obrigações e 
oferecer assistência jurídica 
a quem não pode contratá-
-la. “É uma das mais im-
portantes prerrogativas de 
qualquer cidadão. Também 

vamos prestar assistência às 
famílias, no sentido de atua-
lizar a situação de cada um 
deles no dia a dia”, pontuou.

Segundo Riedel, este é um 
trabalho que está sendo feito 
em cooperação com a De-
fensoria Pública do Distrito 
Federal e com o Conselho 
Nacional das Defensoras e 
Defensores Públicos – CON-
DEGE.

“Acredito que assim con-
tribuímos para demostrar ao 
País – e inclusive aos mais ra-
dicais – a natureza essencial 
de um regime baseado nos 
direitos e deveres individuais 
e na efetividade das leis!

Acredito que este sempre 
será o melhor caminho para o 
distencionamento dos ânimos 
e a volta à normalidade”, con-
cluiu. (Com Investiga MS)

Direita

Entrevista
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Moraes torna ex-presidente investigado por incitação a ataques

Bolsonarista diz 
que movimento 
não perderá força

Vídeo com procurador de MS vira 
peça-chave para investigar Bolsonaro

Para mim não tem 
esquerda ou direita
Felipe Gimenez, procurador do Estado

POLÍTICA

Reprodução/Facebook
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Bosco Martins

Cachimbo 
O governador Eduardo Riedel e o ex-governador Zeca do PT 

fumaram o cachimbo da paz nessa semana em missão liderada 
pelo deputado Vander Loubet e a bancada do PT na Assembleia 
de MS.

O MS se torna um dos primeiros estados do País a consolidar 
uma aliança interessante que une o PT e o PSDB, partidos ad-
versários e antagônicos, mas que prenuncia os novos tempos na 
política brasileira de muito diálogo e compreensão no momento 
histórico, que vivenciamos! 

Na gestão tucana, os petistas irão colaborar com seu quadro 
técnico nas áreas de Desenvolvimento Agrário e Extensão Rural 
( Agraer), Agricultura Familiar,  Povos Originários e Comuni-
dades Tradicionais, e outras oitos subsecretarias temáticas 
dentro da SETESCC (Secretaria de Estado de Turismo, Esporte, 
Cultura e Cidadania).

Cachimbo I
A SETESCC (Secretaria de Estado de Turismo, Esporte, Cul-

tura e Cidadania) que tem um nome cumprido, mas certamente 
será uma das mais importantes secretarias de atuação no go-
verno de Eduardo Riedel. Não foi à toa que o governador nomeou 
para administrá-la, um de seus secretários de maior confiança. 
O professor Marcelo Miranda administrou a Fundesporte, na 
administração de Reinaldo Azambuja, dando um show de capa-
cidade e gestão. Candidato a deputado e com pouca estrutura 
de campanha ele também não decepcionou, como marinheiro de 
primeira viagem, e agora cumprirá a missão de fazer a ponte 
entre o PSDB e o PT. Uma missão harmoniosa e que deverá 
resultar em uma aliança promissora para o Senado Federal, 
quando os dois partidos (PSDB/PT) já tem nomes e sobrenomes, 
visando as eleições de 2026. Vamos aguardar os prognósticos!

Atuação
...E outro secretário de confiança do governador Eduardo 

Riedel, que ganha também destaque por sua atuação à frente da 
Secretaria de Governo (Segov), em pouco mais de duas semanas 
de trabalho, é o secretário Pedro Arlei Caravina. Paulista, de 
Presidente Prudente, ele é casado com a fisioterapeuta Wan-
derleia Duarte e pai de três filhas. Concursado, investigador de 
polícia, Caravina é delegado de Polícia aposentado e foi eleito 
deputado estadual pela primeira vez, com 31.952 votos nas 
eleições de 2022. Foi prefeito, por dois mandatos, de Bataguassu 
(MS), presidente da Associação dos Municípios de Mato Grosso 
do Sul (Assomasul) e também por dois mandatos, foi secretário 
adjunto da Secretaria de Infraestrutura do Estado, onde ad-
quiriu a confiança do atual governador. Nessa segunda-feira ele 
participa de entrevista no programa Rádio Livre, das 6h30 às 9 
horas, na Educativa 104.7. 

Gestão
....E o governador Eduardo Riedel reuniu pela  primeira vez 

nessa semana na 
sexta-feira (13), os seus secretários para dar o seu tom sobre 

gestão. Entre os pontos utilizados estão os contratos de gestão, 
importante instrumento adotado no governo de Reinaldo Azam-
buja que dará continuidade aos projetos e políticas públicas, já 
em andamento. A ideia desse tipo de planejamento, é como na 
esfera privada, tornar o serviço publico mais eficiente. Fixando 
metas de desempenho para órgãos e entidades e estabelecendo 
indicadores que necessitam ser atingidos. Assim, os projetos e 
processos que deverão ser executados pelos órgãos e entidades 
ao longo dos meses, a cada ano, ganham mais visibilidade e os 
gestores recebem notas pelo desempenho, formando uma base 
para a atuação de cada pasta. 

Transversal
Outra palavra chave na gestão atual e que vai adquirir uma 

importância na administração pública tanto do Estado quanto 
no governo Federal é a palavra “Transversalidade”. É  uma  
palavra constantemente citada em entrevistas pelo governador 
Eduardo Riedel, e vem sendo uma orientação de governo. Nesses 
novos tempos administrativos, não se permite discutir mais de-
senvolvimento industrial, educação, saúde, direitos humanos ou 
qualquer área do governo, sem levar em conta [outras] questões 
que, antigamente, eram pensadas dentro de uma única secre-
taria ou ministério. 

Por isso a importância da transversalidade nas políticas 
públicas. Tema caro para a gestão pública, a transversalidade 
busca unir esforços para lidar com problemas sociais complexos, 
como a mudança climática e o racismo. Coordenar diferentes se-
tores para enfrentá-las será um dos desafios dos novos governos.

Transversal I
Na política da transversalidade, ao contrário do que se ima-

gina, o tema ambiental, por exemplo, não é uma tarefa restrita 
ao meio ambiente, por exemplo. Da mesma forma como quando 
você pensa na questão da democracia, da defesa dos direitos 
humanos, da importância de termos pautas amplas que dia-
loguem com a sociedade, é preciso pensar o governo como um 
todo, com um discurso, um objetivo, e não um somatório de 
pequenos espaços.

Ou seja, todas as estruturas de governo terão assessoria 
para diversidade e participação social própria criando assim 
dentro dos governos uma rede, estimulando políticas transver-
sais. Capaz de levar para muitos setores da sociedade temas 
que muitas não são enxergados pelo Poder Público. Enfim, a 
transversalidade é um conceito usado nas políticas públicas 
para se referir ao tratamento de algum tema de forma inter-
departamental (ou seja, de forma conjunta entre ministérios, 
secretarias, etc.), com a criação de fóruns horizontais de debate 
e tomada de decisão. 

A ideia vem originalmente dos estudos sobre educação. 
Segundo autores da área, classificar o mundo em diferentes 
matérias escolares (história, geografia, biologia, física, etc.) 
esconde as conexões que existem entre essas disciplinas dentro 
de determinados temas. Para esses casos, é melhor que o estudo 
seja interdisciplinar.

Alberto Gonçalves

A PGR (Procuradoria-Geral 
da República) pediu e o STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
aceitou que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) seja in-
cluído no inquérito que apura 
a investigação e autoria inte-
lectual dos atos extremistas 
que resultaram na depredação 
da sede dos três Poderes, em 
Brasília (DF).

A inclusão de Bolsonaro no 
rol de investigados foi decidida 
pela canetada do ministro Ale-
xandre de Moraes, do STF.

A solicitação é feita após 
80 integrantes do Ministério 
Público Federal pedirem ao 
procurador-geral da República, 
Augusto Aras, a investigação de 
Bolsonaro por suspeita de inci-
tação pública à prática de crime.

Os procuradores enten-
deram que o ex-presidente é 
suspeito de ter cometido este 
crime por ter postado na sua 
página do Facebook, na terça-
-feira (10), um vídeo questio-
nando a regularidade das elei-
ções e apagado depois.

“Ao longo dos últimos anos, 
Jair Messias Bolsonaro se com-
portou de forma convergente 
com amplas campanhas de de-
sinformação envolvendo o fun-
cionamento das instituições bra-
sileiras e as eleições do país”, 
diz o texto dos procuradores.

Segundo eles, Bolsonaro 
“ocupou o mais alto cargo do 
país”, tem “posição de destaque 
na câmara de eco desinforma-
tivo” e contribuiu “para que 
a confiança de boa parte da 
população na integridade cí-
vica brasileira fosse minada”. 
“É à luz desse contexto que deve 
ser interpretada a postagem”, 
afirmam.

No vídeo publicado -e pos-
teriormente apagado- por Bol-
sonaro, o procurador-geral de 
Mato Grosso do Sul,  Dr. Felipe 
Gimenez, questiona a segurança 
das urnas eletrônicas. A publi-
cação traz ainda as frases “Lula 
não foi eleito pelo povo. Ele foi 
escolhido e eleito pelo STF e 
TSE [Tribunal Superior Elei-
toral]”, defende o magistério.

Alexandre de Moraes, por 
vez, acolheu as solicitações. 
Autorizou que a PGR ouça es-
pecialistas em monitoramento 
de grupos de apoiadores de 
Bolsonaro e grupos extremistas 
para medir o alcance do vídeo.

O ministro do Supremo 
também disse que o pedido 
de interrogatório de Bolsonaro 
será apreciado posteriormente, 
visto que o ex-presidente está 
no exterior.

Na decisão, Moraes des-
taca que Bolsonaro “reitera-
damente, incorre nas mesmas 
condutas. (Com informações da 
Folhapress).

Rayani Santa Cruz

Por onde passou em Mato 
Grosso do Sul, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) sempre 
arrastou multidão. Não é por 
menos, 59% (880.696 votos) dos 
eleitores do Estado, votaram 
pela sua reeleição no 2º turno. 
Essa ascensão da direita na po-
lítica deixou discípulos e eleitos 
na Assembleia Legislativa, na 
Câmara Federal, no Senado e 
no Governo. A invasão às sedes 
dos Três Poderes, uma semana 
depois da posse de Luiz Inácio 
Lula da Silva, levanta a per-
gunta onde irá o bolsonarismo?

O deputado eleito, Rodolfo 
Nogueira, “O Gordinho do Bol-
sonaro”, que é o presidente es-
tadual do PL em Mato Grosso do 
Sul, afirma ao Jornal O Estado 
que o movimento bolsonarista 
não perderá forças, após o epi-
sódio de invasão e vandalismo 
em Brasília, cujo resultou em 
diversas prisões e decreto de 
intervenção federal na segu-
rança da Capital Federal. Ele é 
defensor fiel do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e afirma 
que crê em reviravolta dos mo-
vimentos conservadores.

“Acredito que não perde força 
não. Bolsonaro foi um precursor 
da defesa do conservadorismo, 
da família e das liberdades in-
dividuais que há anos vinham 
sendo massacradas pelas ide-
ologias de esquerda. Acredito 
que diante de tantos absurdos, 
perseguições, censuras, a di-
reita ficará ainda mais fortale-
cida. A liberdade é um desejo 
intrínseco da natureza humana. 
E isso não morrerá.”

Ele foi questionado sobre o 

vandalismo nos três poderes 
da República e afirma que isso 
não afeta a imagem do bolsona-
rismo. “Acredito eu, que as de-
predações que ocorreram foram 
objeto de infiltrados, como tem 
sido divulgado em vídeos nas 
redes sociais.”

Nogueira está convicto sobre 
a robustez do conservadorismo. 
Ele diz que continuará a car-
regar as mesmas bandeiras 
durante os quatro anos de 
mandato. “Com certeza man-
terei sim. Não sou nem nunca 
fui oportunista. Não defendi 
as bandeiras conservadoras 
porque o presidente era o Bol-
sonaro, defendi e defendo, pois 
antes de tudo ‘sou conservador’ 
, ‘sou cristão’, ‘sou família’, ‘sou 
armamentista’ desde minha ju-
ventude e não deixarei de ser 
por causa de perseguição po-
lítica.”

“Gordinho do Bolsonaro” 
acredita na volta do ex-pre-
sidente ao cenário político, 
mesmo com turbulências re-
centes e riscos de processos ju-
diciais. “O presidente bolsonaro 
é a maior liderança política da 
direita no Brasil. Sua história 
política e seu governo o cre-
denciam para qualquer futura 
disputa política.”

Ele explica ainda, que no 
ano de 2018 haviam poucas 
lideranças de direita, mas que 
houve um levante em 2022 com o 
surgimento de novas lideranças 
do Brasil. “Tanto que a direita 
teve votações expressivas nos 
estados. Assim acredito que o 
movimento de direta veio para 
ficar.”

O vereador de Campo 
Grande, Tiago Vargas (PSD), 

O procurador do Estado, Fe-
lipe Gimenez, virou o pivô para o 
pedido de investigação de Bolso-
naro em relação às invasões em 
Brasília, achou estranho fato de 
uma entrevista que ele concedeu 
à Rádio Hora, no dia 10 de no-
vembro, onde defendeu a confir-
mação do voto da urna eletrônica 
ter sido usado pelos procura-
dores do MPF (Ministério Pú-
blico Federal). “Nunca publiquei 
nada sobre a entrevista, apenas 
defendi uma tese que defendo 
há anos sobre a confirmação do 
voto. Isso não significa que induzi 
alguém a invadir, jamais disse 
tem que invadir o STF, etc. Não 
tem cabimento o pedido pois não 
há incitação”. informa

Gimenez ao jornal O Estado, 
ainda vai mais além, e crítica 
procuradores do MPF. “Exerço 
advocacia pública, como pro-
curador do Estado, para pedir 
uma investigação ao procurador-
-geral do Estado, não há necessi-
dade de a petição ter várias as-
sinaturas. Juridicamente posso 
pedir individualmente que terá 

o mesmo sentido. Além disso, 
acredito que esse pedido tem 
um cunho ideológico e político. 
Infelizmente, o Ministério Pú-
blico Federal está contaminado 
de militância política. “Defendo a 
confirmação do voto, pois do jeito 
que é desrespeita o princípio da 
publicidade”, desabafa.

Sobre Bolsonaro ter divul-
gado a entrevista, o procurador 
argumenta que não sabe porque 
ele fez isso, e garante não ser 
bolsonarista e nem ter contato 
com o ex-presidente. “Sou con-
servador e combato o revolu-
cionário. Para mim não tem es-
querda ou direita. Como cidadão 
sou conservador e assim como 
Bolsonaro algumas vezes me 
pareceu ser, em outras ocasiões 
não comunguei com seus posicio-
namentos”, declara.

Felipe Gimenez repudia as 
invasões ocorridas e defende a 
punição por crime de dano ao 
bem público. Em sua visão não 
há o princípio de terrorismo que 
seria bem diferente do que se tem 
argumentado.

MPF está contaminado, diz Gimenez

O ex-presidente 
Bolsonaro ao lado do 

deputado federal eleito 
e bolsonarista, Rodolfo 

Nogueira

também não deve desistir do 
movimento bolsonarista. Ele 
que é conservador e sempre 
se declarou apoiador assíduo 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro, vem fazendo uma série de 
publicações nas redes sociais. 
Entre elas, sobre a investigação 
pelo Ministério da Justiça, após 
denúncias de que estaria insti-
gando manifestações de cunho 
golpista. Vargas disse que não 

teme o futuro. “Serei investi-
gado pelo Ministério da Justiça 
e pasmem vocês, não é por 
ser um ‘político corrupto’, mas 
por ser totalmente contrário 
e expressar minha opinião 
dos fatos que aconteceram no 
Brasil nos últimos dias. Serei 
preso? Perderei meu mandato? 
O futuro dirá. Peço a Deus que 
abençoe grandemente a nação 
brasileira.”

Para o analista político 
e advogado, Tércio Albu-
querque, a tendência é que 
movimentos de extrema-
-direita se esvaziem com 
o passar do tempo e a 
depender do comporta-
mento do Congresso Na-
cional. “Não vamos nos 
esquecer que há uma 
grande maioria da direita 
eleita, sustentados exata-
mente pelo PL e partidos 
aliados do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Eles car-
regam essas bandeiras do 
conservadorismo e devem 
assim continuar.”

Porém, o analista acre-
dita que o bolsonarismo ra-
dical deva diminuir consi-
deravelmente a medida que 
a temática de discussão 
no Brasil mude passando 
de “direita, esquerda e 
centro” para temas sociais 
e que dizem respeito a toda 
a população brasileira. 

Ao início da semana, 

bolsonaristas como o depu-
tado João Henrique Catan 
(PL) e Capitão Contar 
(PRTB) se posicionaram 
sobre a ocorrência em Bra-
sília e sobre o cenário po-
larizado.

Catan condenou atos 
de vandalismo e destacou 
que a polarização sempre 
vai existir. O parlamentar 
afirma que por convicção 
conservadora sempre fará 
oposição ao PT.  “O que al-
gumas pessoas chamam de 
polarização eu acredito ser 
convicção. Lutamos contra 
o PT há muito tempo. Ou 
seja, não se trata de dois 
polos opostos ter um fim, 
ambos os lados sempre ha-
verão de existir.”

Questionamentos por 
WhatsApp e várias liga-
ções foram feitas aos de-
putados Dr. Luiz Ovando 
(PP)., Marcos Pollon (PL), 
que não deram retorno até 
o fechamento do texto.

Análise
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Ataques aos Três Poderes

Mobilização virtual

Forças Armadas

A punição aos envolvidos deve ser individualizada, para não atingir as instituições como um todo 

Entidades discutem monitoramento dos presos

Da euforia ao medo da prisão: o papel 
das redes bolsonaristas na invasão 

Comparar ataques em Brasília a Capitólio 
oculta dedo de militares, diz antropólogo

GERAL

Um encontro para discutir o 
avanço das medidas tomadas 
após os atos de terrorismo ocor-
ridos em 8 de janeiro reuniu 
o governo do Distrito Federal, 
órgãos e entidades de justiça, 
ontem, no Palácio do Buriti. Foi 
discutido, durante a conversa, a 
rapidez na apuração dos fatos, 
o andamento das audiências de 
custódia dos golpistas presos 
— além do atendimento de 
saúde adequado a eles — e 
o desejo de transferi-los aos 
estados onde moram.

Governadora em exercício 
no DF, Celina Leão (PP) re-
forçou que está trabalhando 
para manter todas as áreas da 
capital do país — que não estão 
sob intervenção federal — fun-
cionando. "Trazer a cidade à 
normalidade foi o ponto focal 
nos últimos dias, além de dar 
atenção ao governo federal na 
apuração dos fatos", destacou.

Participaram da reunião 
membros do GDF que compõem 
o Gabinete da Preservação e 
Mobilização Institucional, do 

Tribunal de Justiça do DF e 
dos Territórios (TJDFT), do 
Ministério Público do DF e Ter-
ritórios (MPDFT), da Câmara 
dos Deputados, da Ordem 
(OAB) e do Conselho dos Ad-
vogados do Brasil (CFOAB) 
e da Defensoria Pública do 
DF. Procurador-geral de Jus-
tiça do DF, Georges Seigneur 
afirmou que a punição aos 
golpistas deve ser individu-
alizada, para não atingir as 
instituições como um todo. "A 
sociedade exige uma resposta 

rápida, enérgica e positiva. 
É importante identificar as 
pessoas individualmente", res-
saltou.

Segundo o juiz auxiliar da 
presidência do TJDFT Luis 
Martius Jr., que representou 
o órgão na reunião, a expec-
tativa é que as audiências 
de custódia dos bolsonaristas 
presos depois dos atos terro-
ristas do dia 8 sejam conclu-
ídas até amanhã. "O Tribunal 
de Justiça do DF mobilizou 
uma estrutura gigantesca de 

magistrados e servidores, tra-
balhando de forma contínua, 
noite e dia, para que o sistema 
de Justiça criminal funcione". 
São 1.398 presos, sendo 904 
homens e 494 mulheres.

Presidente da OAB-DF, 
Délio Lins Jr. destacou que é 
importante esse alinhamento 
institucional, neste momento 
que o DF está passando. 
"Temos uma cidade com a 
intervenção federal decretada 
e o governador afastado. Isso 
gera uma série de problemas 

para todos", comentou. "O que 
aconteceu no domingo, aquela 
depredação coletiva, é um ab-
surdo. Espero que as pessoas 
envolvidas sejam identificadas 
e punidas. O trabalho prin-
cipal, no momento, está sendo 
nesse sentido", ressaltou. A 
Defensoria Pública do DF 
disse que abriu um canal com 
os familiares dos presos, en-
quanto a Secretaria de Saúde 
(SES-DF) reforçou que não 
houve casos graves nem óbitos 
entre os detidos.

As forças de segurança e as 
autoridades em Brasília foram, 
ao que parece, tomadas de sur-
presa pela mobilização golpista 
que levou o caos à cidade no 
último domingo (8). Mas só 
não ouviram porque estavam 
surdos (ou fingiam estar), pois 
a gritaria já era estrepitosa 
nos dias que antecederam a 
invasão bárbara. O local onde 
as estratégias eram traçadas 
não era o Quartel- General do 
Exército ou acampamentos do 
tipo espalhados pelo país, mas 
a terra sem lei que se tornou a 
internet brasileira. 

Na primeira semana de ja-
neiro, os canais de extrema 
direita simpáticos ao presi-
dente Jair Bolsonaro, que não 
reconhecem a vitória de Luiz 
Inácio Lula da Silva, atingiram 
uma média diária de quase 40 
milhões de interações no Ins-
tagram e no YouTube, quase 
quatro vezes o burburinho que 
era registrado no fim de de-
zembro. 

Apesar do alvoroço causado, 
boa parte da mobilização foi 
tocada por contas anônimas 
para o grande público.  Na tarde 
de 7 de janeiro, por exemplo, a 
influencer Ana Priscila Azevedo 
divulgou uma mensagem que foi 
lida por 40 mil pessoas no seu 
grupo do Telegram chamado “A 
queda da Babilônia”.

 O texto convocava as pes-
soas para ir a Brasília, avisando 
que “o golpe não é do Bolsonaro 
e nem das Forças Armadas, é 
do povo brasileiro”.  Ao longo 
do dia, esse e outros grupos 
espalharam mensagens com 
informações sobre caravanas 
partindo de várias regiões do 

Brasil e um sugestivo guia inti-
tulado “Esteja pronto para o gás 
lacrimogêneo”, com instruções 
que previam a confusão com a 
polícia. No Twitter, vídeos com 
o chamado de “Vamos tomar 
Brasília” começaram a circular 
no dia 2. 

O frenesi bolsonarista nas 
redes se deu ao luxo até de 
fazer viralizar um codinome 
para se referir à desordem que 
preparavam para Brasília.  Os 
golpistas usaram largamente 
a expressão “festa da Selma”, 
em redes sociais abertas, para 
coordenar as etapas da invasão 
e informar o endereço onde 
ocorreria a confraternização 
(a Praça dos Três Poderes). 
"Selma”, no caso, é uma refe-
rência à palavra “selva”, usada 
como um grito de guerra comum 
pelo Exército brasileiro. 

“Foi algo muito bem arti-
culado por baixo dos panos , 
e pensado para um momento 
em que o governo Lula estaria 
mais tranquilo e Brasília teria 
menos policiamento do que no 
dia da posse”, avalia Ana Julia 
Bonzanini Bernardi, cientista 
política e pesquisadora do 
Nupesal- UFRGS. 

Mas nem só de desconhe-
cidos foi formado o exército 
digital que trabalhou para a 
convocação da desordem.  A 
turma golpista contou com o in-
centivo de influenciadores bol-
sonaristas, artistas e pastores 
evangélicos, como Josué Va-
landro, da Igreja Batista Atitude 
da Barra da Tijuca, frequentada 
pela ex-primeira dama Michelle 
Bolsonaro. 

Ele compartilhou um vídeo 
de atos de vandalismo no Con-

gresso e demonstrou apoio aos 
criminosos. O Telegram foi, 
mais uma vez, a arena preferida 
do bolsonarismo, por permitir 
a circulação de fake news, te-
orias conspiratórias, discursos 
de ódio e pregações contra a 
democracia. Ao longo do dia, 
foram várias as lives nas quais 
os terroristas produziam provas 
em abundância contra si ao 
filmar as invasões que promo-
viam a prédios públicos. Ana 
Priscila Azevedo, por exemplo, 
compartilhou vídeos em que 

aparece dentro do Palácio do 
Planalto afirmando “tomando 
o poder de assalto”. Adriano 
Castro, 

A algazarra de Brasília é um 
novo capítulo da conturbada 
relação entre política e redes 
sociais. O fenômeno já podia ser 
notado nas “jornadas de junho”, 
em 2013, quando protestos com 
multidões tomaram as ruas do 
país. Uma imagem comum eram 
os cartazes com a inscrição “Sa-
ímos do Facebook”. Anos depois 
o Facebook e o WhatsApp se tor-

nariam ferramentas para levar 
Bolsonaro ao poder, em uma 
estratégia de campanha elei-
toral da referência política do 
brasileiro, o americano Donald 
Trump, em 2016. Em ambos os 
casos, a história começou nas 
mídias sociais e terminou com 

a recusa em aceitar a derrota. 
Nos EUA, ela levou à invasão 
do Capitólio, em 6 de janeiro de 
2021, quando o motim também 
foi fomentado com aplicativos 
e transmitido ao vivo por celu-
lares — o que ajudou a levar 
950 pessoas ao banco dos réus.

Piero Leirner, professor da 
Universidade Federal de São 
Carlos (UFSCar) e autor de 
"O Brasil no Espectro de 
uma Guerra Híbrida"

Reprodução

Fernanda Mena
Folhapress

Missão, negligência, incom-
petência ou cumplicidade. As 
explicações possíveis para o 
comportamento do Exército 
antes, durante e depois das 
invasões que vandalizaram as 
sedes dos três Poderes em Bra-
sília seguem indefinidas uma 
semana após o famigerado 8 de 
janeiro de 2023.

Para o antropólogo Piero 
Leirner, professor titular da 
Universidade Federal de São 
Carlos e que pesquisa as Forças 
Armadas há mais de 30 anos, 
só não dá para dizer que os 
militares não tiveram nada a 
ver com essas ações."Entre as 
pessoas que protagonizaram 
os ataques estavam militares 

da reserva e parentes de mili-
tares. Estavam acampados há 
tempos na frente aos quartéis. 
Em Brasília, estavam ao lado 
do Centro de Inteligência do 
Exército", aponta o autor de 
"O Brasil no Espectro de uma 
Guerra Híbrida" (Alameda Edi-
torial, 2020).

Para ele, "o modo de ação de 
militares é minimizado, como 
um programa que está rodando, 
e a gente não vê, porque eles 
produziram algo extremamente 
vantajoso para si: um laranja, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 
para que absorvesse todos 
os males". "Tudo é feito em 
nome de ‘bolsonaristas radi-
cais’. Mesmo os generais que 
começaram a produzir ameaças 
foram chamados de generais 
bolsonaristas. O uso desse ad-

jetivo faz parecer que se trata 
de adesão pessoal, e não de 
projeto", afirma. Sugere que 
esse projeto vem de longa data, 
visando a estabelecer um centro 
de governo fincado na inte-
ligência militar como grande 
dispositivo avaliador do Estado 
e suas políticas no Brasil. "Para 
isso, é preciso um mega disposi-
tivo de informações e um arca-
bouço legal que dê blindagem 
efetiva aos militares."

Há sentido em comparar 
as invasões do Palácio do 
Planalto, STF e Congresso à 
tomada do Capitólio nos EUA 
em 2021? 

O roteiro disponível para o 
pessoal que fez as invasões 
em Brasília era o roteiro da 
invasão do Capitólio. O ponto 

de divergência que eu tenho em 
relação a considerá-las como 
uma simples cópia é que isso 
oblitera completamente o dedo 
dos militares nesse processo no 
Brasil e sua responsabilização.

Nos EUA, as Forças Ar-
madas se opuseram publica-
mente ao movimento golpista. 
E por aqui?

 No Brasil, as Forças Ar-
madas são agentes operacionais 
que, de certa forma, estão pro-
duzindo esse negócio há anos. 
Se, no dia seguinte ao segundo 
turno, o comandante do Exército 
se pronunciasse sobre a lisura 
das eleições e reconhecesse o re-
sultado das urnas, uma vez que 
eles estavam inseridos no pro-
cesso eleitoral, ele teria tirado 
o combustível desse movimento.

Invasões em Brasília 
e no Capitólio (EUA, 

2020): transmissões ao 
vivo por celulares 

Joedson Alves/Anadolu Agency/Getty Images; Saul Loeb/AFP  
 

A ação de indivíduos per-
tencentes às Forças Armadas 
é capaz de tornar a instituição 
cúmplice das invasões do dia 
8 de janeiro? 

A noção de indivíduo 
dentro da instituição militar 
é muito diferente da nossa 
–os civis que eles chamam 
de paisanos. Lá, o indivíduo 
está dentro de uma cadeia 
de comando. Ele não faz algo 
só da cabeça dele. É preciso 
autorização.

O modo de ação deles é mi-
nimizado porque fizeram algo 
que lhes é extremamente van-
tajoso, que é botar um laranja 

para absorver todos os males. 
Produziram Bolsonaro para 
que ele absorvesse, como uma 
espécie de para-raios, toda a 
pecha de radical. Tudo é feito 
em nome de "bolsonaristas 
radicais". Mesmo os generais 
que começaram a produzir 
ameaças foram chamados de 
generais bolsonaristas. O uso 
desse adjetivo faz parecer que 
se trata de adesão pessoal, e 
não de projeto. Produzir a de-
sordem para depois se apre-
sentar como os elementos que 
podem recompor a ordem é 
uma equação que precisa do 
Bolsonaro para funcionar.



Maria Alice teve dois 
pneus do carro furados 
neste mês por causa 
dos buracos
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COVID-19

Buracos 

Prefeitura garante que a Secretaria de Infraestrutura mantém equipes do tapa buraco nas sete regiões 

Na Capital, situação das ruas piora a cada 
chuva e causa prejuízo aos motoristas  
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Marcos Maluf
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Camila Farias 

Entra ano e sai ano, e não 
há como dirigir em paz em 
Campo Grande. São tantos os 
buracos que só por milagre 
não cair e não ter o veículo da-
nificado. As crateras surgem a 
cada chuva de verão, comum 
no mês de janeiro. No entanto, 
não é nenhuma novidade aos 
moradores da Capital, que as 
ruas da cidade estão comple-
tamente esburacadas.

O jornal O Estado per-
correu por alguns bairros da 
cidade e pode notar que a situ-
ação dos bairros Jockey Clube, 
Vila Nha Nhá e Piratininga é 
precária, diversas ruas pos-
suem buracos em toda a sua 
extensão, na rua Voluntários 
da Pátria, no Jockey Clube, 
registramos mais de quatro 
quadras com buracos. Até 
as grandes e movimentadas 
avenidas ccomo a Manoel 
da Costa Lima  contam com 
algum trecho esburacado.

Nas épocas de chuva, a si-
tuação passa a ser pior ainda, 
pois, além de surgirem novos 
buracos  nas vias e os que já 
existem são escondidos  pela 
água, o que impossibilita a 

percepção por parte dos mo-
toristas, principalmente aos 
motociclistas.

Como é o caso da jornalista 
Nathalia Souza, de 27 anos, que 
utiliza uma motocicleta para lo-
comoção pela cidade. Para ela, 
a situação já passou dos limites 
há muito tempo e o asfalto de já 
está velho e desgastado. 

“Parece que o asfalto da 
cidade é uma casca de ovo, 
não importa o tanto que chova, 
mesmo quando são poucos 
minutos, já começam a apa-
recer valas no asfalto! O tapa 
buracos não resolve mais. A 
quantidade de veículos au-
mentou muito e as vias já não 
aguentam o fluxo. Não dá pra 
saber o que está pior: se é a si-
tuação da rua esburacada, ou o 
bate-bate de tantos remendos, 
o asfalto está parecendo uma 
colcha de retalhos”, afirma.

A estudante Maria Alice 
Weiler, 25 anos, costuma atra-
vessar a cidade do bairro Vila 
Nasser para a UFMS (Univer-
sidade Federal de Mato Grosso 
do Sul), que fica localizada na 
Av. Costa e Silva na Capital, 
destaca que os buracos estão 
demais na cidade. 

“Todos os dias, eu atra-

vesso essa cidade de carro e 
está cada vez pior! Cada dia 
é um buraco novo, e com esse 
período de chuvas, é difícil pro 
motorista. Só em janeiro, já 
furei dois pneus e quem paga? 
A prefeitura, com certeza, não 
é. Precisamos de mais efici-
ência na administração pú-
blica, andar nessas ruas está 
um caos”, desabafa.

O construtor Mauro Fer-
nandes, 61 anos, transita 
bastante pela Capital entre 
um obra e outra. Ele garante 

que está dificil encontrar nos 
bairros uma rua que não tenha 
buracos. "Passo por diferentes 
bairros todos os dias, posso 
contar com uma mão as ruas 
que não possuem buracos. E, 
normalmente, as que não têm 
foram recapeadas recente-
mentes", assegurou. 

Retorno
Em nota, a prefeitura, in-

formou que a Secretária Muni-
cipal de Infraestrutura e Ser-
viços Públicos mantém equipes 
de tapa buraco nas sete regiões 
urbanas, mas que o período 
de chuva compromete o anda-
mento do serviço. 

Fotos: Marcos Maluf Arquivo pessoal

Mesmo com cratera 
aterrada pela prefeitura, 
moradores do Noroeste 
temem novo deslizamento

arrastou um pouco da terra uti-
lizada pela prefeitura e invadiu 
completamente a marcenaria 
que fica no local. Um dos funcio-
nários da empresa, Jhonatan 
Andrade, 21 anos, contou à re-
portagem que chegaram a pedir 
para os funcionários da prefei-
tura que expandissem o aterro 
para que durante a chuva a 
água não invadisse o local, 

e assim foi feito. Mas bastou 
poucos minutos de chuva na 
tarde da sexta-feira (13) para 
que a marcenaria se tornasse 
um rio. “Eu até falei para eles 
que tinham que quando a 
chuva viesse essa terra não ia 
aguentar parar água, pedimos 
para expandir com esse intuito, 
mas infelizmente não acho que 
vá resolver”, explicou. (CF)

A direta, a cratera como 
estava antes de receber o 
aterro; à esquerda depois 

da manutenção; e abaixo a 
situação após a chuva de 

sexta-feira (13)

Após grande repercussão 
na mídia, a Prefeitura de 
Campo Grande realizou o ater-
ramento de uma cratera, que 
se abriu há quase três anos 
nas ruas Pinheiro Machado 
com a rua Água Funda, no 
bairro Noroeste na Capital. O 
buraco que começou pequeno, 
foi aumentando a cada chuva e 
se tornou uma grande cratera, 
que estava preocupando muito 
os moradores e trabalhadores 
da região.

Depois de anos tentando 
resolver o problema da cra-
tera, um morador da região 
entrou em contato com vários 
veículos de imprensa para que 
fosse chamado atenção das 
autoridades para a questão. O 
assessor parlamentar Juliano 
Alexandro, de 21 anos, afirmou 
que a preocupação da popu-
lação aumentava a cada dia e 
que o buraco estava inclusive 

invadindo o terreno ao lado, 
onde existe uma marcenaria. 

Após a divulgação do pro-
blema, na tarde da última 
quinta-feira (12), agentes da 
prefeitura compareceram ao 
local e fizeram um aterramento 
parcial, mas de acordo com 
Juliano a curto prazo pode ser 
que a ideia funcione, mas com o 
passar do tempo e com as fortes 
chuvas que estão ocorrendo na 
cidade, podem desabar tudo 
novamente. “Nós entendemos 
e agradecemos a solução da 
prefeitura, mesmo após quase 
três anos, mas quem mora ali 
na região sabe que toda a água 
que desce das ruas de cima do 
bairro, caem ali, é uma pressão 
muito forte da enxurrada e pro-
vavelmente a terra vai descer 
junto”, disse Juliano. 

E como havia sido previsto 
por Juliano, com chuva de 
sexta-feira (14), a água passou 

Mato Grosso do Sul vem 
registrando desde novembro 
do ano passado aumento no 
número de pessoas infectadas 
pela COVID-19. Dentro do pe-
ríodo de 10 semanas [1º de no-
vembro a 10 de janeiro], foram 
16 mil novos casos da doença. 
Os dados são dos boletins epide-
miológicos divulgados pela SES 
(Secretária Estadual de Saúde). 

O fato assusta, uma vez 
que a doença estava contro-
lada no Estado até outubro, 
quando na última semana do 
mês, foram contabilizados 300 
novos casos e duas mortes, 
ambos de idosos com comor-
bidades. Já um mês depois, na 
última semana de novembro, 
os casos subiram drastica-
mente, e  dia 22 ao dia 29, 
foram registrados mais de mil 
casos e sete mortes, nessa oca-

sião cinco idosos, um adulto e 
uma criança de 1 ano de idade. 

Em dezembro, na segunda 
semana, foram de 2,8 mil novos 
casos registrados e 11 mortes, 
sendo a  maioria de idosos 
entre 67 e 91 anos. Agora em 
janeiro, voltamos a registrar 
quase três mil casos em uma 
semana, e com um número 
ainda maior de mortes, 20.

De acordo com o médico 
infectologista, Rodrigo Coelho, 
que atua na linha de frente 
de combate ao vírus, esse au-
mente se deve a circulação de 
subvariantes da Ômicron. Ele 
explica ainda que é possível 
que as  subvariantes XBB 1.5 
e a BQ 1 sejam as responsáveis 
pelo aumento dos casos. 

Questionado se há um pos-
sível descaso da população, a 
respeito das normas de segu-

rança, Coelho afirma que não 
se trata disso. “Nós vamos 
precisar nos acostumar com 
as variantes que vão se formar 
com o tempo. Esse vírus ele 
tem essas propriedades de 
formarem novas variantes, são 
vírus de RNA, então teremos 
que nos acostumar com isso, 
pois como acontece com in-
fluenza, eles sempre produ-
zirão mutações”, garante.

O médico afirma também que 
essa nova variante, não é tão 
grave quanto as anteriores e é 
de se esperar que a gravidade 
caia ainda mais, exceto para 
pessoas que já tem a tendência 
a complicações por qualquer 
que seja a infecção, que é o caso 
de idosos, pacientes portadores 
de doenças crônicas, cardíacas 
e pulmonares.

“Essa nova variante tem 

produzidos casos com sinto-
matologia, muito semelhantes 
a resfriado comum, com os 
sintomas de tosse, dor de ga-
ranta, nariz entupido, espirro 
e assim por diante. Lá atrás, 
em 2020,2021, nós tínhamos o 
aumento das pneumonias, em 
casos de COVID19, se desen-
volvia pneumonia com muito 
mais facilidade e hoje a grande 
maioria apresentam sintomas 
de resfriado comum”, destaca 
Rodrigo. 

Além disso, vale citar que 
é de extrema importância 
que o quadro vacinal esteja 
completo com as duas doses 
e mais as doses de reforço, 
porém a vacina não impede a 
infecção, ela serve justamente 
para diminuir a ação do vírus 
no organismo e que ele não se 
torne grave. (CF)

MS registra mais de 16 mil novos casos da doença em 10 semanas
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“Fraternidade Sem Fronteira”

Organização está a procura de profissionais da saúde para atendimentos nas caravanas deste ano 

“Atuar na África é fazer valer cada vontade, cada 
gesto, cada minuto de estudo e de vida”, diz médica 

Para a temporada 
deste ano, são quatro 
destinos diferentes 
em projetos de ajuda 
humanitária nos países 
africanos: Malawi, 
Madagáscar, Moçambique 
e República Democrática 
do Congo. Duas destas 
caravanas são para 
atendimentos na área 
da saúde aos acolhidos 
no Projeto Nação 
Ubuntu, no Malawi, e no 
Acolher Moçambique, em 
Moçambique.

“Para as caravanas 
da saúde temos uma 
grande necessidade 
para a participação de 
médicos que podem ser de 
qualquer especialidade, 
incluindo pediatras, 
ginecologistas, clínicos 

gerais. Tentamos ir para 
uma caravana com no 
mínimo 10 profissionais 
da medicina para 
atender em torno de duas 
mil pessoas”, explicou 
a coordenadora de 
caravanas, Wania Faria.

Quanto aos 
projetos Órfãos do 
Congo, na República 
Democrática do Congo, 
e Ação Madagascar, 
em Madagascar, as 
caravanas agendadas 
são gerais, ou seja, 
qualquer profissional de 
qualquer área de atuação 
pode participar. “As 
caravanas são sempre de 
muita esperança e amor 
para atender populações 
com tantas e diferentes 
necessidades”, afirmou.

 Novas experiências em 2023

Ft
os

:D
iv

ul
ga

çã
o

CIDADES

“Eu que há tempos não me sentia em paz, no Malawi eu a 
encontrei. E não só ela… encontrei Deus, calmaria, humildade, 
solidariedade e amor”

“Quanto crescimento, uma experiência incrível! Tenho 
tanto para aprender com vocês, tanto para me melhorar e 
evoluir” 

Iliana Barbosa 
Pediatra, madrinha e caravaneira

Isabella Oliveira 
Pediatra, madrinha e caravaneira

“Posso dizer que foi uma das melhores experiências que já 
tive em minha vida. Foram mais de 1,2 mil atendimentos no 
Malawi em 2022. Só tenho que agradecer a Deus” 

“Só nós sabemos o quanto é intenso viver uma caravana, 
são muitas emoções, a presença de Deus é muito forte, e 
é impossível sair sem sentir transformado! ” 

Renato Lara
Médico, padrinho e caravaneiro

Lyvia Vasconcelos
Madrinha, voluntária e caravaneira

Brenda Leitte

Vivenciar uma experiência 
fraterna ao viajar para co-
nhecer de perto os acolhidos, 
colaboradores e o dia a dia 
nos centros de acolhimento 
dos projetos da “Fraternidade 
Sem Fronteiras”, é uma opor-
tunidade única. A Organização 
humanitária está com vagas 
abertas para profissionais da 
área da saúde, que quiserem 
participar das caravanas neste 
primeiro semestre de 2023. Ao 
jornal O Estado, a jovem mé-
dica, Graziella Almeida, que 
carrega com sigo as experi-
ências vividas em uma dessas 
caravanas, chama a atenção 
para uma “transformação de 
vida”, instigando outros pro-
fissionais a se doarem para os 
povos necessitados.

“Quando decidi ser médica, 
aos 12 anos, em uma virada de 
ano com aquele banquete ser-
vido, depois de ver na televisão 
uma propaganda de crianças 
africanas famintas, ali já tracei 
meu sonho. Os adultos eram 
repetitivos demais, só sabiam 
dizer que quando eu crescesse 
eu entenderia tudo e desistiria. 
Em parte, estavam certos. Eu, 
de fato, entendi mais do que 
considerava ser ‘tudo’, assim 
que pude tocar os primeiros 
corações em Madagascar”, ini-
ciou ela 

Compartilhando as vivências 
quanto médica, mas também 
pessoais, Graziela afirmou que 
ao contrário do que muitos 
pensam, ela mais recebeu dos 
pequenos africanos, do que se 
doou. “Muitos dirão que viemos 
dar o que eles nunca tiveram, 
mas o que recebi aqui, não 
encontrei jamais em nenhuma 
outra parte do mundo. A fisio-
logia não explica o que o frágil 
metabolismo dessas pessoas, 
que na vida mal alcançam os 
45kg, é capaz de suportar”, 
indagou. 

Apegada a tudo o que viveu 
na África, a médica incentiva os 
colegas de profissão a se per-
mitirem viver esta experiência. 
“Atuar na África é fazer valer 
cada vontade, cada gesto, cada 
minuto de estudo e de vida. Por 
mais que fisicamente seja uma 
experiência transitória, espi-
ritualmente ela existirá para 
sempre em mim. Quem tem 
a oportunidade de viver isso, 
nem pense. Vá!  Nunca tanta 
pobreza e miséria produziram 
tantos tesouros, e quem viver 

isso, saberá do que estamos 
falando. Obrigada, pequeninos 
malagash”, finalizou.

Dividindo o mesmo senti-
mento, o médico, Wilson Vilete, 
carrega ainda mais experiên-
cias. Coordenador das cara-

vanas de saúde do movimento 
desde 2018, ele ressalta a im-
portância do trabalho volun-
tário nas nações.

“Já me considero veterano, 
depois de muitas viagens pelo 
Brasil e pela África. Essas 

lugares mais pobres do planeta, 
com esperança e desejo de 
ajudar a acabar com a fome, e 
a construir um mundo de paz. 

Ao todo, são oito países assis-
tidos; 34 mil acolhidos; 74 polos; 
1.182 jovens na escola; e 529 mil 
refeições produzidas por mês.

Como participar da Fraternidade?
As caravanas são organizadas com a participação de 

padrinhos e madrinhas voluntários para Moçambique, 
Madagascar, República Democrática do Congo e Malawi, 
na África e para o Estado de Roraima, no Brasil. Para 
participar é preciso ser madrinha ou padrinho de um dos 
projetos da FSF e ter mais de 18 anos. Todos os custos da 
viagem são de responsabilidade do caravaneiro.

O primeiro projeto será em Moçambique, de 18 de feve-
reiro a 1º de março; Em seguida será a vez do projeto Ação 
Madagascar, de 15 de março a 02 de abril; e o projeto Órfãos 
do Congo, na República Democrática do Congo, de 17 a 29 
de março. O projeto Nação Ubuntu, no Malawi, será do dia 
04 a 18 de abril. Mais informações: (67) 98475-5638. Seja 
um voluntário!

Os destinos de 2023 
são: Malawi, Madagáscar, 
Moçambique e República 
Democrática do Congo

Acima o médico, Wilson 
Vilete, coordenador das 
caravanas de saúde;Abaixo 
a jovem médica, Graziella 
Almeida, em uma das viagens

experiências são transforma-
doras para quem participa. 
Vamos até eles com a esperança 
de entregar algo que mude a 
vida deles, mas na verdade nós 
que recebemos e mudamos de 
vida. A todos que tem esse sen-
timento de ajudar no coração, 
usufruem do dom da medicina 
que possuem, e sejam impac-
tados por esse mudo paralelo 
que existe”, incentivou. 

Com a missão de vivenciar e 
incentivar a prática da frater-
nidade, sem restrições étnicas, 
geográficas ou religiosas, a 
organização humanitária Fra-
ternidade Sem Fronteiras am-
para prioritariamente crianças 
e jovens em situação de vulne-
rabilidade ou risco social. Atu-
almente, a Fraternidade Sem 
Fronteira atua em alguns dos 
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O Estado: Você começou 
como ator e o circo entrou 
na sua vida pela novela; 
como foi essa experiência?

Marcos Frota: Depois do 
teatro, da televisão e do ci-
nema, eu escolhi o circo ou 
o circo que me escolheu. Na 
novela “Cambalacho” (1986), 
o tema envolvia o mundo do 
circo e eu era um trapezista. 
O que era uma paixão virou 
amor e o amor é para sempre. 
O meu compromisso com o 
circo é de uma nova estética, 
uma nova gestão, uma nova 
maneira de ver e colocar a 
história do circo brasileiro 
pra frente. Sempre olhando 
pro futuro, na formação de 
novos talentos, de novas ma-
neiras de se relacionar com 
o público, com a mídia e com 
a comunicação. Tudo isso faz 
parte do meu compromisso 
com o circo, com a estética 
circense e com o segmento 
artístico. 

O Estado: Em Campo 
Grande, o Circo dos Sonhos 
está de volta e apresenta 
um espetáculo novo. Como 
é retornar à cidade para 
uma estreia e o que os 
campo-grandenses podem 
esperar da nova tempo-
rada?

Marcos Frota: O Circo 
dos Sonhos volta a Campo 
Grande, mas com um novo 
espetáculo. Abrindo a turnê 
de 2023 numa grande capital 
que é referência, em parceria 
com o shopping, que também 
é referência, e a estreia foi 
espetacular, maravilhosa. 
Tenho muita esperança 
numa temporada histórica 
em Campo Grande, capaz de 
alimentar os nossos sonhos 

com o circo e provocar na pla-
teia também o respeito, o ca-
rinho, o afeto e o acolhimento 
que esse espetáculo provoca 
em todos nós. Eu estou muito 
feliz e muito agradecido por 
começar a temporada deste 
ano, do Circo dos Sonhos 
que é um circo moderno, um 
circo diferente, na cidade de 
Campo Grande, capital de 
Mato Grosso do Sul.

O Estado: Como surgiu 
a ideia do espetáculo 
“Alakazan – A Fábrica Má-
gica”? 

Marcos Frota: O espe-
táculo criado pela diretora 
Rosana Jardim é como se 
fosse um sonho, mesclando 
teatro, dança, música e artes 
circenses. Tudo foi pensado 
para que pudesse levar nossa 
plateia a um mundo mágico, 
o mundo do picadeiro, que 
exerce encantamento nas 
pessoas há séculos.

O Estado: O circo tinha 
uma tradição familiar que 
passava de geração, isso 
ainda acontece no Brasil?

Marcos Frota: A tradição 
no mundo do circo é muito im-
portante, desde a formação, 
passada de geração para ge-
ração, até os números e a 
maneira de entender o circo. 
Mas o circo também tem de 
olhar pro futuro. Isso só é 
possível com uma nova ge-
ração, uma nova mentalidade 
e com a entrada de novos pro-
fissionais para fazer e pensar 
o circo em todas as áreas. A 
área artística, a área mais 
técnica, a área de adminis-
tração, de gestão, de comu-
nicação e de relacionamento 
institucional. Pois isso tudo 

faz parte do mundo do circo 
contemporâneo e é isso que 
o Circo dos Sonhos propõe.

O Estado: São 37 anos 
investindo na arte circense 
no Brasil, e você se tornou 
referência. Qual é o balanço 
que você faz da sua traje-
tória desde o início da car-
reira até o momento? Quais 
foram os maiores desafios? 

Marcos Frota: O maior 
desafio é a permanência, é 
a perseverança, é superar 
os obstáculos que fazem 
parte das escolhas e per-
manecer no mundo do circo 
abrindo possibilidades novas 
e atraindo um novo olhar 
que provoque sempre uma 
nova estética, e este é o meu 
compromisso com o circo. Me 
sinto começando depois de 37 
anos. 2023 é um ano mágico, 
um ano importante de uma 
retomada real. É um ano em 
que todos nós vamos colher 
aquilo que plantamos. Então, 
eu estou muito esperançoso 
com as possibilidades que o 
circo tem.

O Estado: O circo tem, 
nos últimos anos, inserido 
um pouco mais de teatra-
lidade nos espetáculos, de 
forma geral. Como você en-
xerga isso? 

Marcos Frota: A saída dos 
animais do picadeiro pro-
vocou nos circos brasileiros 
o desafio de uma nova es-
tética. Juntar a dança prin-
cipalmente mais cenografia 
(iluminação, coreografia), 
direção artística, direção de 
palco, os figurinos, tudo isso 
faz parte do circo contem-
porâneo. Buscamos sempre 
uma estética de um encanto 

Ator se tornou uma referência no segmento circense e faz parte da companhia 
do Circo dos Sonhos, que roda o país preservando a tradição do picadeiro

de sonhos, que aproxime as 
crianças e que desperte a 
vontade de brincar. Eu vejo 
com muita preocupação a 
questão das crianças sempre 
conectadas em celulares e ta-
blets. Então, é preciso estar 
atento a tudo isso, é um 
desafio que a gente tem per-
manentemente de resgatar 
o imaginário, a brincadeira 
e a fantasia.

O Estado: Como você 
avalia a cena das artes 
circenses no Brasil atual-
mente? Por quê? 

Marcos Frota: O circo 
ganhou um protagonismo 
porque o público brasileiro 
descobriu ou redescobriu o 
circo como um programa de 
família. O povo gosta do circo 
e o circo tem de gostar do 
povo, com espetáculos dife-

rentes, novas maneiras de 
se comunicar e interagir com 
as pessoas. Esta é a proposta 
do Circo dos Sonhos. Acho 
que o circo passa por uma 
nova fase, por um momento 
muito vigoroso. Muitos circos 
espalhados pelo país, muita 
gente nova com uma outra 
contribuição a dar. O circo 
tem realmente uma nova ge-
ração em todas as áreas, 
isso me enche de esperança 
e também de alegria por 
saber que o Brasil acolhe o 
circo como segmento artís-
tico, como arte, como entre-
tenimento, e tem o respeito 
de todos.

O Estado: Quais os seus 
planos para 2023? 

Marcos Frota: Em 2023 
quero viajar um pouco pelo 
mundo. Conhecer outras 

Ator e embaixador do circo brasileiro
Marcos Frota

Suelen Morales

O ator e artista circense 
Marcos Frota, considerado 
embaixador do circo bra-
sileiro, esteve de volta a 
Campo Grande para a es-
treia da temporada 2023 
do Circo dos Sonhos. Frota, 
que também é empresário 
e trapezista, ficou reco-
nhecido pelos trabalhos 
na TV Globo. Com 37 anos 
de experiência, o ator se 
tornou uma referência no 
segmento circense e desde 
2014 faz parte da compa-
nhia do Circo dos Sonhos, 
que possui duas equipes 
itinerantes e uma escola de 
circo no Rio de Janeiro.

Ao jornal O Estado, 
Marcos Frota relembrou 
seus maiores desafios ao 
longo da dupla carreira, 
suas descobertas e também 
o que o motiva a preservar 
a tradição circense e inovar 
no segmento artístico bra-
sileiro. Segundo ele, o circo 
o escolheu e ele escolheu o 
circo. O que era inicialmente 
uma paixão virou amor e 
um compromisso por toda 
a vida.

“O meu compromisso 
com o circo é de uma nova 
estética, uma nova gestão, 
uma nova maneira de ver 
e colocar a história do 
circo brasileiro pra frente. 

Sempre olhando pro futuro, 
na formação de novos ta-
lentos, de novas maneiras 
de se relacionar com o pú-
blico, com a mídia e com a 
comunicação”, propõe. 

Natural de Guaxupé 
(MG), Marcos Frota destaca 
seus papéis em telenovelas 
da Rede Globo, como “Ve-
reda Tropical” (1984), “Mu-
lheres de Areia” (1993), “A 
Próxima Vítima” (1995), “O 
Clone” (2001) e “América” 
(2005). No cinema, Marcos 
Frota atuou em oito filmes, 
um documentário e fez a 
dublagem do personagem 
Estefano de “Madagascar 
3: Os Procurados”. 

Já a parceria de Marcos 
Frota com o Circo dos So-
nhos começou em 2014, E 
a Unidade Lilás se trans-
formou em um espetáculo 
com banda ao vivo, que en-
canta todo o Estado do Rio 
de Janeiro, ao passo que a 
Unidade Vermelha percorre 
diversas regiões do Brasil 
com espetáculos diferen-
ciados a cada nova tempo-
rada. O Circo dos Sonhos 
é uma criação da família 
Jardim, que tem mais de 30 
anos de tradição. Na compa-
nhia trabalham centenas de 
pessoas, entre elenco, pro-
dutores, carpinteiros, serra-
lheiros e muitos outros pro-
fissionais envolvidos na pro-

dução de três espetáculos 
de sucesso. Campo Grande 
foi escolhida mais uma vez 
para receber o Circo dos 
Sonhos com a estreia do  
espetáculo “Alakazan – A 
Fábrica Mágica”. 

“A saída dos animais 
do picadeiro provocou nos 
circos brasileiros o de-
safio de uma nova esté-
tica. Juntar a dança princi-
palmente mais cenografia 
(iluminação, coreografia), 
direção artística, direção de 
palco, os figurinos, tudo isso 
faz parte do circo contem-
porâneo. Buscamos sempre 
uma estética de um encanto 
de sonhos, que aproxime as 
crianças e que desperte a 
vontade de brincar”, deno-
mina. 

O espetáculo conta com 
a apresentação de malaba-
ristas, equilibristas, contor-
cionistas, mágicas, muita 
palhaçada, além de globo 
da morte, pêndulo e pati-
nação. Evoluções de contor-
cionismo de tirar o fôlego, 
força e delicadeza que as 
belas artistas desenvolvem 
nos tecidos e na lira, um 
globo da morte que fará o 
público se surpreender. Os 
palhaços também garantem 
momentos divertidos junto 
ao público, com números cô-
micos que prometem levar a 
plateia às gargalhadas.

experiências de circo pelo 
mundo afora. Os grandes fes-
tivais, as grandes mostras, 
as escolas de circo, os movi-
mentos circenses paralelos 
e também, claro, todos os 
circos tradicionais que fazem 
a base da história do circo no 
mundo inteiro. 

O Estado: Como vê a volta 
do Ministério da Cultura e 
o nome de Margareth Me-
nezes como ministra? Há 
uma cobrança para artistas 
se posicionarem politica-
mente, ter lado neste país 
atrapalha?

Marcos Frota: O Brasil 
vive um novo momento e é im-
portante ter o Ministério da 
Cultura respeitado e acolhido 
pela opinião pública, pela 
sociedade de uma maneira 
geral. Então, eu estou tor-
cendo muito pela Margareth. 
Acredito que ela possa dar 
realmente uma contribuição 
para diversificar ainda mais 
a cultura e possibilitar que 
todos os estados brasileiros 
possam ser contemplados 
por uma política cultural 
de continuidade. Espero o 
aprimoramento das leis de 
incentivo e, é claro, que a 
cultura brasileira seja ainda 
mais respeitada e observada 
internacionalmente.

A tradição no mundo do circo é muito 
importante, desde a formação, passada 

de geração para geração, até os números 
e a maneira de entender o circo

Me sinto começando depois de 37 anos. 2023 
é um ano mágico, um ano importante de 

uma retomada real. É um ano em que todos 
nós vamos colher aquilo que plantamos

O circo ganhou um protagonismo porque o 
público brasileiro descobriu ou redescobriu o 
circo como um programa de família. O povo 

gosta do circo e o circo tem de gostar do povo

Espero o aprimoramento 
das leis de incentivo e, 
é claro, que a cultura 

brasileira seja ainda mais 
respeitada e observada 

internacionalmente

“O meu compromisso com 
o circo é de uma nova 
estética, uma nova gestão, 
uma nova maneira de ver”
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ESPORTES

O técnico Rogério Ceni 
se queixou diversas vezes 
em 2022 sobre a falta 
de opções de velocidade 
no ataque do São Paulo. 
Para essa temporada, o 
problema deve ser sanado.

O clube tricolor acertou 
com três atletas que 
podem atuar nas pontas: 
Marcos Paulo (pertence 

ao Atlético de Madrid e 
estava no Mirandés, da 
Espanha), Wellington Rato 
(Atlético-GO) e Pedrinho 
(Lokomotiv-RUS).

O São Paulo ainda está 
de olho no mercado e pode 
trazer mais opções para o 
sistema ofensivo. David, 
do Internacional, é uma 
das tentativas.

Sem mais reclamações

Carioca 

Paulista

Corinthians começa com técnico novato, e Yuri Alberto de trunfo

Rodrigo Caio e Filipe Luís seguem 
fora de jogo no time flamenguista

Timão vai com pupilo de Tite 
e aposta alta em atacante

Clube são-paulino é quem mais contrata

UOL/Folhapress

O Corinthians surpreendeu 
muitos quando anunciou Fer-
nando Lázaro como substi-
tuto do português Vítor Pereira 
no comando técnico do time. 
Lázaro seria analista da se-
leção brasileira na Copa do 
Mundo do Catar, mas deixou o 
posto após o convite do clube 
do Parque São Jorge.

O técnico fará sua estreia 
com o time alvinegro neste 
domingo (15), diante do Red 
Bull Bragantino, no Nabi Abi 
Chedid, em Bragança Paulista, 
pelo Campeonato Paulista, ás 
15h (de MS).

O treinador é uma espécie 
de pupilo de Tite, com quem 
trabalhou no Corinthians e 
na seleção brasileira. Lázaro 
chegou ao clube em 1999 como 
auxiliar de informática, migrou 
para o futebol, comandou o 

CIFUT (Centro de Inteligência 
do Futebol) e chegou a assumir 
interinamente a equipe duas 
vezes.

Lázaro teve uma conversa 
"muito boa e longa" com Tite 
pessoalmente logo que recebeu 
o convite do Corinthians. O 
então treinador da Seleção 
Brasileira lhe passou con-
fiança e disse que ele está 
preparado para o desafio.

Além de analista, Lázaro 
foi auxiliar de campo de Tite 
durante o título da Copa Amé-
rica de 2019 diante da saída de 
Sylvinho. Ele ainda trabalhou 
como auxiliar de Sylvinho no 
Lyon (França), em 2020.

Lázaro já pensava na car-
reira de treinador desde que 
foi interino do Corinthians. Seu 
principal modelo é Tite, técnico 
com quem mais trabalhou.

Termos do vocabulário de 
Tite e o próprio treinador são 

frequentemente citados por 
Lázaro em entrevistas cole-
tivas. Ele tem o último téc-
nico da seleção como modelo 
também na comunicação com 
a imprensa e empresta ex-
pressões do treinador como "o 
campo fala" e "merecimento".

Reforços e Yuri Alberto 
O Corinthians trouxe Angel 

Romero para sua segunda pas-
sagem pelo clube e também 
o lateral-esquerdo Matheus 
Bidu, mas o principal esforço 
da equipe foi pela permanência 
em definitivo de Yuri Alberto. 
O time fez o que no poker se 
chama 'all-in': apostar todas as 
fichas em uma jogada, no caso, 
um jogador.

O Corinthians mandou 
para o Zenit o zagueiro Ro-
bert Renan e o volante Du 
Queiroz -que ainda fica até o 
meio do ano.

O Zenit ainda vai receber 
porcentagens do goleiro Ivan, 
do meia Mantuan e ficou 
com a preferência de compra 
do jovem atacante Pedro, 
de 16 anos.

Um time-base do Corin-
thians deve ter: Cássio; Fágner, 
Gil, Balbuena e Fábio Santos; 
Fausto Vera, Maycon, Giuliano 
e Renato Augusto; Yuri Alberto 
e Roger Guedes.

 O elenco tem os goleiros 
Cássio, Matheus Donelli e 
Carlos Miguel; laterais Fábio 
Santos, Fágner, Matheus 
Bidu e Rafael Ramos; za-
gueiros Gil, Balbuena, Bruno 
Méndez, Caetano e Murilo; 
meias Du Queiroz, Fausto 
Vera, Maycon, Paulinho, Roni, 
Cantillo, Renato Augusto e 
Giuliano; atacantes: Yuri Al-
berto, Roger Guedes, Ángel 
Romero, Junior Moraes, 
Adson, Mosquito e Giovani.

Lucas Musetti Perazolli, UOL/Folhapress

O São Paulo começa 2023 
em situação financeira di-
fícil, mas atuou com apetite 
no mercado da bola. O time 
tricolor acertou seis contra-
tações e ainda está ativo no 
mercado da bola. É o clube 
com mais novidades em com-
paração com Corinthians, 
Palmeiras e Santos.

O clube tricolor estreia no 
Campeonato Paulista neste 
domingo (15), quando recebe 
o Ituano às 17h30 (de MS), no 
Morumbi.

Mesmo com dívida de cerca 
de R$ 600 milhões, débitos com 
elenco e pedidos de emprés-
timos recentes para bancos, 
o presidente Julio Casares 

atende aos vários pedidos do 
técnico Rogério Ceni.

O São Paulo fez uma ver-
dadeira reformulação no 
elenco: são seis reforços e 
também saídas de atletas 
que foram frequentemente 
titulares em 2022.

O time trouxe como re-
forços o goleiro Rafael, o za-
gueiro Alan Franco, o volante 
Jhegson Méndez e os ata-
cantes Marcos Paulo, Pedrinho 
e Wellington Rato.

O clube do Morumbi não 
conta mais com o goleiro 
Thiago Couto, os zagueiros 
Luizão, Léo e Miranda, o 
lateral-esquerdo Reinaldo, 
o volante Andrés Colorado, 
os meias Igor Gomes, Pa-
trick e Nikão e os atacantes 

Eder, Marcos Guilherme e 
Nahuel Bustos.

Um provável time-base do 
São Pauli tem: Rafael; Ra-
finha (Igor Vinicius), Ferra-

resi, Arboleda e Welington; 
Pablo Maia (Gabriel Neves), 
Rodrigo Nestor e Luciano; 
Pedrinho, Wellington Rato e 
Calleri.

Fernando Lázaro 
chega ao Corinthians 

com aval de ex-
técnico da seleção
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Técnico Vítor Pereira 
durante treino do 
Flamengo, sexta-feira 
(13)

Marcelo Cortes/CRF
Gazeta Press

O Flamengo seguirá não 
contando com dois jogadores 
para o próximo jogo do Cam-
peonato Carioca. O Rubro-
-Negro enfrenta a Portuguesa-
-RJ neste domingo (15). A 
partida, válida pela primeira 
rodada da Taça Guanabara, 
está marcada para iniciar às 
17h (de MS), no Maracanã. 

O clube informou que Ro-
drigo Caio e Filipe Luís não 
estarão à disposição do téc-
nico Vítor Pereira.

O treinador já adiantou que 
vai comandar a equipe e vai 
escalar alguns jogadores do 
elenco principal.

O zagueiro, que fez parte 
da reapresentação do elenco, 
treina normalmente com o 
time, mas segue em recondi-
cionamento físico. Ele se re-
cupera de um grave problema 
crônico no joelho. O jogador 
não entra em campo desde a 
derrota contra o Corinthians, 
em julho do ano passado, por 
1 a 0. No duelo, foi substituído 
ainda no primeiro tempo.

Já Filipe Luís está em tra-
balho de pré-temporada após 
se lesionar na final da Copa 
Libertadores. O atleta também 
segue o quadro de recondi-
cionamento. Na disputa da 

decisão, contra o Athletico-
-PR, o lateral se machucou 
na primeira etapa após um 
choque com Vitor Roque. O 
atleta não aguentou ficar 
nos gramados e teve de ser 
substituído.

Botafogo estreia
Neste domingo, às 15h, 

Botafogo e Audax-RJ se en-
frentam pela primeira rodada 
do Campeonato Carioca. O 
jogo vai ocorrer no Estádio 
Nilton Santos, o Engenhão.

O Alvinegro inicia sua 
jornada após uma intertem-
porada de poucas movimen-

tações. Os nomes que che-
garam no Fogão até agora 
são o volante Marlon Freitas, 
o zagueiro Luís Segovia e o 
atacante Carlos Alberto. O 
técnico Luís Castro já falou 
que o sucesso do time na 
temporada depende de novos 
reforços.

Enquanto isso, o Audax 
estreou na competição na 
quinta-feira (12) em partida 
antecipada da quinta rodada. 
O clube de Angra dos Reis foi 
derrotado pelo Flamengo por 
1 a 0 em jogo morno. Na edição 
passada do Carioca o Audax 
ficou na oitava posição.
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- Basquete
18h  – Champions League das 
Américas: Obras Sanitarias x 
Franca – ESPN4
20h  – Champions League 
das Américas: Flamengo x 
Instituto – ESPN4

- Futebol Brasileiro 
9h30 –   Goiano: Atlético x 
Goiás – Dazn e Nosso Futebol
10h  –   Paulista: Água Santa 
x Ferroviária – Paulistão Play e 
Premiere
14h30 –   Carioca: Boavista x 
Bangu – Bandsports
15h  –   Paulista: Bragantino 
x Corinthians – Record, R7, 
PlayPlus, Paulistão Play e 
Premiere
15h  –   Carioca: Botafogo x 
Audax Rio – YouTube/Twitch 
15h  –   Paranaense: Coritiba 
x Arujo Sports – NSports, 
Onefootball e Coxa Prime
15h  –   Paranaense: 
Londrina x Azuriz – NSports e 
Onefootball
15h  –   Goiano: Aparecidense 
x Goianésia – YouTube 
15h  –   Goiano: Crac x Iporá 
– YouTube 
15h  –   Goiano: Goiânia x 
Grêmio Anápolis – YouTube 
16h  –   Cearense: Guarani 
de Juazeiro x Ceará – Nosso 
Futebol
17h  –   Carioca: Flamengo x 
Portuguesa – Band, Bandsports 
e Dale App
17h30 –   Paulista: São Paulo 
x Ituano – TNT, HBO Max e 
Estádio TNT Sports
17h30 –   Paranaense: 
Operário x Cianorte – NSports 
e Onefootball
18h  –   Catarinense: Brusque 
x Barra – NSports e Onefootball
18h  –   Catarinense: Criciúma 
x Concórdia – NSports e 
Onefootball
18h30 –   Cearense: Atlético x 
Pacajus – YouTube

- Futebol Europeu
7h30 –   Italiano: Sassuolo x 
Lazio – ESPN4
9h  –   Espanhol: Getafe x 
Espanyol – Star+
10h  –   Inglês: Chelsea x 
Crystal Palace – ESPN
10h  –   Inglês: Newcastle x 
Fulham – ESPN4
10h  –   Italiano: Torino x 
Spezia – Star+
10h  –   Italiano: Udinese x 
Bologna – Star+
11h15 –   Espanhol: Almeria x 
Atlético de Madrid – Star+
12h30 –   Inglês: Tottenham x 

Arsenal – ESPN
13h  –   Italiano: Atalanta x 
Salernitana – Star+
15h  – Supercopa da Espanha: 
Barcelona x Real Madrid 
(fi nal) – ESPN
15h45 –   Italiano: Roma x 
Fiorentina – ESPN3
15h45 –   Francês: Rennes x 
PSG – Star+

- Futebol Feminino
7h  –   Espanhol: Alhama x 
Athletic Bilbao – YouTube 
7h  –   Espanhol: Levante x 
Tenerife – YouTube 
8h  –   Inglês: Arsenal x 
Chelsea – ESPN
10h  –   Inglês: Manchester 
United x Liverpool – ESPN2
11h  –   Espanhol: Real 
Madrid x Betis – YouTube 
13h  –   Espanhol: Sevilla x 
Madrid – YouTube 
14h45 –   Inglês: West Ham x 
Manchester City – Star+

- Copa SP Júnior
9h30 – Santos x Bahia – 
SporTV
11h45 – Botafogo x RB 
Bragantino – SporTV
11h45 – Remo x Fortaleza – 
YouTube 
14h  – Atlético Mineiro x Água 
Santa – SporTV
17h  – Ska Brasil x 
Internacional – SporTV
20h45 – São Paulo x América 
Mineiro – SporTV

- Vôlei
12h  –   Italiano de Vôlei: 
Allianz Milano x Valsa Group 
Modena – Star+
18h  – Superliga Masculina: 
Cruzeiro x Araguari – SporTV2
20h30 – Superliga Masculina: 
Brasília x São José – SporTV2

- Futebol Americano
14h  – NFL: Miami Dolphins x 
Buffalo Bills – ESPN
17h30 – NFL: New York Giants 
x Minnesota Vikings – RedeTV1 
e ESPN
21h  – NFL: Baltimore Ravens 
x Cincinnati Bengals – ESPN

- Tênis
20h  – Australian Open: 
primeira rodada – ESPN3

- Rugby
9h  – Europeu de Clubes: 
Castres x Edinburgh – ESPN3

Veja na TV Às 22h30, NBA, Philadelphia 76ers x Los Angeles 
Lakers, na Band, Twitch, Sapce e SporTV2

Reprodução/Twitter

Fonte: Esporteemidia.com

Judô

Paradesporto

Judoca de seleção opta por ampliar a família e carreira mais tranquilo

“A gravidez foi planejada, os 
gêmeos que foram uma surpresa”

ESPORTES

Luciano Shakihama

“Literalmente, não sei. Não 
sei se farei igual a do Ali, voltar 
a treinar dez dias após o parto, 
porque são dois agora, mais o 
Ali. Pretendo voltar, lógico, não 
pensando mais em Olimpíada, 
Mundial, mas em nível nacional. 
Fazer o fim de carreira, ficar 
mais tranquila”, disse Camila 
Gebara Yamakawa, que nos úl-
timos dez anos esteve sempre 
entre as melhores do país de 
seu peso.

Nesta segunda (16) e terça-
-feira (17), pelo menos nove 
sul-mato-grossenses devem 
disputar a terceira etapa da 
Seletiva Nacional de Judô - Pro-
jeto Paris 2024. O Estado terá 
uma baixa considerável nos 
combates que vão reunir apro-
ximadamente 200 atletas no 
ginásio do Sesi Vila Leopoldina, 
em São Paulo (SP), e abrem o 
calendário nacional da moda-
lidade. E, ao que tudo indica, a 
ausência será permanente.

Em entrevista a O Estado 
MS, Camila faz 28 anos na 
terça-feira vive a expectativa 
de ganhar os dois rebentos até 
o mês que vem.   “A gravidez foi 
planejada, os gêmeos que foram 
uma surpresa”, brinca. 

Por telefone, na quinta-feira, 
a douradense que obteve pódios 
importantes ainda com 17 anos, 
falou mais sobre este desafio. 
“Em 2021, eu já estava com 
planos que iria engravidar em 
2022. E, em 2022, as competi-
ções foram muito cedo. Normal-
mente são no fim do ano”, diz 
Camila. “Chegou o meio do ano, 
já tinha ido para o Regional, 
para o Brasileiro, viajado para 
as minhas competições interna-
cionais. Daí, falei, ‘quer saber? 
Vou aproveitar esses seis meses 
de pausa e vou tentar’”, ex-
plica a judoca. “Aí depois do 
Brasileiro Sênior, em junho ou 
julho, fiz o teste e estava grá-
vida. A confirmação só pre-
feriu ter depois de merecidas 
férias, quando foi ao médico. 
“Realmente estava grávida, e 
de gêmeos”, confirma a atleta, 
direto de Dourados.

Vai ser engraçado e ‘desesperador’
Sobre a expectativa da vinda 

de Ayla e Akira, acredita que 
chegarão um pouco antes do 
previsto. “A data prevista é para 
o final de fevereiro, mas por 
ser gemelar, agora que estou 
no oitavo mês, pode ser a qual-
quer momento. Os dois nenéns, 
cada um já está com quase dois 
quilos, está ficando bem pesado, 
tem de ficar bem esperta em 
relação a isso”, comenta. 

“Estamos muito felizes, era 
nosso objetivo aumentar a fa-
mília, e vem em dobro. Acho 
que vai ser muito engraçado, as 
vezes vai ser desesperador prin-
cipalmente no começo. Depois a 

O CPB (Comitê Paralím-
pico Brasileiro) divulgou a 
lista dos atletas e técnicos 
convidados para o Camping 
Escolar Paralímpico 2023. Dos 
143 paratletas chamados, sete 
são sul-mato-grossenses. A 
primeira fase será realizada 
entre os dias 5 e 11 de feve-
reiro, no CT Paralímpico, em 
São Paulo (SP).

O Estado não teve técnicos 
convocados para esta fase. 
O projeto tem como objetivo 
proporcionar a jovens atletas, 
com idade entre 12 e 17 anos, 
selecionados a partir das Pa-
ralimpíadas Escolares, o pri-

meiro contato com a rotina de 
um atleta de alto rendimento. 

Ao todo, talentos de 21 es-
tados participarão desta pri-
meira fase do Camping, sendo 
27 no atletismo, 16 no bad-
minton, nove no basquete em 
cadeira de rodas (3x3), 12 na 
bocha, 14 no futebol PC (para 
paralisados cerebrais), cinco 
no halterofilismo, 28 na na-
tação, quatro no taekwondo, 
13 no tênis de mesa, quatro no 
tênis em cadeira de rodas e 11 
no vôlei sentado.

Durante o período na ca-
pital paulista, os atletas serão 
submetidos a treinos, testes e 

Fotos: Arquivo pessoal

gente aprende, e aproveita cada 
momento deles e se adaptar à 
nova rotina dos treinos, com 
mais dois bebezinhos”, fala a 
sul-mato-grossense. 

Carreira com pés no chão 
Sobre os apoios financeiros 

como Bolsa Atleta e das Forças 
Armadas, Camila foi objetiva. 
“Elas continuam. Aí se eu não 
tiver mais resultados, param”. 
Já em relação à competição 
do fim de semana, a atleta e 
mãe mostra tranquilidade com 
a situação. 

“Em relação à Seletiva, eu 
já estava ciente que não ia par-
ticipar. Até porquê na minha 
categoria tem uma atleta (Be-

avaliações, bem como assis-
tirão a palestras. O CPB arcará 
com todos os custos de hospe-
dagem, alimentação, uniforme 
e transporte dos participantes.

Os atletas do Camping, 
além de cumprirem todas as 

atividades propostas pelos 
técnicos do CPB e confedera-
ções, responsabilizam-se por 
participarem de competições 
regionais e/ou nacionais de 
suas modalidades ao longo 
do ano.

CPB convida 7 de MS para camping nacional em fevereiro

atriz Souza) que está muito 
bem ranqueada e não tem 
nem discussão em relação ao 
desempenho dela na Seleção 
Brasileira. Vi que não tinha 
muito chance para 2024 e de-
cidi aumentar a família. O Ali 

já tinha feito três anos, e eu 
não queria que tivesse uma 
distância muito grande entre 
os irmãos”, argumenta. Mesmo 
assim, a sul-mato-grossense co-
meça a temporada no top-60 do 
ranking mundial. 

Paratletas de MS convidados
1 Atletismo - BRUNO ALVES DA SILVA

2 Atletismo - WELLINGTON KAUÃ SILVA OLIVEIRA

3 Badminton - ANAHÍ BUENO FARIAS BATISTA

4 Bocha - GUILHERME APARECIDO DE BRITO

5 Futebol PC - AMANDA CRISTINA BRAGANÇA DE OLIVEIRA

6 Futebol PC - GUSTAVO HENRIQUE MARQUES ALVARES

7 Tênis de Mesa - KHAYKY CALDERONI BRITO. (LS)

Sul-mato-grossenses inscritos na Seletiva:
Breno Dias Duarte – Associação Cano – Masculino Pesado (+100 kg)

Milena Pache – Clube Rocha/Rádio Clube – Feminino Leve (-67 kg)

Milena Demarco – Ass. Moura – Feminino Leve (-67 kg)

Maria Fernanda Sabbo – Rocha/Rádio Clube – Feminino Meio-Médio (-63 kg)

Nathália Arruda – Ass. Judô Futuro – Feminino Médio (-70 kg)

Karla de Oliveira – Rocha/Rádio Clube – Feminino Pesado (+78 kg)

Aléxia Nascimento – Pinheiros-SP – Feminino Ligeiro (-48 kg)

Layana Colman – Paineiras do Morumby-SP – Feminino Leve (-57 kg)

Camila Ponce – Pinheiros-SP – Meio-Pesado (-78 kg).

Segundo a CBJ (Confede-
ração Brasileira de Judô), os 
campeões de cada categoria 
conquistarão o direito de par-
ticipar de alguma competição 
internacional entre fevereiro e 
março (Grand Slam de Tel Aviv 
e Open de Bratislava), definida 
através da análise da comissão 
técnica da Seleção. 

Ainda neste ano, em julho, 
uma nova etapa da Seletiva 
será realizada também em 
São Paulo, qualificando mais 
atletas para outros eventos 
fora do país.

O sistema de disputas con-
tará com duas fases: a pri-

meira, em sistema padrão 
de chaveamento com repes-
cagem; e a segunda, em rodízio 
(todos contra todos) com os 
dois finalistas e dois terceiros 
colocados de cada categoria. 

Diferentemente da segunda 
etapa da Seletiva, realizada 
em novembro de 2022, os cam-
peões do Troféu Brasil e do 
Campeonato Brasileiro não en-
trarão direto na poule, lutando 
assim a primeira fase.

Nomes conhecidos e que 
tiveram bons resultados inter-
nacionais estão dispensados 
da Seletiva. São eles: Larissa 
Pimenta (7º no Mundial), Ra-

faela Silva (campeã mundial 
2022), Ketleyn Quadros (5ª no 
ranking mundial), Maria Por-
tela (10ª no ranking mundial), 
Mayra Aguiar (bronze em Tó-
quio e campeã mundial 2022), 
Beatriz Souza (vice-campeã 
mundial 2022), Willian Lima 
(12º no ranking mundial), Da-
niel Cargnin (bronze em Tó-
quio e no Mundial 2022), Gui-
lherme Schimidt (4º no ranking 
mundial), Rafael Macedo (11º 
no ranking mundial), Marcelo 
Gomes (7º no Mundial), Rafael 
Buzacarini (17º no ranking 
mundial) e Rafael Silva (9º no 
ranking mundial). 

Competição em São Paulo vale vaga para competir no exterior

Camila em momento 
gravidez; no detalhe, em 
Grand Slam de Tel Aviv, 
em fevereiro de 2022
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ESPORTES

O técnico Rogério Ceni 
se queixou diversas vezes 
em 2022 sobre a falta 
de opções de velocidade 
no ataque do São Paulo. 
Para essa temporada, o 
problema deve ser sanado.

O clube tricolor acertou 
com três atletas que 
podem atuar nas pontas: 
Marcos Paulo (pertence 

ao Atlético de Madrid e 
estava no Mirandés, da 
Espanha), Wellington Rato 
(Atlético-GO) e Pedrinho 
(Lokomotiv-RUS).

O São Paulo ainda está 
de olho no mercado e pode 
trazer mais opções para o 
sistema ofensivo. David, 
do Internacional, é uma 
das tentativas.

Sem mais reclamações

Carioca 

Paulista

Corinthians começa com técnico novato, e Yuri Alberto de trunfo

Rodrigo Caio e Filipe Luís seguem 
fora de jogo no time flamenguista

Timão vai com pupilo de Tite 
e aposta alta em atacante

Clube são-paulino é quem mais contrata

UOL/Folhapress

O Corinthians surpreendeu 
muitos quando anunciou Fer-
nando Lázaro como substi-
tuto do português Vítor Pereira 
no comando técnico do time. 
Lázaro seria analista da se-
leção brasileira na Copa do 
Mundo do Catar, mas deixou o 
posto após o convite do clube 
do Parque São Jorge.

O técnico fará sua estreia 
com o time alvinegro neste 
domingo (15), diante do Red 
Bull Bragantino, no Nabi Abi 
Chedid, em Bragança Paulista, 
pelo Campeonato Paulista, ás 
15h (de MS).

O treinador é uma espécie 
de pupilo de Tite, com quem 
trabalhou no Corinthians e 
na seleção brasileira. Lázaro 
chegou ao clube em 1999 como 
auxiliar de informática, migrou 
para o futebol, comandou o 

CIFUT (Centro de Inteligência 
do Futebol) e chegou a assumir 
interinamente a equipe duas 
vezes.

Lázaro teve uma conversa 
"muito boa e longa" com Tite 
pessoalmente logo que recebeu 
o convite do Corinthians. O 
então treinador da Seleção 
Brasileira lhe passou con-
fiança e disse que ele está 
preparado para o desafio.

Além de analista, Lázaro 
foi auxiliar de campo de Tite 
durante o título da Copa Amé-
rica de 2019 diante da saída de 
Sylvinho. Ele ainda trabalhou 
como auxiliar de Sylvinho no 
Lyon (França), em 2020.

Lázaro já pensava na car-
reira de treinador desde que 
foi interino do Corinthians. Seu 
principal modelo é Tite, técnico 
com quem mais trabalhou.

Termos do vocabulário de 
Tite e o próprio treinador são 

frequentemente citados por 
Lázaro em entrevistas cole-
tivas. Ele tem o último téc-
nico da seleção como modelo 
também na comunicação com 
a imprensa e empresta ex-
pressões do treinador como "o 
campo fala" e "merecimento".

Reforços e Yuri Alberto 
O Corinthians trouxe Angel 

Romero para sua segunda pas-
sagem pelo clube e também 
o lateral-esquerdo Matheus 
Bidu, mas o principal esforço 
da equipe foi pela permanência 
em definitivo de Yuri Alberto. 
O time fez o que no poker se 
chama 'all-in': apostar todas as 
fichas em uma jogada, no caso, 
um jogador.

O Corinthians mandou 
para o Zenit o zagueiro Ro-
bert Renan e o volante Du 
Queiroz -que ainda fica até o 
meio do ano.

O Zenit ainda vai receber 
porcentagens do goleiro Ivan, 
do meia Mantuan e ficou 
com a preferência de compra 
do jovem atacante Pedro, 
de 16 anos.

Um time-base do Corin-
thians deve ter: Cássio; Fágner, 
Gil, Balbuena e Fábio Santos; 
Fausto Vera, Maycon, Giuliano 
e Renato Augusto; Yuri Alberto 
e Roger Guedes.

 O elenco tem os goleiros 
Cássio, Matheus Donelli e 
Carlos Miguel; laterais Fábio 
Santos, Fágner, Matheus 
Bidu e Rafael Ramos; za-
gueiros Gil, Balbuena, Bruno 
Méndez, Caetano e Murilo; 
meias Du Queiroz, Fausto 
Vera, Maycon, Paulinho, Roni, 
Cantillo, Renato Augusto e 
Giuliano; atacantes: Yuri Al-
berto, Roger Guedes, Ángel 
Romero, Junior Moraes, 
Adson, Mosquito e Giovani.

Lucas Musetti Perazolli, UOL/Folhapress

O São Paulo começa 2023 
em situação financeira di-
fícil, mas atuou com apetite 
no mercado da bola. O time 
tricolor acertou seis contra-
tações e ainda está ativo no 
mercado da bola. É o clube 
com mais novidades em com-
paração com Corinthians, 
Palmeiras e Santos.

O clube tricolor estreia no 
Campeonato Paulista neste 
domingo (15), quando recebe 
o Ituano às 17h30 (de MS), no 
Morumbi.

Mesmo com dívida de cerca 
de R$ 600 milhões, débitos com 
elenco e pedidos de emprés-
timos recentes para bancos, 
o presidente Julio Casares 

atende aos vários pedidos do 
técnico Rogério Ceni.

O São Paulo fez uma ver-
dadeira reformulação no 
elenco: são seis reforços e 
também saídas de atletas 
que foram frequentemente 
titulares em 2022.

O time trouxe como re-
forços o goleiro Rafael, o za-
gueiro Alan Franco, o volante 
Jhegson Méndez e os ata-
cantes Marcos Paulo, Pedrinho 
e Wellington Rato.

O clube do Morumbi não 
conta mais com o goleiro 
Thiago Couto, os zagueiros 
Luizão, Léo e Miranda, o 
lateral-esquerdo Reinaldo, 
o volante Andrés Colorado, 
os meias Igor Gomes, Pa-
trick e Nikão e os atacantes 

Eder, Marcos Guilherme e 
Nahuel Bustos.

Um provável time-base do 
São Pauli tem: Rafael; Ra-
finha (Igor Vinicius), Ferra-

resi, Arboleda e Welington; 
Pablo Maia (Gabriel Neves), 
Rodrigo Nestor e Luciano; 
Pedrinho, Wellington Rato e 
Calleri.

Fernando Lázaro 
chega ao Corinthians 

com aval de ex-
técnico da seleção
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Técnico Vítor Pereira 
durante treino do 
Flamengo, sexta-feira 
(13)

Marcelo Cortes/CRF
Gazeta Press

O Flamengo seguirá não 
contando com dois jogadores 
para o próximo jogo do Cam-
peonato Carioca. O Rubro-
-Negro enfrenta a Portuguesa-
-RJ neste domingo (15). A 
partida, válida pela primeira 
rodada da Taça Guanabara, 
está marcada para iniciar às 
17h (de MS), no Maracanã. 

O clube informou que Ro-
drigo Caio e Filipe Luís não 
estarão à disposição do téc-
nico Vítor Pereira.

O treinador já adiantou que 
vai comandar a equipe e vai 
escalar alguns jogadores do 
elenco principal.

O zagueiro, que fez parte 
da reapresentação do elenco, 
treina normalmente com o 
time, mas segue em recondi-
cionamento físico. Ele se re-
cupera de um grave problema 
crônico no joelho. O jogador 
não entra em campo desde a 
derrota contra o Corinthians, 
em julho do ano passado, por 
1 a 0. No duelo, foi substituído 
ainda no primeiro tempo.

Já Filipe Luís está em tra-
balho de pré-temporada após 
se lesionar na final da Copa 
Libertadores. O atleta também 
segue o quadro de recondi-
cionamento. Na disputa da 

decisão, contra o Athletico-
-PR, o lateral se machucou 
na primeira etapa após um 
choque com Vitor Roque. O 
atleta não aguentou ficar 
nos gramados e teve de ser 
substituído.

Botafogo estreia
Neste domingo, às 15h, 

Botafogo e Audax-RJ se en-
frentam pela primeira rodada 
do Campeonato Carioca. O 
jogo vai ocorrer no Estádio 
Nilton Santos, o Engenhão.

O Alvinegro inicia sua 
jornada após uma intertem-
porada de poucas movimen-

tações. Os nomes que che-
garam no Fogão até agora 
são o volante Marlon Freitas, 
o zagueiro Luís Segovia e o 
atacante Carlos Alberto. O 
técnico Luís Castro já falou 
que o sucesso do time na 
temporada depende de novos 
reforços.

Enquanto isso, o Audax 
estreou na competição na 
quinta-feira (12) em partida 
antecipada da quinta rodada. 
O clube de Angra dos Reis foi 
derrotado pelo Flamengo por 
1 a 0 em jogo morno. Na edição 
passada do Carioca o Audax 
ficou na oitava posição.



Fonte: Confaz
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Estado arrecadou R$ 17,8 bilhões em impostos no ano passado, conforme dados do Confaz

Em ano de pós-pandemia e limitação de ICMS, 
MS tem arrecadação recorde em 25 anos

Sesi e Biosul alinham 
projetos para o setor da 
agroindústria em 2023Divulgação/Semadesc
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Marina Romualdo

Em ano de pós-pandemia 
e limitação de ICMS (Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços), Mato Grosso 
do Sul arrecadou R$ 17,84 
bilhões. Conforme dados do 
Boletim de Arrecadação de 
Tributos Estaduais do Confaz 
(Conselho Nacional de Polí-
tica Fazendária), o montante 
é recorde desde 1998.

Se comparar apenas com 
2021, quando foram conta-
bilizados R$ 16,20 bilhões, 
o aumento é de 10,09%. No 
ano de 2018, por exemplo, 
foram arrecadados R$ 10,8 
bilhões. Em comparação a 
2019, o valor arrecadado foi 

de R$ 11,7 bilhões com uma 
variação de um ano para o 
outro de 8,10%. 

Já em 2020, foram arre-
cadados R$ 13.2 bilhões de 
tributos estaduais com 12,4 a 
mais do ano anterior. Por fim, 
em 2021, o número foi para R$ 
16,2 bilhões com a variação 
alta de 22,40% referente ao 
ano de 2021.

No Estado, a Lei Comple-
mentar 194/22 limitou em 
17% o ICMS dos combustíveis, 
energia elétrica, comunica-
ções e transporte público. A 
perda de arrecadação com o 
tributo deve chegar a R$ 1,2 
bilhão. 

Conforme o estudo do Com-
sefaz (Comitê Nacional dos 

Secretários de Fazenda) dos 
estados e do Distrito Federal, o 
ICMS sobre a gasolina teria de 
subir de 17% para 20,7% para 
evitar perdas de serviços pú-
blicos em Mato Grosso do Sul.

Tipos de tributos 
Ainda de acordo com os 

dados da Confaz, em 2022, foi 
arrecadado R$ 15.284.231.636 
em ICMS; R$ 932.529.416 em 
IPVA (Imposto sobre Proprie-
dades de Veículos Automo-
tores); e R$ 408.656.469 em 
ITCD (Imposto sobre Trans-
missão Causa mortis e Do-
ação).

Em 2021, foram acumu-
lados R$ 13.831.325.628; R$ 
864.265.947; e R$ 388.698.391.

Outro dado observado no 
boletim mostra que o petróleo, 
combustível e lubrificantes 
terciários correspondem a 
38,32% da fatia do ICMS ar-
recadado em Mato Grosso do 
Sul, seguidos do comércio ata-
cadista com 30,77%, comércio 
varejista com 15,88%, energia 
elétrica terciário 6,4%, ser-
viços de transporte com 3,47, 
serviços de comunicação 
1,25% e entre outros ICMS. 

O economista Eugênio 
Pavão, relata que Mato Grosso 
do Sul foi um dos estados que 
tiveram um bom resultado 
na economia, seja em função 
do mercado exterior ou em 
relação ao mercado interno. 
“Com a forte ligação comer-

cial com os grandes centros 
nacionais e internacionais, no 
qual, o Estado foi responsável 
pelo fornecimento de carnes 
para um mundo que saia da 
pandemia da covid-19”. 

“Por ter uma população 
pequena, mas uma agropecu-
ária forte e indústria ligada ao 
setor primário tiveram uma 
grande participação com pro-
dutos como papel e celulose, 
frigoríficos. Desta forma, o 
ICMS cresceu sobre 2022, 
assim como o ITCD – sobre 
o patrimônio, na direção 
contraria foram o IPVA, com 
isenção pra veículos antigos, 
com mais de 15 anos de fabri-
cação”, explica Pavão.

Além disso, o economista 

afirma que o salto principal 
foi de 2020 para o biênio 
21/22, passando ao patamar 
acima dos R$ 15 bilhões. 

“Com isso, demonstra que 
Mato Grosso do Sul é uma ilha 
de prosperidade no Brasil, 
pela efetiva participação da 
economia e a competência 
da Sefaz (Secretaria de Es-
tado de Fazenda) na arreca-
dação de tributos e redução 
de perdas com a moderni-
zação contínua do setor tribu-
tário, diferentemente de Mato 
Grosso que  se encontra em 
um patamar de menor moder-
nidade do que MS, apesar da 
maior capacidade produtiva 
e disponibilidade de capital e 
terras”, finaliza Eugênio.

Marina Romualdo

A Semadesc (Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação) está 
ampliando as parcerias para 
o desenvolvimento da pecu-
ária sustentável do Pantanal. 
A meta é evidenciar a carne 
pantaneira, o diferencial da 
sua produção e ganhar mer-
cados consumidores cada vez 
mais exigentes, propiciando 
melhor remuneração para os 
produtores. 

Atualmente, no Estado são 
abatidas de 50 mil a 70 mil 
cabeças de gado por ano, com 
a certificação de sustentável, 
índice que equivale de 5% 
a 7% dos abates anuais no 
Pantanal. 

Para ser considerado sus-
tentável, além da identifi-
cação desde o nascimento, 
indicando quem é a mãe, o 
boi não pode ser alimentado, 
em nenhuma fase da vida, 
com rações que contenham 
agrotóxicos como – milho, 

Referência em atendi-
mentos e assistência es-
pecializada voltada para a 
Indústria, o Sesi já está tra-
balhando as estratégias para 
2023, uma das prioridades 
é atender as empresas que 
necessitam de consultoria e 
assim, melhorar ainda mais a 
competitividade e a operação. 
Na tarde de quinta-feira (12), 
o superintendente do Sesi, 
Régis Borges, acompanhado 
da gerente executiva do Sesi, 
Talitha Bressam, receberam 
na Fiems o diretor execu-
tivo da Biosul, Érico Paredes, 
para alinhar parceria para 
este ano.

“Já identificamos como 
podemos trabalhar essa par-
ceria e vamos adequar as 
possibilidades dentro das 
especificidades do setor, até 
março vamos alinhar essas 
adequações e apresenta-las, 
entendemos que esse é o 
caminho e iremos trabalhar 
para atender as necessidades 

que o segmento exige”, ex-
plicou o superintendente.

O diretor executivo da 
Biosul, Érico Paredes, ex-
plicou que a parceria será 
fundamental para somar as 
ações desenvolvidas em 2023. 

“Nós enquanto represen-
tantes importantes do setor 
da agroindústria de Mato 
Grosso do Sul, apostamos 
nas parcerias com o Sistema 
S, especialmente o Sesi, en-
tendemos que temos muitos 
produtos a disposição, em 
relação a qualificação, saúde 
e segurança do trabalho, na 
educação, por isso estamos 
aqui para conhecer as novi-
dades, o que o Sesi está tra-
zendo de inovação, especial-
mente agora com a questão 
ambiental em pauta, isso vai 
muito ao encontro do que 
estamos trabalhando para 
promover eficiência, isso me-
lhora nossa competitividade 
e todos ganham”, pontuou o 
diretor executivo da Biosul.

Governo de Mato Grosso do Sul amplia parcerias 
para melhorar pecuária sustentável do Pantanal

ECONOMIA

Projeto Estratégias 

Na virada do ano, 
posto de combustível 
aumentou gasolina 
para R$ 5,29

Reunião foi entre a 
Semadesc e a Associação 
Pantaneira de Pecuária 
Orgânica e Sustentável

soja, sorgo, nem receber an-
tibióticos. Desta forma, o tra-
tamento preventivo só pode 
ser feito com homeopatia e 
fitoterapia e o rebanho deve 
ser criado em áreas sem des-
matamento ilegal.

O secretário da Semadesc, 
Jaime Verruck explica que 
o objetivo é alavancar ainda 
mais o projeto de carne de pro-
dução sustentável e orgânica 
do Pantanal. No qual, é um 

dos caminhos para se obter 
em 2030, o Estado Carbono 
Neutro atendendo a proposta 
de Governo de Eduardo Riedel.

Durante a reunião com 
Verruck para discutir ações 
que possibilitem o avanço do 
projeto de carne sustentável 
e orgânica do Pantanal, o pre-
sidente da ABPO-MS (Asso-
ciação Pantaneira de Pecu-
ária Orgânica e Sustentável), 
Eduardo Cruzetta menciona 

que realmente a partir do 
momento que o Governo do 
Estado estabeleceu os incen-
tivos fiscais para produção 
da carne sustentável se criou 
um novo ecossistema de pro-
dução viabilizando a pecuária 
pantaneira.

Mercado
Na reunião ainda foram de-

batidos no âmbito da ciência e 
tecnologia e inovação e do de-
senvolvimento estratégias para 
consolidar a carne do Pantanal 
como um produto diferenciado 
de maior valor agregado. 

Jaime informa que “a ideia 
é que a gente discuta exata-
mente uma linha de trabalho 
do marketing de divulgação 
dessa carne, visando que os 
consumidores reconheçam 
esses valores da carne e pos-
samos obter melhor remune-
ração aos produtores”. 

Uma das ações, conforme 
o secretário será a realização 
neste ano de um evento para 
divulgar a carne pantaneira 
sustentável. 

Impostos
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Estado arrecadou R$ 17,8 bilhões em impostos no ano passado, conforme dados do Confaz

Em ano de pós-pandemia e limitação de ICMS, 
MS tem arrecadação recorde em 25 anos

Sesi e Biosul alinham 
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Marina Romualdo

Em ano de pós-pandemia 
e limitação de ICMS (Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços), Mato Grosso 
do Sul arrecadou R$ 17,84 
bilhões. Conforme dados do 
Boletim de Arrecadação de 
Tributos Estaduais do Confaz 
(Conselho Nacional de Polí-
tica Fazendária), o montante 
é recorde desde 1998.

Se comparar apenas com 
2021, quando foram conta-
bilizados R$ 16,20 bilhões, 
o aumento é de 10,09%. No 
ano de 2018, por exemplo, 
foram arrecadados R$ 10,8 
bilhões. Em comparação a 
2019, o valor arrecadado foi 

de R$ 11,7 bilhões com uma 
variação de um ano para o 
outro de 8,10%. 

Já em 2020, foram arre-
cadados R$ 13.2 bilhões de 
tributos estaduais com 12,4 a 
mais do ano anterior. Por fim, 
em 2021, o número foi para R$ 
16,2 bilhões com a variação 
alta de 22,40% referente ao 
ano de 2021.

No Estado, a Lei Comple-
mentar 194/22 limitou em 
17% o ICMS dos combustíveis, 
energia elétrica, comunica-
ções e transporte público. A 
perda de arrecadação com o 
tributo deve chegar a R$ 1,2 
bilhão. 

Conforme o estudo do Com-
sefaz (Comitê Nacional dos 

Secretários de Fazenda) dos 
estados e do Distrito Federal, o 
ICMS sobre a gasolina teria de 
subir de 17% para 20,7% para 
evitar perdas de serviços pú-
blicos em Mato Grosso do Sul.

Tipos de tributos 
Ainda de acordo com os 

dados da Confaz, em 2022, foi 
arrecadado R$ 15.284.231.636 
em ICMS; R$ 932.529.416 em 
IPVA (Imposto sobre Proprie-
dades de Veículos Automo-
tores); e R$ 408.656.469 em 
ITCD (Imposto sobre Trans-
missão Causa mortis e Do-
ação).

Em 2021, foram acumu-
lados R$ 13.831.325.628; R$ 
864.265.947; e R$ 388.698.391.

Outro dado observado no 
boletim mostra que o petróleo, 
combustível e lubrificantes 
terciários correspondem a 
38,32% da fatia do ICMS ar-
recadado em Mato Grosso do 
Sul, seguidos do comércio ata-
cadista com 30,77%, comércio 
varejista com 15,88%, energia 
elétrica terciário 6,4%, ser-
viços de transporte com 3,47, 
serviços de comunicação 
1,25% e entre outros ICMS. 

O economista Eugênio 
Pavão, relata que Mato Grosso 
do Sul foi um dos estados que 
tiveram um bom resultado 
na economia, seja em função 
do mercado exterior ou em 
relação ao mercado interno. 
“Com a forte ligação comer-

cial com os grandes centros 
nacionais e internacionais, no 
qual, o Estado foi responsável 
pelo fornecimento de carnes 
para um mundo que saia da 
pandemia da covid-19”. 

“Por ter uma população 
pequena, mas uma agropecu-
ária forte e indústria ligada ao 
setor primário tiveram uma 
grande participação com pro-
dutos como papel e celulose, 
frigoríficos. Desta forma, o 
ICMS cresceu sobre 2022, 
assim como o ITCD – sobre 
o patrimônio, na direção 
contraria foram o IPVA, com 
isenção pra veículos antigos, 
com mais de 15 anos de fabri-
cação”, explica Pavão.

Além disso, o economista 

afirma que o salto principal 
foi de 2020 para o biênio 
21/22, passando ao patamar 
acima dos R$ 15 bilhões. 

“Com isso, demonstra que 
Mato Grosso do Sul é uma ilha 
de prosperidade no Brasil, 
pela efetiva participação da 
economia e a competência 
da Sefaz (Secretaria de Es-
tado de Fazenda) na arreca-
dação de tributos e redução 
de perdas com a moderni-
zação contínua do setor tribu-
tário, diferentemente de Mato 
Grosso que  se encontra em 
um patamar de menor moder-
nidade do que MS, apesar da 
maior capacidade produtiva 
e disponibilidade de capital e 
terras”, finaliza Eugênio.

Marina Romualdo

A Semadesc (Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação) está 
ampliando as parcerias para 
o desenvolvimento da pecu-
ária sustentável do Pantanal. 
A meta é evidenciar a carne 
pantaneira, o diferencial da 
sua produção e ganhar mer-
cados consumidores cada vez 
mais exigentes, propiciando 
melhor remuneração para os 
produtores. 

Atualmente, no Estado são 
abatidas de 50 mil a 70 mil 
cabeças de gado por ano, com 
a certificação de sustentável, 
índice que equivale de 5% 
a 7% dos abates anuais no 
Pantanal. 

Para ser considerado sus-
tentável, além da identifi-
cação desde o nascimento, 
indicando quem é a mãe, o 
boi não pode ser alimentado, 
em nenhuma fase da vida, 
com rações que contenham 
agrotóxicos como – milho, 

Referência em atendi-
mentos e assistência es-
pecializada voltada para a 
Indústria, o Sesi já está tra-
balhando as estratégias para 
2023, uma das prioridades 
é atender as empresas que 
necessitam de consultoria e 
assim, melhorar ainda mais a 
competitividade e a operação. 
Na tarde de quinta-feira (12), 
o superintendente do Sesi, 
Régis Borges, acompanhado 
da gerente executiva do Sesi, 
Talitha Bressam, receberam 
na Fiems o diretor execu-
tivo da Biosul, Érico Paredes, 
para alinhar parceria para 
este ano.

“Já identificamos como 
podemos trabalhar essa par-
ceria e vamos adequar as 
possibilidades dentro das 
especificidades do setor, até 
março vamos alinhar essas 
adequações e apresenta-las, 
entendemos que esse é o 
caminho e iremos trabalhar 
para atender as necessidades 

que o segmento exige”, ex-
plicou o superintendente.

O diretor executivo da 
Biosul, Érico Paredes, ex-
plicou que a parceria será 
fundamental para somar as 
ações desenvolvidas em 2023. 

“Nós enquanto represen-
tantes importantes do setor 
da agroindústria de Mato 
Grosso do Sul, apostamos 
nas parcerias com o Sistema 
S, especialmente o Sesi, en-
tendemos que temos muitos 
produtos a disposição, em 
relação a qualificação, saúde 
e segurança do trabalho, na 
educação, por isso estamos 
aqui para conhecer as novi-
dades, o que o Sesi está tra-
zendo de inovação, especial-
mente agora com a questão 
ambiental em pauta, isso vai 
muito ao encontro do que 
estamos trabalhando para 
promover eficiência, isso me-
lhora nossa competitividade 
e todos ganham”, pontuou o 
diretor executivo da Biosul.

Governo de Mato Grosso do Sul amplia parcerias 
para melhorar pecuária sustentável do Pantanal

ECONOMIA

Projeto Estratégias 

Na virada do ano, 
posto de combustível 
aumentou gasolina 
para R$ 5,29

Reunião foi entre a 
Semadesc e a Associação 
Pantaneira de Pecuária 
Orgânica e Sustentável

soja, sorgo, nem receber an-
tibióticos. Desta forma, o tra-
tamento preventivo só pode 
ser feito com homeopatia e 
fitoterapia e o rebanho deve 
ser criado em áreas sem des-
matamento ilegal.

O secretário da Semadesc, 
Jaime Verruck explica que 
o objetivo é alavancar ainda 
mais o projeto de carne de pro-
dução sustentável e orgânica 
do Pantanal. No qual, é um 

dos caminhos para se obter 
em 2030, o Estado Carbono 
Neutro atendendo a proposta 
de Governo de Eduardo Riedel.

Durante a reunião com 
Verruck para discutir ações 
que possibilitem o avanço do 
projeto de carne sustentável 
e orgânica do Pantanal, o pre-
sidente da ABPO-MS (Asso-
ciação Pantaneira de Pecu-
ária Orgânica e Sustentável), 
Eduardo Cruzetta menciona 

que realmente a partir do 
momento que o Governo do 
Estado estabeleceu os incen-
tivos fiscais para produção 
da carne sustentável se criou 
um novo ecossistema de pro-
dução viabilizando a pecuária 
pantaneira.

Mercado
Na reunião ainda foram de-

batidos no âmbito da ciência e 
tecnologia e inovação e do de-
senvolvimento estratégias para 
consolidar a carne do Pantanal 
como um produto diferenciado 
de maior valor agregado. 

Jaime informa que “a ideia 
é que a gente discuta exata-
mente uma linha de trabalho 
do marketing de divulgação 
dessa carne, visando que os 
consumidores reconheçam 
esses valores da carne e pos-
samos obter melhor remune-
ração aos produtores”. 

Uma das ações, conforme 
o secretário será a realização 
neste ano de um evento para 
divulgar a carne pantaneira 
sustentável. 

Impostos
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Produção

Pro Fertiliza Projeção

O montante é 8,54% menor do que o registrado no ano passado

Valor bruto da produção de MS 
passou dos R$ 69 bilhões em 2022

AGRONEGÓCIOS
Edemir Rodrigues

Reprodução/Semagro

Vitor Abdala
Agência Brasil

O Brasil deve colher 296,2 
milhões de toneladas de ce-
reais, leguminosas e oleagi-
nosas neste ano, um volume 
recorde. Os dados, do terceiro 
prognóstico para a safra 2023, 
divulgado na quinta-feira (12) 
pelo IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica), preveem um aumento de 
12,6%, o equivalente a 33,1 mi-
lhões de toneladas, em relação 
à safra estimada de 2022, de 
263,2 milhões de toneladas.

A projeção divulgada é 
0,8% superior à feita pelo se-
gundo prognóstico da safra, 
ou 2,2 milhões de toneladas a 
mais, divulgado em dezembro 
do ano passado.

Em relação a 2022, são 
esperados aumentos nas pro-
duções de soja (24,1% ou 
28,8 milhões de toneladas), 
na primeira safra do milho 
(16,2% ou 4,1 milhões de to-
neladas), na segunda safra 
do milho (2,5% ou 2,1 milhões 
de toneladas), no algodão 
herbáceo em caroço (1,3% ou 
53 mil toneladas), no sorgo 

(5,3% ou 150 mil toneladas) 
e na primeira safra do feijão 
(3,7% ou 40 mil toneladas).

“A soja é o principal des-
taque positivo porque vai 
puxar a alta em 2023, recu-
perando-se as perdas de 2022 
quando caiu 11,4%. O milho 
também é destaque porque 
crescerá 5,7% em cima de uma 
safra recorde de 110,2 milhões 
de toneladas em 2022”, infor-
mnou o gerente da pesquisa, 
Carlos Barradas.

Por outro lado, são espe-
radas quedas nas produções 
de arroz (3,4% ou 360 mil 

toneladas), da segunda safra 
de feijão (9,9% ou 132 mil to-
neladas), da terceira safra de 
feijão (1% ou 6 mil toneladas) 
e trigo (16,2% ou 1,6 milhão de 
toneladas).

Na última pesquisa refe-
rente à produção de 2022, o 
IBGE estimou uma safra de 
263,2 milhões de toneladas, 
3,9% a mais que no ano ante-
rior. Além da queda de 11,4% 
da soja, foram estimadas 
queda de 8,3% para o arroz e 
altas de 25,5% para o milho, de 
28,5% para o milho e de 15,2% 
para o algodão (em caroço).

Desde o início das ações 
do Pro Fertiliza MS, em 
outubro de 2022, a Agraer 
(Agência de Desenvolvi-
mento Agrário e Extensão 
Rural), órgão vinculado à 
Semadesc (Secretaria de 
Meio Ambiente, Desenvolvi-
mento, Ciência, Tecnologia 
e Inovação), já transportou 
3.494 toneladas de calcário 
para 356 agricultores fami-
liares sul-mato-grossenses. 
Esse montante equivale a 
uma carga diária de 38 
toneladas do produto nos 
dois primeiros meses de 
operação do programa.

"O objetivo do Pro Ferti-
liza é incentivar a adoção 
de tecnologias para me-
lhorar a produtividade das 
lavouras da agricultura 
familiar. Para participar, 
o produtor deve ir a um 
escritório da Agraer para 
apresentar a documen-
tação exigida e receber as 
orientações", comenta o se-
cretário Jaime Verruck, da 
Semadesc.

Insumo
O insumo é essencial para 

manter a produtividade, pois 
reduz a acidez do solo, es-
timula o crescimento das 
raízes, aumenta a disponi-
bilidade de fósforo e reduz 
os níveis de alumínio e man-
ganês, que são tóxicos para 
as plantas. Até o momento, 
foram atendidas proprie-
dades em 27 cidades do Es-
tado. Angélica foi a cidade 
com maior quantidade de 
fertilizantes descarregados, 
somando 316 toneladas re-
partidas entre 32 agricul-
tores familiares.

Em segundo lugar no 
ranking do Pro Fertiliza está 
Chapadão do Sul, com 309 
toneladas de calcário para 

31 pequenas propriedades 
rurais. Em terceiro, Coxim 
com 282 toneladas do insumo 
agrícola para 28 agricultores 
familiares.

Os caminhões que le-
varam todos esses produtos 
rodaram um total de 35.302 
quilômetros pelas estradas 
sul-mato-grossenses. As 
empresas que venceram a 
licitação para executar o 
serviço receberam da Agraer 
total de R$ 792.149.

As solicitações de calcário 
pelo Pro Fertiliza MS ainda 
podem ser feitas. Os pro-
dutores interessados devem 
preencher um formulário de 
proposta que está disponível 
nos escritórios da Agraer em 
todos os municípios. Em se-
guida, será feita uma triagem 
para checar se o interessado 
atende aos requisitos estabe-
lecidos no edital.

Vale recordar que o pro-
dutor compra o calcário e 
o Governo do Estado entra 
com o frete, que é a parte 
mais cara no processo de 
correção do solo.

Devido a questões logís-
ticas, as unidades da Agência 
organizam as entregas por 
remessas, já que é inviável 
transportar pequenas quan-
tidades de calcário para 
atender a apenas uma pe-
quena propriedade rural, 
por exemplo. Dessa forma, 
é escolhido um ponto para 
o desembarque do produto 
em um local de bom acesso 
a todos os contemplados e 
cada um fica responsável por 
levar e aplicar o calcário na 
plantação.

Os extensionistas da 
Agraer estão disponíveis 
para esclarecer dúvidas 
quanto a esses procedi-
mentos nos escritórios mu-
nicipais.

IBGE estima safra recorde de 296,2 milhões de toneladas

Governo transportou 3,9 
mil toneladas de calcário 
aos agricultores familiares

O VBP (Valor Bruto da Pro-
dução Agropecuária) de Mato 
Grosso do Sul é projetado 
em R$ 69 bilhões em 2022. O 
número é 8,54% menor que o 
ano anterior, de acordo com le-
vantamento feito pelo Depar-
tamento Técnico do Sistema 
Famasul. 

“O atual patamar da in-
flação e a quebra de safra da 
soja 2021/2022, inviabilizaram 
o ganho real e potencializaram 
a queda na receita da agrope-
cuária”, explica a consultora 
de economia do Sistema Fa-
masul, Eliamar Oliveira.

A projeção do VBP agrícola 
é de R$ 46,1 bilhões, sendo a 
soja responsável por 54,4% 
desse valor. “Em razão da 
significativa participação da 
soja, o desempenho negativo 

da atividade foi o que mais 
contribuiu para a retração 
no VBP da agricultura e pres-
sionou o resultado da agrope-
cuária, já que é responsável 
por 36,3% do faturamento 
total do setor”, detalha.

A estimativa é que a receita 
da soja seja 30,3% menor que 
2021. O resultado demonstra 
que a valorização nos preços 
de 2022 não supera a frus-
tração da safra 2021/2022, que 
reduziu a produção em mais 
de 35% quando comparada à 
anterior.

“O milho deve registrar 
ganho de 35,62% em razão 
da produção, que superou 
em 95,69% o ano de 2021; a 
pressão sobre os preços não 
prejudicará o desempenho do 
setor”, relata a consultora.

O faturamento projetado 
é uma retração de 0,29% em 
2022. O VBP da bovinocultura 
é estimado em R$ 16,5 bilhões, 
resultado 4,86% menor que 
2021, e a suinocultura com 
queda de 13,03%.

“As atividades de frango 
de corte e leite terão desem-
penho positivo com aumento 
de 11,89% e 9,61% no fatu-
ramento de 2022 em relação 
à 2021 porque a oferta será 
menor e preços mais valori-
zados”, ressalta Eliamar.

Exportações
Em Mato Grosso do Sul, a 

receita com as exportações 
do agronegócio de 2022 deve 
atingir R$ 7,8 bilhões em 2022 
com 14,4 milhões de toneladas 
em volume, de acordo com 

dados do Mapa - valor 18,9% 
superior que os R$ 6,5 bilhões 
de 2021.

Os principais setores de 
exportação foram o complexo 
soja com mais de 38% de 
participação nas receitas, se-
guido pela celulose com 19%, 
e a carne bovina em terceiro 
com 14%. 

A China segue sendo o 
principal destino das comer-
cializações, responsável por 
38,4% do faturamento; Países 
Baixos é segundo maior com-
prador com 5,2%, e o Japão o 
terceiro, com 4,9%.

Em 2022, o estado foi o 
3º maior produtor de carne 
bovina e o 5º maior expor-
tador. Também é o 3º maior 
produtor de milho e o 2º maior 
exportador.

Os caminhões 
que levaram, 
rodaram 35.302 
quilômetros pelas 
estradas de MS

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 5,106 R$ 5,106   +0,12
Dólar Turismo R$ 5,250 R$ 5,309 -0,13 
Euro R$ 5,529 R$ 5,530  -0,04
Libra Esterlina R$ 6,227 R$ 6,230  -1,15

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 319,23 
IBOVESPA (SP): 110.826,02+1.322,38 (-0,92%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$  256,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$  242,50
Frango Congelado  R$      7,73 
Frango Resfriado  R$      7,78
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$    12,20
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  170,00 
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    73,00
*Atualizado: 25/01

Cotações

Poupança 

04/01              0,3575 
05/01              0,3575 
06/01              0,3575 
07/01              0,3575 
08/01              0,3575 
09/01              0,3575 
10/01              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.212,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.087,12
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.212,00. 
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 56,47 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.655,98. 
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.212,00. 

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MTA/ME Nº12, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 17 de janeiro de 2022, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.212,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.212,01 até R$ 2.427,35  9%              7,5% a 8,25%
de R$ 2.427,36 até R$ 3.641,03             12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.641,04 até R$ 7.087,22             14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
04/01            0,5000
05/01            0,5000
06/01            0,5000
07/01            0,5000
08/01            0,5000
09/01            0,5000
10/01            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 24° 32º

São Paulo                  21º           32º

Brasília 17º  27º

Rio de Janeiro 23º  35º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 21°   27°
Dourados    20°   29°
Corumbá               23°             30°
Maracaju        20°         30°
Ponta Porã         19°         27°
Três Lagoas      23°       30°
Mundo Novo            21°        30°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 
chuva a qualquer hora.

Umidade relativa do ar
mín.: 66% máx. 89%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Janeiro de 2023
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Arquivo pessoal
Méri Oliveira

Janeiro chegou e segunda-feira, dia 16, 
mais uma vez, começa uma edição do BBB 
(Big Brother Brasil), com novos rostos e par-
ticipantes que vão competir por um prêmio 
que, em 2023 ainda não teve o valor anun-
ciado, mas segundo spoilers da Globo, será 
maior do que nas edições anteriores, onde 
os vencedores receberam R$ 1,5 milhão. Mas 
quem serão os participantes? O que eles vão 
trazer de especial e de entretenimento para 
as nossas noites?

Vamos começar com o Pipoca Cezar Black, 
que foi o quarto revelado, tem 34 anos, 
é enfermeiro, natural de Salvador, Bahia, 
mas que já morou em Dourados e trabalhou 
no Hospital Universitário da UFGD (Uni-
versidade Federal da Grande Dourados).
Chamado de "Marinheiro" pelos amigos, 
Cezar comprou, em sociedade com mais oito 
amigos, um barco batizado de "Revoada". Ele 
chegou a ser chamado para o processo sele-
tivo do reality show "Casamento às Cegas", 
da Netflix, mas não chegou a ir adiante. Para 
saber um pouco mais sobre o baiano, o jornal 
O Estado conversou com a ex-namorada 
dele, que mora em Dourados, a maquiadora 
Gabriela Aquino Gezat.

Gabriela acredita que ele vai "causar" nas 
festas, mas de uma maneira positiva. "Ele 
causará sim, mas muita coisa boa!", diz, aos 
risos. E continua: "Causará nas festas dan-
çando, bebendo, se divertindo e paquerando. 
O Black é paz, luz", dispara.

A maquiadora, que é formada em Direito 
e chegou a advogar, comenta que Cezar é 
uma pessoa de personalidade cativante, 
e que conquista as pessoas com alegria e 
simpatia. Ela também afirma que acredita 
que, dadas as habilidades e resistência 
física do brother, poderá se sair bem nas 
provas, além de ser competitivo. "Ele é 
competitivo, mas acredito que mais com ele 
mesmo, sempre procurando ser sua melhor 
versão. Acredito que ele deixará a casa bem 
movimentada", crava Gabi.

Sobre a época do relacionamento, a jovem 
faz um relato bonito e realista da convivência 
com ele. "Conheci o Black na academia, 
começamos a ficar, e lembro que no pri-
meiro dia em que ficamos, ele falou 'eu pedi 
transferência daqui de Dourados'. Desde 
o principio ele me avisou que não moraria 
na minha cidade, e disse isso com intenção 
de me proteger. Eu amava conviver com o 
Black, pois ele sempre estava feliz, alegre, 
animado. Sempre que dormia na casa dele, 
quando acordávamos, todas as manhãs, ele 
cantava no banho. No tempo de um ano que 
namoramos, eu amei conviver com ele."

Ao contrário de muitos ex-casais, entre 
Cezar e Gabriela, o saldo após o fim do re-
lacionamento foi bastante positivo. "Ficou o 
respeito, o carinho, a amizade, é dificil ter 
amizade com ex-namorado, mas ele é uma 
pessoa que eu admiro. A nossa amizade é 
divertida, nos falamos para saber se o outro 
está bem, como está a vida..."

E, quando perguntada sobre a personali-
dade de Black, Gabriela é só elogios. "Ele é 
a pessoa mais determinada que ja conheci: 
batalhador, guerreiro, tudo que ele quer, ele 
consegue. Sempre vi um brilho enorme, sabia 
que ele iria chegar muito longe. Ele tambem 
é fiel, honroso, parceiro", pontua.

Os outros participantes
Os participantes da 23ª edição do BBB 

começaram a ser anunciados nesta quinta-
-feira (12) pela Globo e, como em anos ante-

‘BBB 23’ começa com elenco diversificado e enfermeiro que já morou em Dourados

riores, a emissora optou por revelar os novos 
brothers e sisters aos poucos, ao longo da 
programação. São eles:

Gabriel Tavares, 24, e Paula Freitas, 28, 
que participaram da Casa de Vidro, em uma 
dinâmica que, pela primeira vez, foi realizada 
antes da estreia do programa.

Aline Wirley (ex-Rouge), cantora, foi o 
terceiro nome revelado pela emissora, e faz 
parte do Camarote, grupo formado por pes-
soas que eram famosas antes do programa.

O quarto revelado foi Cezar Black de 
quem já falamos acima, que tem 34 anos e é 
enfermeiro. Ele é natural de Salvador, Bahia, 
e faz parte do grupo Pipoca, composto por 
anônimos. O quinto nome anunciado pela 
Globo foi o da atriz Bruna Griphao, de 23 
anos, do Camarote. Ela é conhecida por 
novelas como "Nos Tempos do Imperador" e 
"Avenida Brasil".

O sexto anunciado foi da Pipoca: Gustavo 
Benedeti, que tem 27 anos e é de Primavera 
do Leste, no Mato Grosso. Ele é fazendeiro 
e empresário. O sétimo participante reve-
lado foi mais um Camarote. Desta vez, foi 
o influenciador digital Fred, ex-marido de 
Bianca Andrade, a Boca Rosa, que também 
participou do BBB, em 2020.

As apresentações continuaram durante a 
programação da tarde e, no intervalo do Vale 
a Pena Ver de Novo, foi a vez de mais um Pi-
poca: a professora de educação física Larissa 
Santos, de 24 anos, que mora em Criciúma 
(SC) e, em seguida, foi a vez do biomédico 
Ricardo Camargo, de 30 anos, o nono parti-

cipante anunciado, outro 
Pipoca. Ele é natural de 
Aracaju (SE), mas mora 
em Ribeirão Preto (inte-
rior de São Paulo), onde 
trabalha atendendo mo-
radores de periferia com 
exames de emergência.

A décima anunciada 
foi mais uma do grupo 
Camarote: a modelo e 
ativista Domitila Barros. 
Com 38 anos, ela foi 
eleita Miss Alemanha em 
2022, apesar de ter nas-
cido em Pernambuco. O 
participante seguinte, o 
11º, foi o lutador de MMA 
Antônio Carlos Coelho 
de Figueiredo Barbosa 
Júnior, conhecido como 
Cara de Sapato. Nascido 
em João Pessoa, na Pa-

raíba, ele tem 32 anos e foi campeão da ter-
ceira edição do reality The Ultimate Fighter: 
Brasil, exibido pela própria Globo.

A Pipoca Sarah Aline, de 25 anos, natural 
de Osasco (Grande São Paulo), é psicóloga, 
trabalha como analista de diversidade e foi 
a 12ª apresentada. Outro futuro morador 
da "casa mais vigiada do país" é Fred Ni-
cácio, 35 anos, médico e fisioterapeuta de 
Campos dos Goytacazes (RJ). Ele faz parte 
do Camarote e já era conhecido como um 
dos apresentadores do reality Queer Eye 
Brasil, da Netflix.

A 14ª jogadora anunciada foi Key Alves, que 
tem 47 milhões de seguidores e é a jogadora 
de vôlei com maior número de fãs nas redes 
sociais. Ela tem 23 anos, é de Bauru (interior 
de SP) e integra o grupo Camarote. Depois, foi 
a vez de Marília Miranda, maquiadora, tem 32 
anos e nasceu no Rio Grande do Norte, embora 
more em Osasco. "Eu tenho o sangue de Maria 
Bonita", brincou a Pipoca, contando que não 
pretende ser planta no jogo.

O anúncio seguinte foi o do empresário 
Cristian Vanelli, também da Pipoca. Com 32 
anos, ele é natural de Caxias do Sul (RS), 
onde mora até hoje e é dono de um box de 
crossfit. Outro participante que estará no 
elenco do programa é a cantora Marvvila, que 
entra como Camarote. A carioca tem 23 anos 
e ficou famosa após participar do programa 
The Voice Brasil, na própria Globo.

O atendente de farmácia Bruno Nogueira, 
de São José da Laje, no interior de Alagoas, 
foi o próximo a ter seu nome divulgado. 

"Vou incendiar aquela casa", prometeu o 
participante, quem tem 32 anos, mas diz 
ter "carinha de 25". Já 19ª participante a 
ser revelada veio de outro continente: Tina 
Calamba, que nasceu em Benguela, Angola, 
tem 29 anos e trabalha como analista de 
marketing e modelo.

O ator Gabriel Santana, que viveu o per-
sonagem Renato em "Pantanal", novela que 
ocupou a faixa das 21h da Globo em 2022, foi 
o 20º anunciado. Ele tem 23 anos e nasceu em 
São Paulo. A médica Amanda Meirelles, de 
31 anos, mora em Campo Largo, no Paraná, 
apesar de ter nascido em Astorga, no mesmo 
estado, foi a 21ª a ser revelada. Filha de pai 
militar, ela já morou em mais de 15 cidades.

O "Big Day" - como a emissora apelida a 
ação de divulgação a conta-gotas do BBB 
-  terminou com a revelação do funkeiro MC 
Guimê, que acabou de retomar o casamento 
com Lexa e estará entre os confinados do 
programa.

Casa de Vidro
"Last, but not least", Gabriel e Paula 

ganharam suas vagas em uma disputa com 
a empresária Giovanna Leão, 25, e com o 
psiquiatra Manoel Vicente, 32. Eles ficaram 
confinados em um aquário, localizado no Via 
Parque Shopping, na zona oeste do Rio de 
Janeiro. O homem e a mulher mais votados 
pelo público entrariam para o o elenco do 
programa. Os dois forão os primeiros con-
firmados para a nova edição do reality show. 

#RedeBBB
Nesta edição, Ana Clara, Vivian Amorim, 

Patrícia Ramos e Jeska Grecco comandam 
programação da estreia à final da temporada.

A cobertura da Rede chega mais completa 
com as veteranas Ana Clara, Vivian Amorim 
e Jeska Grecco, além da recém-chegada Pa-
trícia Ramos. A influenciadora digital carioca 
ingressa no time empolgada com os desafios: 
"Me sinto muito feliz e lisonjeada por ter 
recebido o convite para fazer parte desse 
time incrível. Eu sou muito fã de BBB e sei o 
quanto o programa mexe com o coração dos 
espectadores, e a expectativa que a galera 
tem por mais uma temporada", comemora. 

Tadeu Schmidt comandará o "BBB" pela 
segunda vez em 2023. Em seu ano de estreia, 
o ex-apresentador do "Fantástico" precisou 
lidar com desafios ao substituir Tiago Leifert. 
O jornalista foi elogiado pela sensibilidade ao 
tratar de assuntos delicados durante a tem-
porada, além de também se mostrar incisivo 
no momento de dar "broncas" nos brothers.

Na torcida  
Douradense, Gabriela é 
ex-namorada de Cezar 
Black, que trabalhou 
no HU de Dourados 
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Fernando Pessoa foi um dos maiores poetas portugueses do século

Atriz Cássia Kis não 
vai renovar com a 
Globo após Travessia
Por Isto É Gente 

Ganharam forças, nas 
redes sociais, rumores de 
que Cássia Kis será desli-
gada da Rede Globo após 
o término de Travessia – 
novela na qual interpreta 
a personagem Cidália. Isso 
porque a atriz compareceu 
a acampamentos golpistas, 
declarou ser a favor do 
pedido de intervenção de 
estado e deu outras decla-
rações polêmicas a favor 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro.

Após polêmica com a 
atriz, a IstoÉ Gente pre-
parou uma lista com outros 
nomes do entretenimento 
que foram desligados de 
seus trabalhos por pro-
blemas de conduta. Confira:

Bruno Gagliasso
Apesar da informação 

ser negada pelo ator, fontes 
confirmam que Bruno Ga-
gliasso teria sido demitido 
da Globo por mau com-
portamento durante a no-
vela “O Sétimo Guardião”, 
exibida entre 2018 e 2019. 
Além de não ter se dedi-
cado ao personagem que 
interpretava, Gabriel, o ator 
teria curtido publicações 
nas redes sociais que criti-
cavam a trama.

Regina Duarte
Em 2020, a Globo de-

cretou a demissão de Re-
gina Duarte após a atriz 
aceitar o convite de Jair 
Bolsonaro para ser Secre-
tária da Cultura de seu 
governo. Apesar de especu-
lações de má conduta não 
terem envolvido o desliga-
mento da atriz, ela também 
se envolveu em grandes 

polêmicas por suas opiniões 
bolsonaristas.

José Mayer
Ele admitiu ter asse-

diado sexualmente a figu-
rinista Su Tonani durante 
as gravações da novela “A 
Lei do Amor”, em 2016, e foi 
afastado das produções da 
Rede Globo. O ator, entre-
tanto, foi demitido somente 
em 2019.

Dado Dolabella
Conhecido por calorosas 

brigas públicas, Dado Dola-
bella foi demitido da Record 
em 2014, durante as grava-
ções de “Vitória”. O motivo? 
Sua briga com o produtor 
Carlos Henrique Andrade, 
que acusou o ator de tê-lo 
empurrado de uma escada.

Charlie Sheen
Protagonista da série 

“Two and a Half Men”, 
Charlie Sheen foi demitido 
da produção por seu com-
portamento autodestru-
tivo, que envolvia abuso de 
drogas e álcool. Em nota, a 
Warner Bros., produtora do 
título, citou ter uma “opi-
nião razoável de boa fé de 
que o Sr. Sheen cometeu 
crimes envolvendo torpeza 
moral”.

Kevin Spacey 
Ator de grandes produ-

ções, como “Beleza Ame-
ricana” e “Quebrando a 
Banca”, Kevin Spacey foi 
demitido da Netflix em meio 
às gravações de “House 
of Cards”. Isso porque o 
ator foi acusado de estupro, 
assédio sexual e comporta-
mento inadequado por di-
versos colegas de profissão, 
tendo admitido sua culpa.

A atriz entra em cena 
como Alexia Máximo, que 
foi uma das protagonistas 
de “Salve-se quem puder”. 
Já Diego revisita William, 
de “Bom sucesso”. Na nova 
trama, Alexia, uma famosa 
atriz, procura pelos serviços 
do escritório de advocacia 
de Bem (Samuel) e Lumiar 
(Carolina), na companhia de 
seu assessor, William. 

A personagem quer mover 
uma ação contra seu compa-
nheiro e é orientada pelos 
advogados a dar uma en-
trevista coletiva para a im-
prensaA atriz entra em cena 
como Alexia Máximo, que foi 
uma das protagonistas de 
“Salve-se quem puder”. Já 
Diego revisita William, de 
“Bom sucesso”. 

Na nova trama, Alexia, 

uma famosa atriz, procura 
pelos serviços do escritório 
de advocacia de Bem (Sa-
muel) e Lumiar (Carolina), 
na companhia de seu as-
sessor, William. 

A personagem quer 
mover uma ação contra seu 
companheiro e é orientada 
pelos advogados a dar uma 
entrevista coletiva para a 
imprensa. 

www.blogdobulhoes.com.br

Jhoseff 
Bulhões

Maria Cecilia, Rodolfo, Hu-
dson e Thayra Machado se 
encontraram no litoral de São 
Paulo. Em companhia dos fi-
lhos, os artistas registraram 
os momentos de felicidade e 
alegria. Mesmo com a reto-
mada dos shows de janeiro, 
aproveitaram a semana de 
férias para descansar e, claro, 
se divertir!

Rapidinhas…
De volta, depois de alguns 

dias de descanso é hora de 
voltar aos trabalhos, né? Em-
bora tenha muita gente de 
férias e curtindo uma praia, 
então vamos lá…

Todo mundo estava ansioso 
com a lista dos futuros bro-
thers. A divulgação aconteceu 
durante a semana, porém, sem 
muita novidade. Muitos partici-
pantes já são velhos conhecidos 
do público. Quem não está com 

saudades do BBB raiz??

Rick e Renner passaram 
por Campo Grande. A dupla 

fez show na Valley, foi casa 
lotada e muita gente bonita. 
Parabéns ao meu amigo Ser-
ginho pelo evento.

ao qual ele jamais aderiu. 
Quando a ditadura que des-
cambaria no salazarismo co-
meçou a se instalar, em 1926, 
ele deu a ela “o benefício da 
dúvida” num primeiro mo-
mento, segundo Zenith. “Mas 
quando viu a repressão da 
palavra, a censura, a interfe-
rência na vida pessoal, ele se 
tornou completamente con-
trário ao governo. Aquelas 
ideias reacionárias de antes, 
quando ele desconfiava da 
democracia, foram mudando. 
Era crítico ao humanitarismo, 
mas se tornou bastante huma-
nitário ao fim da vida.”

“Mensagem”, por exemplo, 
evidencia “ideias fantasistas” 
de Pessoa em prol do domínio 
cultural do império português 
sobre o mundo. “Mas depois, 
com os pés na terra, ele re-
agiu a isso.” Essa fluidez de 
opiniões -no limite, de identi-
dades- é algo que faz com que 
o escritor fale mais com os lei-
tores de hoje do que com os de 
sua própria época, segundo o 
biógrafo. É bom lembrar, aliás, 
que o grosso de sua obra foi 
publicado depois de sua morte 
em 1935 -a primeira edição do 
“Livro do Desassossego” só 
viu a luz do dia em 1982.

Se na primeira metade 
do século os críticos costu-
mavam enxergar seus heterô-
nimos como uma “brincadeira 
curiosa”, o leitorado de hoje 
é mais aberto a abraçar a 
literatura de “um ser que é 
muitos seres”, a aceitar a 
falta de um eu sólido e coeso. 
“Os críticos de antigamente 
tinham mais interesse nos 
textos assinados pelo pró-
prio Pessoa, porque viam nos 
outros falta de sinceridade”, 
afirma Zenith.

Deborah Secco e Diego Montez 
revivem personagens de outras 
novelas no primeiro capítulo 

Fernando Pessoa viveu seus 
42 anos e passava boa 
parte do tempo escrevendo 
sozinho e nunca foi afeito 
a grandes aventuras

O pesquisador americano 
Richard Zenith, autor da 
biografia de Fernando 
Pessoa que sai pela 
Companhia das Letras

Por Walter Porto
Folhapress

Fernando Pessoa viveu 
seus 42 anos numa existência 
que poderia, sem muito risco 
de injustiça, ser chamada de 
tediosa. Passava boa parte 
do tempo escrevendo sozinho, 
nunca foi afeito a grandes 
aventuras e, ao que tudo in-
dica, morreu virgem. Sua vida 
dificilmente renderia uma boa 
biografia. Mas a questão é 
que, dentro dele, havia muito 
mais gente. “Há autores tão 
grandes quanto Pessoa, mas 
é difícil encontrar um autor 
tão vasto”, diz Richard Zenith, 
seu biógrafo, que se valeu 
dessa vastidão para criar um 
livro de mais de 1.100 páginas 
-que, publicado primeiro em 
inglês há dois anos, acabou 
finalista do Pulitzer.

Apesar de ter nascido a um 
oceano de distância, o pro-
fessor americano se tornou 
um dos maiores especialistas 
no autor português que es-
tuda há mais de 30 anos. 
Nas páginas de sua biografia, 
mergulha no universo com-
posto de tinta e papel no qual, 
segundo ele, Pessoa viveu sua 
sexualidade, sua espirituali-
dade e sua política.

O pesquisador e tradutor, 
que pontua diversos “well” em 
meio ao característico “S” do 
sotaque lusitano, vasculhou 
como poucos o acervo de mais 
de 25 mil papéis que Pessoa 
deixou anotados em seu apar-
tamento e foi responsável por 
estabelecer uma versão res-
peitada do caudaloso “Livro do 
Desassossego”, publicada aqui 
pela Companhia das Letras.

A Todavia lança outra 
versão este mês, organizada 
por Jerónimo Teixeira, num 
resgate amplo de Pessoa que 
também tem trazido às livra-
rias edições frescas do clás-
sico “Mensagem”, seu único 
livro publicado em vida no 
idioma natal, e de coletâneas 
de Alberto Caeiro e Ricardo 
Reis -que também são Pessoa, 
apesar de não serem.

Esses heterônimos, afinal, 
são personalidades próprias 
criadas com esmero pelo es-
critor, num dos traços mais 
distintivos de seu projeto li-

terário. Não se trata da sim-
ples assinatura de textos com 
pseudônimo: aqui há o gesto 
de criar de fato novos au-
tores, com biografias, visões de 
mundo e trejeitos particulares.

“Pode-se dizer que os quatro 
maiores poetas de Portugal 
do século 20 foram Fernando 
Pessoa”, escreve Zenith no 
prefácio de seu livro -mais que 
um subterfúgio literário, se-
gundo ele, esse era um exer-
cício voraz de expansão de si 
mesmo. “Pessoa queria sentir 
tudo de todas as maneiras”, 
afirma. “Quando ele escreve 
sob outro eu, há muita autobio-
grafia também, ainda que um 
pouco distorcida. São aspectos 
do que ele era ou sonhava ser.”

Oposto
Álvaro de Campos, por 

exemplo, parecia ser o oposto 
de Pessoa. Enquanto este era 
um homem cerebral e tímido, 
o heterônimo era um dândi 
espalhafatoso, viajante con-
tumaz, com vida sexual ativa 
com homens e mulheres. A 
lista de assinaturas é tão 
ampla -Caeiro, Reis e Campos 
são só as mais bem deline-

adas- que tornam um desafio 
separar o que era opinião real 
e o que era performance do 
escritor. Mas talvez este seja 
um esforço fútil -afinal, como 
diz um de seus textos mais 
célebres, o poeta é um fingidor.

Zenith, um dos especia-
listas mais capacitados para 
fazer essa depuração, agrava a 
questão lembrando que Pessoa 
não era alguém de ideias fixas. 
“Em 1915, ele publicou um texto 
dizendo que o intelectual mo-
derno tinha a obrigação ce-
rebral de mudar de opinião 
várias vezes no mesmo dia. E 
ele mudava, porque tinha uma 
mentalidade flexível, estava 
sempre a reconsiderar.”

Isso vale para suas posi-
ções políticas. Libertário, foi 
de um republicanismo feroz 
no período final da monarquia, 
mas depois se desiludiu com 
a política partidária e passou 
a condenar sua instabilidade. 
“Houve um período, por volta 
de 1920, em que sua política 
era bastante reacionária.”

Com a ascensão do fas-
cismo pela Europa, Pessoa 
teve amigos abertamente par-
tidários de Benito Mussolini, 

Elenco: Deborah Secco, 
Samuel de Assis, Carolina 
Dieckmann e Diego Montez
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Os calendários já desco-
bertos datam de aproxima-
damente 3 a 10 mil anos. Em 
sua maioria solares, ou seja, 
com a observação do sol e 
dos ciclos terrenos, foi o que 
permitiu que os povos da anti-
guidade criassem os primeiros 
calendários. Sumérios, Cal-
deus, Maias, Egípcios, todos 
já seguiam algo assemelhado. 
Mas com o descobrimento pelo 
astrônomo Nicolau Copérnico, 
que a Terra completa sua volta 
ao astro rei em 365 dias, 5 
horas e 48 minutos, permitiu 
chegarmos ao calendário 
atual, o Gregoriano, criado 
pelo Papa Gregório XIII em 
1582, alterado para substituir 
o Juliano, herança dos tempos 
de Império Romano.

Com a descoberta de Co-
pérnico, e para ajustes, como 
a cada ano “sobra” 5 horas e 
48 minutos, instituiu-se o ano 
bissexto, pois a cada quatro 
anos tem-se um dia a mais.

Dito isto, o que me leva a 

devaneios e me faz escrever, 
é o fato da influência que o 
calendário faz e traz para a 
vida humana.

Nos dias atuais temos mo-
tivadores, diriam que cada dia 
é um ano novo em nossa vida, 
que acordar em novo dia já é 
um presente!

Todo dia é um Ano Novo!
 Mas para mim, a ideia de 

Calendário vai além e me pego 
a refletir se foi apenas, uma 
questão solar, ou foi de pro-
pósito a questão do Ano Novo.

Pois a genialidade do ca-
lendário se dá em justamente 
esperar 365 dias, 5 horas e 48 
minutos.

Já pensou se todos os dias 
esperássemos a meia noite 
para estourar um champanhe, 
abraçar familiares e jantar, 
todos os dias?

Acredito que questões como 
trabalho, dia a dia, escola, 
enfim, muitas desculpas sur-
giriam para a ausência no 
“compromisso” e assim, penso 
em até apostar que o ano novo 
não duraria mais do que 1 mês 

de comemorações diárias.
O calendário permite que a 

família se una, já que coincide 
com férias, outra peripécia 
da efeméride (?), disponibili-
dade de viagens, o que prova-
velmente não aconteceria se 
fosse todos os dias.

A grande sacada do calen-
dário então, seria a ideia de 
que merecemos o ano novo, 
depois de um ano inteiro de 
trabalho, de preocupações, 
doenças, quedas, ascensões, 
os famosos altos e baixos da 
vida, e pronto, amanhã será 
um novo ano e tudo será dife-
rente! Será?

Seria então o ano novo, no 
calendário, criado para nos 
dar um recomeço a cada 365 
dias, 5 horas e 48 minutos?

E como isso está inserido na 
mente humana já que todos os 
habitantes do planeta, seja qual 
calendário sigam, acreditam 
nessa reviravolta de 24 horas?

Não é genial?
Além da volta ao sol, des-

coberta por Copérnico, seria o 
calendário uma forma de dar 

Esperança aos Humanos?
 Seria o conceito de meri-

tocracia, criado por Michael 
Young (1958), uma observação 
do que o calendário nos sugere?

Sobre meritocracia devo 
conceituar, é uma palavra for-
mada por “mereo” (ser digno, 
ser merecedor) e o sufixo 
grego “kratos” (poder, força), 
o alcance do poder através do 
merecimento.

Esse conceito tem sido 
muito lembrado atualmente, 
tanto pelos seus pontos po-
sitivos como negativos, pois 
torna a vida uma competição 
pelo poder, e para as pessoas 
que não o conquistam fica a 
“culpa” de não ter se esforçado 
o bastante, e isso não é o que o 
Ano Novo faz, independente de 
esforço individual, o Ano Novo 
vem para todos!

Ano Novo é muito mais que 
meritocracia!

Então já que se ano novo 
fosse todo dia, perderia a 
graça, vamos aproveitar o 
31 de dezembro de cada ano 
para comemorar. Comemorar 

Ano Novo

vitórias, perdas que nos tor-
naram mais fortes, saúde ou o 
retorno dela, a vida, agradecer 
sempre, já que estamos aqui 
para evoluir, e sem passar pela 
forja da vida isso não seria 
possível, entender que não 
somos perfeitos, e agradecer 
por sermos imperfeitos, pela 
coragem, que cada novo dia 
é um mistério, e assim pen-

sando, teremos 365, 5 horas e 
48 minutos de mistérios para 
decifrar após a meia noite.

Citando Drummond: “É 
dentro de você que o Ano 
Novo cochila e espera desde 
sempre.”

Assim, desperte-o! E que 
cada Ano Novo seja sempre 
o melhor e o mais fantástico 
de todos! 

* Membro da Academia Maçônica de Letras de MS, cadeira 21, Carlos de Castro 
Brasil. Mestre em Gestão, membro fundador da Academia Amambaiense de Letras

Arquivo pessoal

com criançascom crianças nas fériasnas férias
na hora de viajarna hora de viajar
CuidadosCuidados

Passear com os pequenos Passear com os pequenos 
requer uma atenção especial, requer uma atenção especial, 
tanto durante o trajeto tanto durante o trajeto 
quanto durante o passeioquanto durante o passeio

Brinquedos pequenos e 
leves são ótimas opções 
para distrair as crianças 
durante a viagem

Por Paloma Abreu

Se você está planejando 
fazer uma viagem com 
crianças, é preciso se orga-
nizar bem antes. Esse é, sem 
dúvidas, o primeiro passo para 
uma boa experiência. Viajar 
com os pequenos requer uma 
atenção especial, tanto du-
rante o trajeto quanto du-
rante o passeio, pois elas cos-
tumam ficar agitadas e mais 
impacientes com viagens mais 
longas e precisam de uma 
série de cuidados.

Por isso, para garantir que 
a sua viagem seja confortável, 
divertida e segura tanto para 
você quanto para as crianças, 
destacamos nesse post al-
gumas dicas de para que a 
viagem com crianças seja per-

feita. Confira!

Escolha a melhor opção de meio de 
transporte

Antes de qualquer coisa, 
quando for escolher o des-
tino das férias e os meios de 
transporte para viajar com 
crianças, é preciso avaliar 
as seguintes informações: o 
tempo de viagem; a idade e o 
conforto das crianças; existe 
a necessidade de translado 
entre cidades.

Assim, após analisar essas 
considerações você consegue 
fazer escolhas que reduzem o 
stress e o desconforto sofrido 
pela criança nesse processo.

Nunca deixe a criança sozinha
No caso de viagens de carro 

ou ônibus e houver paradas no 
caminho, não deixe a criança 
sozinha, mesmo se ela estiver 
dormindo. Leve o pequeno ao 
banheiro, para comer alguma 
coisa e fazer com que ele es-
tique as pernas. Acima de tudo, 
assegure-se de que a criança 
em nenhum momento ficará 
sozinha, não importa se o veí-
culo estiver aberto ou fechado.

A mala de viagem!
É sempre um desafio pre-

parar a mala de viagem das 
crianças. Você tenta prever 
todos os cenários possíveis… 
que são muitos! Então, a pri-
meira dica é: tenha calma! 
Você provavelmente não pre-
cisa levar tanta coisa como 
imagina. O segredo é conhecer 
bem o local da viagem e seu 

filho. Acompanhe a tempera-
tura da cidade, veja quais ati-
vidades vocês vão fazer por lá 
e se terão algumas facilidades, 
como lavar roupa. Assim, você 
consegue decidir qual tipo de 
roupa levar e as quantidades.

Além dessas dicas, al-
guns outros itens são 
essenciais,como: No caso de 
crianças pequenas, fraldas, 
trocador e/ou itens de higiene 
práticos, como lenços ume-
decidos; Sabonete, shampoo, 
condicionador e creme hidra-
tante; Protetor solar e repe-
lente; Escova de dentes, creme 
dental e qualquer outro item 
de uso diário e pessoal.

Ao programar sua viagem, 
também cheque se a carteirinha 
de vacinação da criança está 
em dia. Os pequenos ficam mais 

expostos a doenças durante as 
viagens, e por isso, devem estar 
devidamente protegidos, assim 
como toda a família.

Kit de primeiros socorros
Outro item indispensável 

para viagem com crianças é 
um kit de primeiros socorros. 
Curativos, algodão, soro fisio-
lógico e alguns medicamentos 
podem te salvar se a criança 
tiver pequenos ferimentos 
e em outros casos de emer-
gência. Dependendo da idade 
da criança, é sempre bom levar 
alguns brinquedos na viagem. 
Afinal, mesmo com os passeios 
pensados para toda a família, 
em alguns momentos eles pre-
cisam brincar e se divertir fora 
desse roteiro.

Sendo assim, opte por levar 

brinquedos menores e com-
pactos. Você pode pedir a ajuda 
da criança para escolher al-
guns itens para levar, assim, 
você garante que os brinquedos 
escolhidos são os “favoritos” 
dela naquele momento.

Lanchinho e água por perto
A fome das crianças pode 

chegar a qualquer momento 
durante a viagem, e na maioria 
das vezes, você pode não encon-
trar uma opção de alimento que 
se encaixe na dieta do seu filho. 
Por isso, o ideal é ter sempre 
um lanchinho e uma garrafinha 
com água na bolsa. No caso 
das mães que amamentam, 
veja as vantagens de extrair e 
armazenar leite materno. Em 
viagens, ter leite armazenado 
pode facilitar sua vida.

Procure sempre levar roupas 
e sapatos confortáveis na 
mala de viagem das crianças
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Guida (Alessandra Negrini) deixa Guerra (Huberto Martins) surpreso 
ao abordar o empresário num restaurante, nos próximos capítulos de 
“Travessia”. Determinada a se vingar de Moretti (Rodrigo Lombardi), 
ela se insinua para o dono da construtora. Os dois brindam o reencontro 
e passam a noite juntos. A novidade chega aos ouvidos de Moretti, que 
invade a casa de Cotinha (Ana Lúcia Torre) atrás da ex-mulher. Mas o vilão 
acaba sendo expulso de lá. Ainda sem saber da formação do novo casal, 
Leonor (Vanessa Giacomo) se surpreende ao ver Guida com Guerra e alerta 
a irmã para ter cuidado com Moretti. Cega de raiva, Guida arma um outro 
plano bastante perigoso: ela se machuca propositalmente e acusa Moretti 
de tê-la espancado. Após receber uma denúncia, a polícia vai à casa de 
Moretti, que é levado algemado para a delegacia. Stenio (Alexandre Nero) 
entra em cena, descobre a armação da moça e diz ao cliente que Guida 
será condenada a pagar multa e prestar serviços comunitários, e que o 
vilão será liberado após pagar fiança.

Em ‘Travessia’, Guida transa com Guerra, se 
vinga do ex e acusa Moretti de agressão

Oto decide se entregar para a polícia, 
em ‘Travessia’; Brisa vai atrás do noivo 
e implora para ele desistir da ideia

Fotos: Reprodução

O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 14/01

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

O romance pode passar por algum contratempo 
no início deste domingo. Tensões no céu podem 
causar algumas divergências entre você e a pessoa 
amada. Procure manter a calma e controlar as 
suas reações para não brigar. Em vez de insistir 
nas suas opiniões, ache um meio-termo que 
restaure a harmonia entre o casal. 

Você pode enfrentar alguns imprevistos no início do 
dia. Se estiver planejando viajar ou fazer alguma 
prova importante hoje, é bom sair com bastante 
antecedência porque algumas coisas podem atrasar 
os seus planos. A Lua na Casa 7 estimula você a 
procurar as pessoas queridas e passar o domingo em 
boa companhia. 

Com a Lua na Casa 6, você pode acordar com uma 
vontade enorme de organizar suas coisas. Talvez queira 
aproveitar o estímulo para dar uma geral nos armários, 
jogar algumas coisas fora e trocar outras coisas de lugar. 
Você também pode querer planejar um pouco melhor 
a sua semana, ainda mais se souber que terá muito 
trabalho e que o tempo vai valer ouro. 

Você pode ter que se dividir entre a família e o romance 
no início do dia. Pode receber cobranças por dar mais 
atenção a um que a outro, por isso, procure dividir bem o 
seu tempo e carinho, sem deixar que parentes interfiram 
demais na sua vida amorosa. Mas isso vai passar logo. 
Quando a Lua entrar no seu paraíso astral, inda de 
manhã, tudo vai ficar mais leve e animado. 

Curtir o domingo junto da família é tudo que 
você vai querer hoje. Com a Lua na Casa 4, seus 
laços com os parentes ficarão mais fortes e você 
vai querer desfrutar ao máximo do conforto e 
da segurança do lar. Se acordar bem cedinho, 
talvez tenha que lidar com algum conflito ou mal-
entendido envolvendo assuntos de rotina. 

Controlar os gastos serão seu maior desafio neste 
domingo, virginiana. É melhor deixar o cartão de 
crédito em casa, porque vai ser difícil resistir às 
tentações nas vitrines. Gastos com diversão também 
precisam ser dosados para não se apertar, ok? A boa 
notícia é que a Lua na Casa 3 revela seu poder de 
comunicação. 

Evite bater de frente com parentes no começo do 
dia. Se alguém provocar, deixe que entre por um 
ouvido e saia pelo outro, sem aceitar provocações. 
Libriana como é, você sabe bem como usar seu jogo 
de cintura para fugir de conflitos. A Lua na Casa 2 
fará você valorizar mais as pessoas e as coisas que 
te fazem bem. 

A Lua em Escorpião renova sua energia e disposição. 
Você estará toda animada e vai querer aproveitar 
o domingo ao máximo, com todo prazer a que tem 
direito. O céu só pede cuidado para não se envolver 
em mentiras, fofocas ou intrigas no início do dia. Evite 
acreditar em tudo que os outros vão dizer, pois nem 
todos vão merecer a sua confiança. 

A Lua na Casa 12 incentiva você a ficar mais quieta no 
seu canto hoje. Respeite o desejo de se isolar, fuja de 
agitos e aproveite o domingo para descansar. É muito 
importante repor as energias e dar um tempo das 
preocupações para revigorar o corpo e a mente. Você 
pode estar encucada com dinheiro e deve avaliar se 
pode cortar alguns gastos. 

O céu alerta que nem tudo será como você planejou 
nesta manhã. Em vez de se irritar e começar o dia 
brigando, faça como a água e contorne os obstáculos. 
Isso fará o desafio parecer bem menor. A Lua indica boa 
popularidade para você na vida social. Aceite convites 
dos amigos e tente se enturmar com outros grupos 
também. 

Você pode ter alguma preocupação com pessoas que 
moram longe ou estão viajando. Tente não se preocupar 
demais e faça contato se isso puder aliviar seu coração. 
Uma viagem que estava planejada pode ser adiada - 
faz parte. A Lua no ponto mais alto do seu Horóscopo 
desperta toda sua vaidade e você terá um prazer enorme 
em se cuidar. 

Você pode se decepcionar com uma pessoa muito 
querida no início deste domingo. Evite discutir de 
cabeça quente, pois isso só vai piorar as coisas. 
É melhor se afastar e dar tempo ao tempo. A Lua 
chega à Casa 9 e favorece as viagens. Também envia 
bons estímulos para os estudos e para cultivar a sua 
espiritualidade. 

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Rei do Gado
Globo 15h30

Travessia
Globo 20h30

Poliana Moça
SBT 19h30

Chocolate Com Pimenta
Globo 13h45

Vai na Fé
Globo 18h30

Mar do Sertão
Globo 17h30

Sol e Bruna vendem quentinhas no centro 
da cidade cantando e dançando funk. Chega a 
fiscalização, e as duas têm de sair correndo. Lu-
miar faz 40 anos, e Ben, Simas e Theo lembram 
passado dos três nos bailes funk da Zona Norte 
do Rio. Ben dá um barquinho de presente à ela, 
que não entende. Jenifer chega à faculdade e 
logo esbarra com a influencer Guiga. Depois, 
ela conhece Yuri e Isabela. Os três são os únicos 
estudantes bolsistas. Sol chega à casa de shows 
para entregar as quentinhas e reencontra Vi-
tinho, amigo do passado. 

Marcos espera por Marieta. Geremias per-
gunta a Marieta onde ocorreu o acidente de ca-
minhão. Marieta se preocupa com o interroga-
tório de Geremias. Bruno fica bêbado e começa 
a falar dos Berdinazi para suas funcionárias. 
Marcos entra no quarto de Marieta pela janela 
e os dois se beijam. Marieta e Marcos falam de 
Bruno Berdinazi. Geremias entra no quarto de 
Marieta e Marcos se esconde. Dimas conta para 
Bruno Mezenga que Luana fugiu. Dimas entrega 
para Bruno uma carta onde Luana conta que se 
chama Marieta Berdinazi. 

Levi fala com Candoca, que se preocupa ao 
saber que o Coronel precisa colaborar com o 
seu tratamento. Tertulinho se irrita com as 
cobranças de Deodora. O Coronel decide doar 
terras para os funcionários e a vaca leiteira para 
Joel. José negocia com Laura a exclusividade 
sobre a extração do petróleo de Timbó. Sabá 
pensa em sugerir sociedade para Timbó em 
troca da suspensão da suposta dívida. Floro 
pede que Eudoro escreva uma matéria sobre ele 
na Gazeta. Xaviera se apresenta como assessora 
de Timbó na reunião com Floro e Vespertino.

Ana Francisca garante a Margarido que irá se 
casar. Márcia pede que Beto marque um encontro 
entre ela e o prefeito. Vivaldo se recusa a encon-
trar-se com Márcia, mas garante a Beto que tem 
intenção de se casar com ela. Danilo afirma para 
Terêncio que Ana Francisca quer se vingar de 
toda a cidade. Ana Francisca sugere que Celina 
obrigue Klaus a gastar dinheiro para que ele não 
queira mais casar-se com ela. Mocinha consola 
Margarido. Carmem fica chocada ao saber o que 
aconteceu com Márcia. Bárbara avisa a Vivaldo 
que vai sair sozinha, deixando-o furioso. 

Na mansão, Otto revela ao LUC1 (Pinóquio) 
que o androide não vai ser desligado, mas apenas 
com uma condição: contar tudo que sabe e viveu 
durante suas aventuras. João convida Poliana 
para o baile dançante do CLL. Celeste procura 
Tânia e pede ajuda para encontrar outra casa 
para morar. André derruba suco na Celeste e 
a jovem faz escândalo na padaria. Otto avisa 
Pinóquio que deseja acessar sua memória in-
terna para obter as lembranças e imagens dos 
bandidos, mas antes, ele precisa ser desligado; 
Pinóquio fica confuso e desconfiado.

Chiara não acredita em Núbia, que diz que 
Ari não tem um caso com Brisa. Joel aconselha 
Brisa a não dar importância para as acusações 
de Núbia. Oto pede a Flora uma indicação de ad-
vogado, e diz que pensa em se entregar. Ari fica 
sem entender o motivo de Chiara ter enviado 
as malas com as roupas do namorado para o 
escritório. Laís alerta Olívia para não ceder às 
investidas de Moretti. Stenio avisa a Moretti 
para ficar longe de Olívia. Chiara avisa a Guerra 
que não quer ver mais Ari em sua casa. Brisa 
desconfia de que a cliente de Rose seja Núbia. 

Oto (Romulo Estrela) toma uma decisão radical nos 
próximos capítulos de “Travessia”. O hacker decide se 
entregar e pede a Vandami (Raul Gazolla) que cuide de 
Brisa (Lucy Alves). Disposto a se responsabilizar pelo 
hackeamento na licitação dos casarões do Maranhão, o rapaz 
comunica a Helô (Giovanna Antonelli) que quer falar com 
ela na presença do advogado. Neste momento, Brisa entra 
em ação e vai atrás do noivo na delegacia. Desesperada, 
ela pede ao amado que desista da confissão, com medo de 
perder a guarda do filho. Diante disso, o advogado de Oto 
decide adiar a confissão do cliente.
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CLASSIFICADOS
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RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 VILA SANTA MONICA 
 L729 – R Pedro Pedra, 
90 – 80,23m² - T 250m² 
(#291269) – sala, apt, 2Q, 
BH, copa, coz, AS, estac  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 ALUGO CASA NO BAIR-
RO SÃO FRANCISCO 

 1 Quarto, sala, cozinha, 
banheiro, lavanderia. Con-
domínio fechado. Valor R$ 
690,00 . Tratar fone : 3324-
7048 / 99272-6478 Marilza. 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131  

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CIDADE JARDIM  
 L286 – R dos Alamos, 495 
– 172,51m² - T380,00m² 
– Área interna privativa c/ 
sala estar, lavabo, 2Q (1 
solt c/AE), BH, coz/AE, AS, 
espaço social gourmet c/ 4 
ambientes, churrasqueira, 
forno e fogão à lenha, jar-
dim de inverno, PC, 3 estac. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
  

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ÓTIMO APARTA-
MENTO-QUITADO R$ 

120.000,00 
 Ótimo apartamento, por-
celanato, acabamento em 
gesso, bloco com 4 aparta-
mentos, portão eletrônico. 
R. Domingos de Morais, 
327 Jardim Vitória Campo 
Grande – MS 2 QUARTOS, 
1 º ANDAR, próximo a AV. 
Três Barras e Lagoa Itatiaia, 
não tem taxa de condo-
mínio. CORRETOR CRECI 
(1069)  Mauritonio Minca-
rone -   67 99981-8686  

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurelio de 
Oliveira, 100 Jardim Bota-
fogo Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar ,2 
quartos, sala, cozinha ,la-
vanderia ,estacionamento 
p 2 carros , n tem taxa de 
condomínio ,aceita vei-
culo na parte fi nanciada. 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
Alphaville e imóvel de me-
nor valor   r$ 1900,000,00 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VENDE-SE CASA NO 
BAIRRO  MARCOS 

ROBERTO 
 Casa no bairro Marcos Ro-
berto. F 99209-9018. 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia qua-
dra da avenida Afonso Pena, 
próximo ao MPF, bancos Si-
credi, Santander, shopping 
Campo Grande. Excelente 
para residência ou comér-
cio. Excelente imóvel com 
arquitetura diferenciada 
com três pavimentos, amplo 
espaço interno e externo em 
região privilegiada. Possui 
ampla sala de estar e jantar 
com pé direito alto, rico em 
madeiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro 
social, ampla cozinha com 
armários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILAS BOAS  
 Possui ampla sala de es-
tar,lavabo, sala de tv e jan-
tar, uma suite/ae, 2 quartos, 
bh social, cozinha planeja-
da, escritório, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
depósito, garagem. localiza-
ção privilegiada. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m. 
Excelente projeto , area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis. R$ 2.300,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

 COOPHAFÉ - PROX AV 
MT GROSSO 

 Ótima oportunidade, imóvel 
em excelente localização, 
meia quadra da avenida 
Mato Grosso e na principal 
rua de acesso ao Coophafé. 
Excelente para comércio 
ou residência. Imóvel com 
sala de estar, três quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, quintal e 
garagem. Amplo espaço 
externo que permite amplia-
ções do imóvel, construção 
de piscina ou edícula.  LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 terre-
no de 455 metros .Valor 290 
mil . Aceito gado , carro, ter-
reno ou  40% em dinheiro,  
e  o resto a negociar com 
proprietário . F: 99994-2994 

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 CASA NO CENTRO AO 
LADO DA MULTILAB, 
QUITADA , VALOR R$  
1.100.000,00 DESO-

CUPADA 
 2 quartos , sala grande , 
banheiro, cozinha, terreno 
10x40 , 400 metros qua-
drados F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044  

 BAIRRO PIRATININGA 
R$ 260 MIL  

 3 quartos, sala, cozinha , 
área de serviço, garagem, 
na parte de trás , 01 quarto 
, lavanderia , terreno 12x30 
360 metros , murado, por-
tão de elevação. F. 99807-
4892/ Zap. 99128-3044  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VENDE-SE CASA COO-
PHASUL 

 Vende-se ou fi nancia-se 
casa com cinco quartos, 
sendo três apartamentos, 
garagem para dois carros 
etc. Tratar com David Creci 
2090. Ligação e WhatsA-
pp (67) 3222-0576/ (67) 
99280-0777  

 COOPHAVILA I 
 Oportunidade! Casa com 
edícula em excelente loca-
lização e com ótimo valor. 
Possui sala de estar, uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, área 
de serviço e garagem. No 
fundo possui edícula com 
dois ambientes (quarto e 
área de serviço)  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

  VENDO 
 Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063   

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou  constru-
ção de condomínio , toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas 
,sauna ,churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

  IMOVEL COMERCIAL  
 3 terrenos de esquina , 
com area de 1764 m  e 
construção 800m, escri-
tórios ,cobertura próximo 
ao parque de exposição , 
bem localizado p empresas 
depósitos ,transportadora, 
ofi cinas etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Juli-
mar. LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131 

 TERRENO DAHMA III 
 492M², ótima localização 
dentro do condomínio, va-
lor R$ 1.090.000,00 aceita 
fi nanciamento e proposta. 
Temos também várias op-
ções de ranchos beira-rio, 
imóveis urbanos e rurais. 
Nathalia Neves Corretora de 
imóveis CRECI/MS 11.667. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99134-1272/ (67) 99131-
8663 

 VENDE-SE TERRENO 
VILA POPULAR 

 Vende-se um excelente 
terreno 12x30 contendo 2 
casas. Valor R$ 130.000. 
Tratar com Adão Ligação 
e WhatsApp (67) 99259-
8941  

 VENDO TERRENO 
 Localizado na rua Café Pri-
morosa, lote, 25 ,Jardim 
Virtudes . 250m² de área, 
com asfalto, calçada, água, 
luz e esgoto . Prox. UEMS a 
15 minutos do centro de CG 
. Contato 99984-5263. 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 TERRENO NOVO 
SECULO  

 Transferência R$ 621,00 
de parcela, dois lados mu-
rados, 300 MTS da BR Por 
R$ 20.000,00 Para mais 
informações. Ligação e 
WhatsApp (67) 99299-
3385/ (67) 99620-7758  

 VENDE-SE EXCELENTE 
TERRENO VILAS BOAS 

 Vendo excelente terreno 
murado no Vilas boas 
12x40 (480 m²) próximo a 
Av. Rita Vieira de Andrade 
Valor R$ 460 mil. Aceita 
proposta (pega carro) Ri-
cardo Braga CRECI 8289 
Contato: (67) 99161-5230 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 ONIX PLUS LTZ 1.0 
 ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA SEDAN 
 Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA HATCH 
 Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 PRISMA LT 1.4  
 PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 ONIX JOY 1.0  
 ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S 

 S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 ONIX LT 1.0  
 ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA SEDAN WIND 
 Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171  

 STRADA WORKING 
CS 1.4 

 Strada Working Cs 1.4, Cor 
Branca, Ano 2013, Com-
pleta .C.O.M VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 UNO WAY 1.0 ANO 
2011/2012 

 Uno Way 1.0 Ano 
2011/2012, Cor Bran-
ca,4p, Completo . C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

 FIAT FREEMONT 2.4 
 Fiat Freemont 2.4, Cor 
Branca, Ano 2013/2014, 
Completa, Aut, Couro, 
Rodas, 7 Lugares C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674  

 UNO WAY 1.0 
 Uno Way 1.0, Mod. Viva-
ce, Completo, Cor Branca, 
Ano 2011/2012. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674  

 UNO SPORTING 1.4 
 UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 STRADA HARD WORD 
CE 1.4 

 Strada Hard Word Ce 1.4, 
Acor Prata, Ano 2014, 
Completa C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674  

 UNO WAY 2012/2013 
 Uno Way 2012/2013,1.0, 
4p, Branco, Completo -Di-
reção . C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 PUNTO ATTRATIVE 1.4 
ANO 2010/2011 

 Punto Attrative 1.4 Ano 
2010/2011, Cor Cinza, 
Completo. C.O.M VEI-
CULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

 CRONOS 1.3 
 Cronos 1.3 18/19 ,Cor Preta 
,Combustível Flex JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171  

 ECOSPORT TITANIUM 
 EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 FIESTA  
 Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. Ban-
deirantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 

 New Fiesta Hact se 1.6 ano 
13/14 /preto/aut /completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674  

 FIESTA SEDAN 1.6 
 Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127  

 RANGER XL 2.2 C.D 
 RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 ECOSPORT XLS 
 EcoSport XLS 1.6 Ano/Mo-
delo 08/09 , Cor Bege Com-
bustível Flex-  JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 RANGER CD XLT 3.2 TB 
DIESEL 4X4-ANO 13/14 
 Ranger Cd Xlt 3.2 Tb Diesel 
4x4-Ano 13/14 /Prata/Com-
pleta-Aut. C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 NEW FIESTA HACT 
SE 1.6 

 New Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
13/14 /Preto/Aut /Completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

 GOL 1.0 
 Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 FOX TREND 
 Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Pre-
ta - Combustível Flex - JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171  

 SAVEIRO 1.6 C.S  
 SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 GOL 1.6 
 GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 -Bora 2.0 Ano 2008/2009 
Preto-Completo, Cambio 
Automatico. C.O.M VEICU-
LOS Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 VILA SANTA MONICA 
 L729 – R Pedro Pedra, 
90 – 80,23m² - T 250m² 
(#291269) – sala, apt, 2Q, 
BH, copa, coz, AS, estac  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 ALUGO CASA NO BAIR-
RO SÃO FRANCISCO 

 1 Quarto, sala, cozinha, 
banheiro, lavanderia. Con-
domínio fechado. Valor R$ 
690,00 . Tratar fone : 3324-
7048 / 99272-6478 Marilza. 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131  

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CIDADE JARDIM  
 L286 – R dos Alamos, 495 
– 172,51m² - T380,00m² 
– Área interna privativa c/ 
sala estar, lavabo, 2Q (1 
solt c/AE), BH, coz/AE, AS, 
espaço social gourmet c/ 4 
ambientes, churrasqueira, 
forno e fogão à lenha, jar-
dim de inverno, PC, 3 estac. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
  

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 ÓTIMO APARTA-
MENTO-QUITADO R$ 

120.000,00 
 Ótimo apartamento, por-
celanato, acabamento em 
gesso, bloco com 4 aparta-
mentos, portão eletrônico. 
R. Domingos de Morais, 
327 Jardim Vitória Campo 
Grande – MS 2 QUARTOS, 
1 º ANDAR, próximo a AV. 
Três Barras e Lagoa Itatiaia, 
não tem taxa de condo-
mínio. CORRETOR CRECI 
(1069)  Mauritonio Minca-
rone -   67 99981-8686  

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurelio de 
Oliveira, 100 Jardim Bota-
fogo Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar ,2 
quartos, sala, cozinha ,la-
vanderia ,estacionamento 
p 2 carros , n tem taxa de 
condomínio ,aceita vei-
culo na parte fi nanciada. 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
Alphaville e imóvel de me-
nor valor   r$ 1900,000,00 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VENDE-SE CASA NO 
BAIRRO  MARCOS 

ROBERTO 
 Casa no bairro Marcos Ro-
berto. F 99209-9018. 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia qua-
dra da avenida Afonso Pena, 
próximo ao MPF, bancos Si-
credi, Santander, shopping 
Campo Grande. Excelente 
para residência ou comér-
cio. Excelente imóvel com 
arquitetura diferenciada 
com três pavimentos, amplo 
espaço interno e externo em 
região privilegiada. Possui 
ampla sala de estar e jantar 
com pé direito alto, rico em 
madeiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro 
social, ampla cozinha com 
armários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILAS BOAS  
 Possui ampla sala de es-
tar,lavabo, sala de tv e jan-
tar, uma suite/ae, 2 quartos, 
bh social, cozinha planeja-
da, escritório, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
depósito, garagem. localiza-
ção privilegiada. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m. 
Excelente projeto , area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis. R$ 2.300,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

 COOPHAFÉ - PROX AV 
MT GROSSO 

 Ótima oportunidade, imóvel 
em excelente localização, 
meia quadra da avenida 
Mato Grosso e na principal 
rua de acesso ao Coophafé. 
Excelente para comércio 
ou residência. Imóvel com 
sala de estar, três quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, quintal e 
garagem. Amplo espaço 
externo que permite amplia-
ções do imóvel, construção 
de piscina ou edícula.  LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 terre-
no de 455 metros .Valor 290 
mil . Aceito gado , carro, ter-
reno ou  40% em dinheiro,  
e  o resto a negociar com 
proprietário . F: 99994-2994 

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 CASA NO CENTRO AO 
LADO DA MULTILAB, 
QUITADA , VALOR R$  
1.100.000,00 DESO-

CUPADA 
 2 quartos , sala grande , 
banheiro, cozinha, terreno 
10x40 , 400 metros qua-
drados F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044  

 BAIRRO PIRATININGA 
R$ 260 MIL  

 3 quartos, sala, cozinha , 
área de serviço, garagem, 
na parte de trás , 01 quarto 
, lavanderia , terreno 12x30 
360 metros , murado, por-
tão de elevação. F. 99807-
4892/ Zap. 99128-3044  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VENDE-SE CASA COO-
PHASUL 

 Vende-se ou fi nancia-se 
casa com cinco quartos, 
sendo três apartamentos, 
garagem para dois carros 
etc. Tratar com David Creci 
2090. Ligação e WhatsA-
pp (67) 3222-0576/ (67) 
99280-0777  

 COOPHAVILA I 
 Oportunidade! Casa com 
edícula em excelente loca-
lização e com ótimo valor. 
Possui sala de estar, uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, área 
de serviço e garagem. No 
fundo possui edícula com 
dois ambientes (quarto e 
área de serviço)  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

  VENDO 
 Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063   

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou  constru-
ção de condomínio , toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas 
,sauna ,churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

  IMOVEL COMERCIAL  
 3 terrenos de esquina , 
com area de 1764 m  e 
construção 800m, escri-
tórios ,cobertura próximo 
ao parque de exposição , 
bem localizado p empresas 
depósitos ,transportadora, 
ofi cinas etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Juli-
mar. LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131 

 TERRENO DAHMA III 
 492M², ótima localização 
dentro do condomínio, va-
lor R$ 1.090.000,00 aceita 
fi nanciamento e proposta. 
Temos também várias op-
ções de ranchos beira-rio, 
imóveis urbanos e rurais. 
Nathalia Neves Corretora de 
imóveis CRECI/MS 11.667. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99134-1272/ (67) 99131-
8663 

 VENDE-SE TERRENO 
VILA POPULAR 

 Vende-se um excelente 
terreno 12x30 contendo 2 
casas. Valor R$ 130.000. 
Tratar com Adão Ligação 
e WhatsApp (67) 99259-
8941  

 VENDO TERRENO 
 Localizado na rua Café Pri-
morosa, lote, 25 ,Jardim 
Virtudes . 250m² de área, 
com asfalto, calçada, água, 
luz e esgoto . Prox. UEMS a 
15 minutos do centro de CG 
. Contato 99984-5263. 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 TERRENO NOVO 
SECULO  

 Transferência R$ 621,00 
de parcela, dois lados mu-
rados, 300 MTS da BR Por 
R$ 20.000,00 Para mais 
informações. Ligação e 
WhatsApp (67) 99299-
3385/ (67) 99620-7758  

 VENDE-SE EXCELENTE 
TERRENO VILAS BOAS 

 Vendo excelente terreno 
murado no Vilas boas 
12x40 (480 m²) próximo a 
Av. Rita Vieira de Andrade 
Valor R$ 460 mil. Aceita 
proposta (pega carro) Ri-
cardo Braga CRECI 8289 
Contato: (67) 99161-5230 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 ONIX PLUS LTZ 1.0 
 ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA SEDAN 
 Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA HATCH 
 Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 PRISMA LT 1.4  
 PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 ONIX JOY 1.0  
 ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S 

 S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 ONIX LT 1.0  
 ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA SEDAN WIND 
 Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171  

 STRADA WORKING 
CS 1.4 

 Strada Working Cs 1.4, Cor 
Branca, Ano 2013, Com-
pleta .C.O.M VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 UNO WAY 1.0 ANO 
2011/2012 

 Uno Way 1.0 Ano 
2011/2012, Cor Bran-
ca,4p, Completo . C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

 FIAT FREEMONT 2.4 
 Fiat Freemont 2.4, Cor 
Branca, Ano 2013/2014, 
Completa, Aut, Couro, 
Rodas, 7 Lugares C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674  

 UNO WAY 1.0 
 Uno Way 1.0, Mod. Viva-
ce, Completo, Cor Branca, 
Ano 2011/2012. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674  

 UNO SPORTING 1.4 
 UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 STRADA HARD WORD 
CE 1.4 

 Strada Hard Word Ce 1.4, 
Acor Prata, Ano 2014, 
Completa C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674  

 UNO WAY 2012/2013 
 Uno Way 2012/2013,1.0, 
4p, Branco, Completo -Di-
reção . C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 PUNTO ATTRATIVE 1.4 
ANO 2010/2011 

 Punto Attrative 1.4 Ano 
2010/2011, Cor Cinza, 
Completo. C.O.M VEI-
CULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

 CRONOS 1.3 
 Cronos 1.3 18/19 ,Cor Preta 
,Combustível Flex JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171  

 ECOSPORT TITANIUM 
 EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 FIESTA  
 Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. Ban-
deirantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 

 New Fiesta Hact se 1.6 ano 
13/14 /preto/aut /completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674  

 FIESTA SEDAN 1.6 
 Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127  

 RANGER XL 2.2 C.D 
 RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 ECOSPORT XLS 
 EcoSport XLS 1.6 Ano/Mo-
delo 08/09 , Cor Bege Com-
bustível Flex-  JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 RANGER CD XLT 3.2 TB 
DIESEL 4X4-ANO 13/14 
 Ranger Cd Xlt 3.2 Tb Diesel 
4x4-Ano 13/14 /Prata/Com-
pleta-Aut. C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 NEW FIESTA HACT 
SE 1.6 

 New Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
13/14 /Preto/Aut /Completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

 GOL 1.0 
 Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

 FOX TREND 
 Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Pre-
ta - Combustível Flex - JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171  

 SAVEIRO 1.6 C.S  
 SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 GOL 1.6 
 GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 BORA 2.0 ANO 
2008/2009 

 -Bora 2.0 Ano 2008/2009 
Preto-Completo, Cambio 
Automatico. C.O.M VEICU-
LOS Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 D2 Campo Grande-MS | Domingo/Segunda-feira, 15 e 16 de janeiro de 2023 CLASSIFICADOS

VOYAGE 1.6 TREND 1.6
-Voyage 1.6 Trend 1.6 g7 
ano 2016/2017 -bran-
co-completo. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

POLO TSI 200 ANO 
2021

Polo Tsi 200 ano 2021, 
branca, completo, auto-
matico, apenas 33000km 
. C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VW VIRTUS 1.6MSI 
ANO 2018/2019

Vw Virtus 1.6msi Ano 
2018/2019, Cor Cinza, 
Completo, Única Dona . 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016

Renagade 1.8 Sport 2016 
Aut/Completo C.O.M VEI-
CULOS .Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

308 ALLURE 1.6 ANO 
2016

308 Allure 1.6 Ano 2016, 
Cor Branco Perola, Com-
pleto, Teto Panorâmico, Ar 
Digital Dual Zone, Rodas 
17, Apenas 68000km, Ex-
celente Estado De Conser-
vação   C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674                                     

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

DUSTER DYNAMIC 2.0 
Duster Dynamic 2.0 Aut, 
Cor Cinza, Ano 2014 C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Mo-
delo 17/18 - Combustível 
Flex - vermelha - JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FAN 160 2019-VER-
MELHA 

FAN 160 2019-VERMELHA 
. C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

COROLLA XEI 2.0
Ano 2013/2014, Cor Pre-
ta, Completo, Automatico, 
Couro, Rodas, Multimmidia 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

CRETA ACTION 1.6 
OKM-ANO 2021/2022 

Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

PRECISA-SE DE ENCA-
NADOR E ELETRICISTA, 
PARA OBRA PREDIAL. 

Precisa-se de Encanador 
e Eletricista, para obra 
predial. Com experiência. 
Enviar Currículo para: 
vanessa.santos@saoga-
brielengenharia.com.br  

PRECISA - SE DE AUXI-
LIAR DE MECÂNICO 

Impacto Car, na Av. Bandei-
rantes, 1070, F: 3321-9510

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

VAGA PARA SECRETÁ-
RIA COM EXPERIÊNCIA 
Requisitos: Experiência, 
Boa comunicação, Pontua-
lidade, Trabalho em Equipe, 
Proatividade e Iniciativa. 
Enviar Currículo no Email: 
oliveira.adv.cons@gmail.
com

FRETES & MUDANÇAS
Trabalhamos com fretes e 
mudanças em toda Cidade 
de Campo Grande e interior, 
temos ajudante e montador 
de móveis capacitados 
para melhor lhe atender. 
Faça conosco seu orça-
mento sem compromisso. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98190 - 0363 Lucas 

PRESTADORA DE 
SERVIÇOS TABIRA

Prestamos serviços de 
reparos, elétrica, hidráuli-
ca, pinturas, jardinagem, 
instalação de ar-condi-
cionado, poda de árvores 
e limpeza de terrenos. 
Atendemos toda Cidade de 
campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
6527 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

MEDINA JARDINAGEM
Trabalhamos com jardina-
gem em geral, manuten-
ção, limpeza, controle de 
pragas e corte de gramas 
em geral. Serviço de qua-
lidade e eficiência, com a 
atenção que o Cliente me-
rece. Orçamento por foto 
ou vídeos WhatsApp (67) 
99212-7224 Luis Paulo 

GUINCHO FLASH
Fazemos reboque de car-
ros, empilhadeiras, má-
quinas e equipamentos. 
Atendemos toda a Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Serviço com agilidade e 
segurança. Atendimento 
via WhatsApp Contato: (67) 
99676-8399 

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191

E&C CONSTRUÇÕES
Trabalhamos com constru-
ções residencial e predial, 
construção rural, reformas 
e pinturas em geral. Orça-
mento sem compromisso. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99295-3271 Edson

HW & RAMOS PIN-
TURAS

Somos uma Empresa espe-
cializada em pinturas resi-
dencial e comercial. Nosso 
serviço é de qualidade e 
rapidez. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99825-5154 Higor 

ADM LOCAÇÕES
Trabalhamos com locação 
de ferramentas, entre elas 
betoneiras, escoras metáli-
cas, andaimes, plataformas 
e martelete. Fornecemos 
também serviços de lim-
peza de estofados. Para 
mais informações. Ligação 
e WhatsApp (67) 3056-
0577/ (67) 99973-6439 

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

FERRAZ DESENTUPI-
DORA

Trabalhamos com desen-
tupimentos em geral, ins-
talações, manutenções e 
hidráulica em geral. Serviço 
de qualidade e eficiência, 
experiência garantida Li-
gação e WhatsApp (67) 
3388-2601/ (67) 99263-
7807/ (67) 99603-5488

VIDROLINE
Somos uma Empresa es-
pecializada em fechamento 
de varandas e sacadas. 
Serviços onde qualidade é 
nossa prioridade não perca 
tempo. Faça já seu orça-
mento temos um desconto 
especial para você. Ligação 
e WhatsApp (67) 99208-
3536 Adelino /(67) 99331-
3646 Nílton 

PRIMÍCIAS PRESTADO-
RA DE SERVIÇOS

Trabalhamos com serviços 
de jardinagem, limpeza, 
elétrica, hidráulica, pintu-
ras e construção civil da 
fundação ao acabamento. 
Serviço de Credibilidade 
e Respeito pelos nossos 
Clientes. Ligação e What-
sApp (67) 99233-3527 
Paulo

BRASIL PORTAS 24 
HORAS

Trabalhamos com conser-
tos de portas de enrolar, 
troca de mola, troca de 
fita lateral, instalação de 
fechadura, recuperação de 
mola, recuperação de fita 
e lubrificação em geral. 
Parcelamos no Cartão Bra-
sil Portas faz a diferença. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99241-0782/ (67) 99949-
1050 

DM CENTRO AUTO-
MOTIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva  
Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

ARTES EM MOSAICO
Confecciono peças em mo-
saicos ,tais como números 
de casa , times de futebol, 
espelhos e relógios , por-
tas chaves e vários outros 
tipos. Aceito encomendas. 
Fotos no facebook. Núme-
ro de casa decorado R$ 
80,00. Fone: 99293-9797 
Walter Moyses. ( WhatsA-
pp).

VINÍCIUS VIDRACEIRO
Serviços em manutenção e 
instalação de portas, jane-
las, box comum, acrílico e 
espelhos em geral. Atendo 
em diversas áreas desde 
o vidro ao acrílico em toda 
Cidade de Campo Grande/ 
MS. Serviço de qualidade 
e garantia. Ligação e What-
sApp (67) 99345-8051 

MARCELINO REFOR-
MAS EM GERAL

Se você precisa de eletri-
cista, encanador, azulejista, 
carpinteiro e pedreiro para 
reformar ou construir fale 
com Marcelino. Serviço 
de qualidade e competên-
cia. Atendo toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98133-3799 

BRAGA SERVIÇOS & 
REPAROS

Precisa de uma mãozinha 
em sua residência ou em-
presa? Fazemos os seguin-
tes serviços; instalação de 
chuveiros em geral, hidráu-
lica, troca de tomadas, en-
tre outros serviços. Temos 
a missão de atender todos 
os nossos clientes com 
excelência. Faça já seu or-
çamento WhatsApp: (67) 
99292-5777 Cesar

AVITEC SISTEMAS DE 
SEGURANÇA

Trabalhamos com motor de 
portão, cerca elétrica, cha-
ve tetra, fechadura elétrica, 
trava elétrica, concertina, 
interfone, video- porteiro, 
alarmes e câmeras de se-
gurança. Sua satisfação em 
primeiro lugar . WhatsApp: 
(67) 99265-3610  

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André Luiz

DIVINA MARMITARIA 
DELIVERY

Trabalhamos com as me-
lhores marmitas de Campo 
Grande. Ligue e faça seu 
pedido, o melhor sabor da 
comida caseira em seu al-
moço. Rua: Marechal Ron-
don, 40 Bairro: Amambai. 
Atendimento de segunda a 
sexta. Ligação e WhatsApp 
(67) 98402-6579

PEDREIRO & PINTOR
Serviços em reformas em 
geral, construção civil do 
básico ao acabamento, 
hidráulica, pinturas, assen-
tamentos de pisos e azu-
lejos. Serviço de qualidade 
e eficiência. Atendo toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99263-7862 Antônio 
Teodoro 

AF EMPRÉSTIMOS
Aposentados, pensionistas 
, bolsa família e auxílio Bra-
sil. Consórcios , financia-
mento e seguros. As me-
nores e melhores taxas do 
Brasil. Na AF empréstimos 
você sai com o bolso cheio 
de dinheiro . F: 67 99231-
7249 / 3305-6682 Rua Ale-
xandre Jose Lopes Casali 
nº 330 Giocondo Orsi.

BENEFÍCIOS DO ÓLEO 
DE AVESTRUZ

Combate o colesterol, tri-
glicerídeos e glicose no 
sangue, melhora as fun-
ções do cérebro, ajuda no 
emagrecimento, combate o 
envelhecimento e aumenta 
a imunidade. Contém Al-
quilglicerol Peça já o seu. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99628-0740 

DEPILAÇÃO PARA 
HOMENS

Depilação Para Homens, 
Depilação Masculina Com-
pleta Corpo todo na Cera ou 
na  Máquina - Profissional 
Homem que atende What-
sApp: (67) 98138-0398

DE FORA EM CG / MAS-
SAGISTA ( TÂNTRICO)

Massagem Tântrica; Mas-
sagem Desportiva; Alinha-
mento de coluna , lombar 
, Shiatsu, nervo ciático 
Local: Hotel Novotel, ou 
Residência F: whastt.11 
9628-5691/ Ligações Ho-
rário Comercial

CARRO ROUBADO 
Na frente da Caixa Econô-
mica na 13 de Maio, no dia 
12/12/2022.  Parati ,cor 
prata, placa HRH 7274  
90/91 ,1.8,  gasolina infor-
mação 67 99189-0266

ATENÇÃO NOROESTE 
Atenção Noroeste , Vote 
chapa 1.Francival Venâncio 
presidente e Juliano Ale-
xandre vice. Segue nossas 
redes sociais Facebook Ju-
liano Alexandre  Instagram  
juliano_alexandre_1

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

JOEL FALCÃO MENSA-
GENS BREGA AO VIVO

Fazemos mensagens ao 
vivo para aniversários, des-
pedidas e recepção. O úni-
co com triciclo helicóptero. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Não 
perca tempo homenageia 
agora uma pessoa espe-
cial em sua vida. Ligação 
e WhatsApp (67) 99217-
8613

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 


